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O C T U B R E
Mes de sensibilización 

sobre el cáncer de mama

ES SU TERCERA baja al hilo; precios 
suben O.44%; Heath: la subyacente, el 
tema de mayor preocupación; se está 
logrando reducción: AMLO. págs. 16 y 17

Inflación, con ligero 
descenso, pero sigue 
presión por alimentos

EPISODIO DE MORENISTAS CONTRA MORENISTAS

Empuñan armas 
tras amago de 

Layda a Monreal; no 
pelear, pide AMLO

POR M. JUÁREZ, J. CHAPARRO Y F. SÁNCHEZ

MONREAL acusa “guerra 
fraticida”; ilegalidad debe casti-
garse, dice ante posible difusión; 
ordena ubicar bots que, dice, lo 
atacan y a Sheinbaum la alaban

JEFA de Gobierno cierra filas 
con gobernadora de Campeche, 
pero llama a cuidar la unidad; el 
Presidente ve de mal gusto soltar 
audios; “no debe hacerse” pág. 6

A VECES eso tiene efec-
to de búmeran perjudica 
a quien suelta ese tipo 

de cosas, no afecta políticamen-
te, hasta puede beneficiar, sin 
duda es de mal gusto”
Andrés Manuel López Obrador
Presidente de México
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HOY ESCRIBEN

· JAVIER SOLÓRZANO
Militante y funcionario pág. 2

· MONTSERRAT SALOMÓN
La deriva del Reino Unido pág. 23

· GUILLERMO HURTADO
¿Fue Maximiliano un villano?   pág. 4 Apuesta 

GB por 
Sunak 
para salir 
de crisis   
ASUME hoy como 
primer ministro; es 
de origen indio y el 
más joven; destacan 
experiencia eco-
nómica: impulsó al 
país en la pandemia 
de Covid; es el 5º 
mandatario desde el 
Brexit. pág. 22

Van por apresar a exfuncionarios de Rosas Aispuro 
  Fiscalía de Durango acusa desvíos de 

1,447 mdp de dos cercanos al exgober-
nador; libran órdenes de captura pág. 12 

  Mencionan  a exsecretario de Finan-
zas y a exsubsecretario de Egresos; ase-
guran casas, terrenos y autos de lujo 

6 4.5
Inmuebles incautados 
y 7 autos de alta gama 

MDP retiraron un día 
antes del fin de gestión 

Respaldan 
apoyo de 
la GN en  
seguridad
EL GOBERNADOR 
Del Mazo subraya re-
sultados importantes 
en tranquilidad para 
los mexiquenses con 
trabajo coordina-
do; Adán Augusto 
reconoce inversión 
de Edomex en su 
Policía. pág. 8Fo
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EN SONORA ASESINAN 
A NOVIO EQUIVOCADO
APUNTAN que ataque iba contra otra persona casa-
da en otra ciudad; indignación en Caborca. págs. 8 y 12 

FUE ajusticiamiento el de morenista en Vallarta, 
señalan; Ejecutivo se deslinda de complicidades. 

EN PEF 2023, aumento marginal de 0.6%; en este año, 
retraso de 80% de recursos y  creciente demanda de 
ayuda; ven en riesgo vida de víctimas. págs. 3 y 4

Pegan a refugios de mujeres 
subejercicio, menos apoyos...

Presupuesto para los refugios 
2018 455,479,383

2020 492,125,145

2023 443,719,953 *
Cifras en millones de pesos*Proyecto de recursos
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Se busca fiscal en campaña
En Quintana Roo se preguntan quién será el “genio” que le ha sugerido al fiscal Óscar 
Montes de Oca emprender una campaña para engañar a la opinión pública sobre 
supuestos logros en materia de seguridad. Sobre todo cuando algunos indicadores 
relevantes sobre incidencia de algunos delitos de impacto indican otra realidad. El 
mancerista Montes de Oca, llegado en la administración pasada, nos aseguran, no 
debería perder de vista que fue parte medular del modelo fallido de seguridad en la 
entidad, además de ser señalado en muchas ocasiones por los mismos empresarios 
de no ser digno de confianza y permitir altos niveles de corrupción. Uf.

Llamado de auxilio al Copred
Más que desafortunados, nos cuentan, los dichos que durante una sesión de Tribunal 
de Justicia Administrativa de la CDMX, hizo la magistrada Xóchitl Hernández, quien 
para responder a las aclaraciones que le hacían sus compañeros sobre un reglamento 
que iba a ser discutido, dijo: “Sí entiendo perfectamente que está vigente, no tengo 
autismo”. La reacción de algunos de sus compañeros fue de desaprobación. Pero, se-
gún se aprecia en el video de la sesión, la magistrada los tomó de mala gana e hizo 
otro comentario, igual de desafortunado. “Perdón, a la mejor no es la palabra, pero si 
me trata la magistrada como si tuviera algún atraso mental, se me vino a la mente el 
autismo, a lo mejor no debí haber dicho eso”. En las benditas redes, más de uno lanzó 
un llamado de auxilio al Consejo para Prevenir y Eliminar la Discriminación. A ver si 
es escuchado.

Ejecuciones en Campeche
Nos cuentan que el viernes de la semana pasada ocurrió un hecho que perturbó a 
medio Campeche: una ejecución a plena luz de día en la entidad que gobierna actual-
mente Layda Sansores, y una de las que se suele destacar su baja incidencia delictiva. 
Sujetos armados se aproximaron al vehículo en el que se encontraba su víctima y lo 
acribillaron a sangre fría. Del hecho quedaron registros en video por cámaras de esta-
blecimientos aledaños. Se informó después que la víctima era un exaspirante de MC 
a una presidencia municipal en Nayarit y la mandataria se apuró a señalar que era un 
“caso aislado”. En la entidad, sin embargo, en la última semana no fue una sino dos las 
ejecuciones, nos aseguran, pues también ocurrió la de un exasesor político. ¿Será hora 
de prender algunas alertas como consideran algunos? Ya se verá.  

Acelera proyecto Menchaca 
Donde van más que acelerados para concluir el diseño de un nuevo programa de 
gobierno es en Hidalgo, entidad en la que recién asumió como gobernador el mo-
renista Julio Menchaca, quien acudió ayer a la Universidad Tecnológica del Valle 
del Mezquital, sede de los Diálogos Ciudadanos por la Construcción del Plan Estatal 
para la Transformación de Hidalgo. Ahí, nos comentan, pudo recoger demandas de 
muchas voces que igual demandan dar apoyos a comunidades indígenas, que desa-
rrollo a partir de proyectos carreteros o más inversión en educación. “Este proyecto 
busca dar una sacudida a la realidad por la que atravesaba nuestro estado”, destacó el 
gobernador quien cifra las posibilidades de éxito de esta iniciativa en estar cerca de 
la gente. Ahí el dato. 

Reacción importante en Guerrero
En donde se volvió a retomar la dinámica diaria fue en el municipio de San Miguel 
Totolapan, cuya cabecera fue escenario de hechos violentos el pasado 5 de octubre. 
Ayer se reanudaron las actividades en 42 escuelas de nivel básico y medio superior, 
luego de que se generaran las condiciones de seguridad tras el operativo puesto en 
marcha de manera conjunta por el gobierno del estado y la Federación. Los hechos 
del 5 de este mes fueron muy lamentables, pero la respuesta de la administración 
estatal encabezada por Evelyn Salgado fue relevante. Por cierto que a esos resultados 
se agregan algunos datos duros, como los aportados por la más reciente encuesta del 
Inegi sobre percepción de inseguridad. Y es que resulta que en los destinos de playa 
como Acapulco e Ixtapa-Zihuatanejo se reportó mejorías de 9.3% en el primero de los 
casos y de 20 por ciento en el segundo.  

La cola de Rosas Aispuro
Así que el exgobernador de Durango, José Rosas Aispuro, no podrá decir tan fácil-
mente que “no tiene cola que le pisen”. La Fiscalía estatal busca detener a dos muy 
cercanos colaboradores del exmandatario panista, a quienes acusa de desvíos millo-
narios. Llama la atención, nos dicen, el hecho de que ese trasiego de dinero se hacía 
mediante retiros de grandes cantidades en efectivo que luego era guardado en algu-
nas casas. El último retiro fue un día antes de que terminara el mandato. Claro, Rosas 
Aispuro podrá decir que él nunca supo nada de eso que hacía alguien tan cercano a 
él, como era el secretario de Finanzas. Aunque no está claro cuántos le podrían creer. 
Nos hacen ver que mucho de este asunto tendrían que decir el PAN y el PRD, partidos 
que postularon al expriista en el 2016. Pero uno y otro enmudecieron. Uf.

LA LISTA real-
mente la com-

ponen sólo tres 
y quizá ya esté 

decantado que 
más bien es una. 

La gran incógnita 
es qué harán las 

“corcholatas” 
frustradas

MILITANTE Y 
FUNCIONARIO

Tienen que decir o hacer algo a como dé lugar. Igual se lan-
zan contra el Gran Premio de México, es muy fifí, dijo la “cor-
cholata” favorita; igual se pintan la cara de catrina para llamar la 
atención y que sean vistos en un desfile; que igual arremeten 
contra los gobernadores de oposición sin voltear a ver a los pro-
pios a quienes abuchean y son parte de los correos que ha dado 
a conocer el grupo Guacamaya.

Desde el principio del sexenio se sabía que en la lista estaban 
Claudia Sheinbaum y Marcelo Ebrard. Al paso del tiempo le su-
maron a Ricardo Monreal y al exgobernador de Tabasco y hoy 
titular de Gobernación; al final las “corcholatas” oficiales son 
Sheinbaum, Ebrard y López.

Ricardo Monreal ha tratado de estar en los ánimos presi-
denciales, pero no parece que sus deseos vayan a fructificar. El 
zacatecano hace fiesta cuando lo menciona el Presidente; sin 
embargo, sabe bien que su futuro es en este sentido incierto, a 
lo que se le suma que la estridente gobernadora ha anunciado, 
o más bien amenazado, a Monreal a quien tiene en su audioteca.

Habrá que ver y escuchar qué pasa mañana. No queda claro 
lo que pueda pasar, porque la campechana ha cambiado de 
decisión respecto a la difusión de los audios en los que presu-
miblemente esté involucrado el senador de Morena. El partido 
pasa por momentos complicados que iban a llegar tarde que 
temprano.

Si a la mera hora se dan a conocer los audios me quedan mu-
chas vueltas para suponer que pueden colocar en evidencia al 
zacatecano. Una alta dosis de fuego amigo imaginemos lo que 
pueden provocar los audios, mejor prueba de “fuego amigo” no 
puede existir estamos en el preámbulo de lo que se viene al in-
terior del partido.

La estrategia busca desacreditar a Monreal y con ello obli-
garlo a definirse, algunos quieren verlo fuera de Morena. Como 
andan las cosas, quizás al senador no le alcance y ni para ser can-
didato al gobierno de la capital; no es una simple ocurrencia la de 
la estridente gobernadora.

La lista realmente la componen sólo tres y quizá ya esté de-
cantado que más bien es una. La gran incógnita es qué harán las 

“corcholatas” frustradas.
Quien está jugando un papel cada vez más activo es el titular 

de Gobernación. Más que encargado de la política del país pa-
rece ser un militante de la causa que no repara en cumplir con 
la búsqueda de cohesión y de diálogo con los diversos actores 
políticos como lo estableció cuando llegó tarde.

La evolución del tabasqueño llama la atención. Porque en 
primer momento se le vio como un enlace en medio de tanta 
estridencia, pero está visto que todo ello más bien fue una finta.

En las últimas semanas ha intensificado la estrategia. No hay 
duda que tiene una comunicación directa con el Presidente más 
allá de la amistad de años, “hermano” le dice López Obrador. Lo 
que no queda claro es si anda por la libre o tiene al Presidente 
al oído.

Sus declaraciones cada vez son más beligerantes sin distin-
guir los terrenos entre la militancia y el papel del funcionario. 
La defensa que hizo de los tabasqueños resultó fuera de lugar, 
no había necesidad de meterse en terrenos de división tajante 
entre norte y sur sin importar lo que eventualmente haya dicho 
cualquier actor político.

Lo más reciente fue su declaración sobre que un militar po-
dría ser presidente. Con el empoderamiento militar es una ex-
presión inquietante, recordando además que la Constitución lo 
impide, pero andamos en los inéditos.

RESQUICIOS.
La Fiscalía Especializada en Delitos Electorales resolvió darle 
carpetazo al caso Pío López Obrador. El dinero que se le entre-
gó en bolsas de papel “no constituyen un delito electoral”. ¿De 
dónde venía el dinero, para qué se usó, por qué grabaron las en-
tregas, por qué en efectivo? Si no hay delito electoral, ¿no hay 
otro tipo de delito?

La sucesión adelantada lleva a las “corcholatas” 
a una serie de declaraciones en que, al tiempo 

que quieren hacerse ver, buscan moverse exacta-
mente como presumen  al fiel de la balanza.
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Porfirio Muñoz Ledo 
critica otra vez a AMLO

EN SU INTERVENCIÓN en el foro internacional “El 
futuro es socialdemócrata”, organizado por Movimiento 

Ciudadano, el exdiputado aseguró que es “populacherista 
desordenado” y reiteró los señalamientos que realizó res-
pecto a que actúa contrario a los ideales de Benito Juárez.

ESTE AÑO 
llegó muy 
tarde el 

presupuesto; al 
día de hoy, hay dos 
refugios que no han 
recibido su financia-
miento de la prime-
ra ministración y es 
muy lamentable”

Wendy Figueroa
Directora de la Red 
Nacional de Refugios

(EL PEF) 
ESTÁ 
LLENO de 

simulaciones, no 
tiene perspectiva 
de género (...)no 
hay indicadores 
que digan en qué 
porcentaje están 
siendo beneficiadas 
las mujeres”

Mirza Flores
Diputada

Se prevé un incremento de apenas 0.6%

Bajo presupuesto 
y deudas pegan a 
los refugios para 
mujeres, dice RNR

• Por Manuel Velázquez
manuel.velazquez@razon.com.mx

Con un incremento presupuestal 
previsto de apenas 0.6 por cien-
to, retención de 80 por ciento 
de los recursos federales que re-

ciben, endeudamientos y una creciente 
demanda, que en el último año alcanzó 
16 por ciento más, los 75 refugios del país, 
en los que hoy reciben atención más de 
28 mil mujeres, niñas y niños víctimas 
de violencia de género, se encuentran en 
una situación de agravio, revictimización 
y “violencia institucional”.

En el preámbulo del análisis y cons-
trucción del Paquete Económico 2023, la 
directora de la Red Nacional de Refugios 
(RNR), Wendy Figueroa, alertó que desde 
el inicio de esta administración federal, 
los aparentes aumentos presupuestales 
no han sido de gran ayuda para atender 
en su totalidad o resolver la problemá-
tica que a diario viven 28 mil mujeres 
y menores de edad que son recibidas y 
asistidas en alguno de los 75 refugios na-
cionales; peor aún, dijo, la falta de entre-
ga de los recursos públicos a tiempo los 
afectó más.

Las cifras oficiales muestran peque-
ños incrementos de los presupuestos de 
Egresos de la Federación anuales para los 
refugios. En el año 2021 (cuando deja de 
ser acción y lo convierten en programa) 
fue de 405 millones 3 mil 761 pesos; en 
2022, de 420 millones 203 mil 440 pe-
sos; ambos estaban en el Ramo 20 de 
Bienestar. Para el siguiente año, el esque-
ma fue trasladado al Ramo 4 de Goberna-
ción y el proyecto de recursos es de 443 
millones 719 mil 953 pesos.

Wendy Figueroa aclaró que estos 
presupuestos tuvieron incrementos, los 
cuales no fueron de acuerdo con la infla-
ción que cada año deben ser calculados 
con un aumento mínimo del seis por 
ciento. En términos reales, del 2022 al 
proyecto del próximo año el incremento 
“apenas sería del 0.6 por ciento”, aseguró.

LA ASOCIACIÓN ALERTA que en la actual 
administración, aumentos no han sido de gran 
ayuda; retraso en entrega de recursos ha pro-
vocado endeudamiento de las organizaciones

El PEF 2023 “no tiene 
perspectiva de género”
• Por Manuel Velázquez
manuel.velazquez@razon.com.mx

DE MANERA FEHACIENTE, el Go-
bierno federal mostró su desinterés, 
nuevamente, de impulsar las políticas 
y acciones con perspectiva de género; 
esto se puede corroborar en su proyecto 
de Presupuesto de Egresos de la Federa-
ción (PEF) 2023, donde no contempló 
aumentos reales a las partidas de los pro-
gramas destinados a la ayuda de las mu-
jeres, aseguró la diputada federal Mirza 
Flores Gómez. 

En entrevista con La Razón, la inte-
grante de la Subcomisión de Presupues-
to con Perspectiva de Género de la Cá-
mara de Diputados puso como ejemplo 
la situación del Programa de Apoyo para 
Refugios Especializados para Mujeres 
Víctimas de Violencia de Género, sus 
Hijas e Hijos, el cual ha ido a la baja en la 
asignación de presupuestos, en térmi-
nos reales, además de no entregarle sus 
ministraciones en tiempo y 
forma.

Este año, el Presupuesto 
de Egresos de la Federación 
asignó a este esquema recur-
sos por más de 420 millones 
de pesos, de los cuales, hasta 
el mes de junio, no les habían 
entregado casi el 80 por ciento 
para realizar sus actividades.

La diputada federal de Movimiento 
Ciudadano, quien pertenece también 
a la Comisión de Presupuesto y Cuenta 
Pública de la Cámara baja, dijo que es 
“grave” que el Presidente de la Repúbli-
ca demuestre que la agenda de la salud, 
igualdad y combate a la violencia de las 
mujeres y niñas “no le importe”.

Además, el Gobierno federal, que 
mantenía este programa en el Ramo 20 
de Bienestar, decidió trasladarlo al Ramo 
4 de Gobernación sin notificar el cambio 
y, al parecer, para tener un mayor control 
o limitación de los recursos.

“Lo que le importa son sus programas 
electoreros, donde quiere seguir perma-
neciendo con su cuota de votos y no le 
importan las personas”, agregó.

En el PEF 2023, el Anexo 13, donde se 
incorporan todos los recursos para los 
programas de apoyo de las mujeres, “está 
lleno de simulaciones, no está siendo 
transversal, no tiene perspectiva de gé-
nero en salud, campo, educación, todos 

los temas; no hay indicadores 
que digan en qué porcentaje 
están siendo beneficiadas las 
mujeres”.

“Levantaremos la voz y ela-
boraremos un dictamen digno 
de ser analizado y que las mexi-
canas sepan lo que estamos pi-
diendo al interior de la Cámara 
de Diputados”, advirtió.

Además, la directora de la Red Na-
cional de Refugios denunció: “Este año 
llegó muy tarde el presupuesto; esa ha 
sido una de nuestras exigencias; al día de 
hoy, hay dos refugios que no han recibi-
do su financiamiento de la primera mi-
nistración y es muy lamentable porque 
estamos a dos meses de finalizar el año 
fiscal”.

En general, esto representa no haber 
ejercido, al primer semestre del año, el 
80 por ciento de los recursos para todo el 
programa, explicó.

Advirtió que esto las llevará a los 
“subejercicios”, pues el retraso de la en-
trega provocó el endeudamiento de las 
organizaciones de la sociedad civil que 
ahí laboran; “se vieron en la necesidad 
de pedir prestado, buscar otras fuentes 
de financiamiento internacionales, para 
poder cubrir algunos gastos, como los 
honorarios de quienes prestan servicios 
y los proveedores que surten productos”.

Además, esto se complicó porque en 
el 2020 y el 2021 se tuvo un incremento 
del 50 por ciento en la atención y servi-
cios para mujeres, niñas y niños, en estos 
refugios; por causas de la pandemia, se 
incrementó la violencia, mencionó.

En este año subieron 16 por ciento los 
casos; “pareciera que iba a disminuir y 
esto no ha pasado”, expuso Wendy Fi-
gueroa.

Dio a conocer que la Red Nacional de 
Refugios tiene 75 espacios de protección 
y atención; en ellos hay más de 28 mil 
mujeres, niñas y niños que reciben aten-
ción, lo cual implica acompañamiento 
integral, jurídico, social, pedagógico, 
médico, además de llevarlos a hospitales 
especializados.

Pese a todas las adversidades, no se 
cerró ningún refugio ni se limitaron los 
accesos; sin embargo, se tuvieron que 
restringir algunas cosas; por ejemplo, 
con los estudios de una nutrióloga, los 
menús se cambiaron. “Si antes se comía 
cinco veces a la semana carne de cual-
quier tipo, ahora son tres días”. También, 
se tuvieron que posponer algunos servi-

DE ACUERDO CON datos de la Red Nacional 
de Refugios, de enero a agosto del 2022 se han 
registrado 600 feminicidios y mil 905 homici-
dios dolosos contra mujeres.

LA RNR también de-
talla que de enero a 
septiembre del 2022 
aumentaron 16% los 
ingresos de mujeres 
con sus hijas e hijos a 
los refugios.

cios, como consultas dentales o servicios 
jurídicos.

Wendy Figueroa dijo que hay algunos 
endeudamientos, con los que las organi-
zaciones y los refugios deben hasta 200 
mil pesos; otros deben varios meses de 
alimentos a los proveedores.

“Son deudas que no se pueden pagar 
con los recursos del Gobierno federal, 
porque se debe justificar el pago y un 
proveedor no puede facturar con una 
fecha retrasada de junio; entonces, una 
organización civil es quien absorbió la 

deuda”, mencionó.
Los refugios son pagados en 70 u 80 

por ciento con recursos públicos; el resto 
corresponde al apoyo de organizaciones 
civiles. En algunos de ellos, consideran 
que ya no utilizarán las ministraciones 
porque, a dos meses de concluir el año 
fiscal, no se pueden gastar ya que es un 
tema de planeación y programación.

La liberación tardía de las ministra-
ciones se convirtió en una trasgresión a 
los derechos humanos y una “violencia 
institucional”, calificó.

Fuente|FundarCifras en millones de pesos *Proyecto de recursos

Fondos para los refugios 
De acuerdo con Wendy Figueroa, los aumentos a los presupuestos no fueron de acuerdo 

a la inflación de cada año.
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EL 
PRESU-
PUESTO 

de refugios este año 
estará por debajo 
de los niveles que 
estaba desde 2018, 
cuando era acción y 
no programa, hasta 
2020, cuando lo 
convierten”

Matilde Pérez
Especialista del 
centro de análisis e 
investigación FundarFo
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POR GUILLERMO HURTADO

¿FUE MAXIMILIANO  
UN VILLANO? 

guillermo.hurtado@razon.com.mx 
Twitter: @hurtado2710

Planteo ahora la pregunta después de haber visto la 
primera temporada de una serie histórica llamada La 
emperatriz, que trata sobre la emperatriz Elizabeth, 
esposa del emperador austriaco Francisco José, tam-
bién conocida como Sissi. La serie puede verse en una 
conocida plataforma internacional de películas. 

La emperatriz (su título original es Die Keise-
rin) es una producción alemana dirigida por Katrin 
Gebbe, con Devrim Lignau en el papel de Elizabeth, 
Philip Frissant en el de Francisco José y Johannes 
Nussbaum en el de Maximiliano. La primera tempo-
rada consta de seis capítulos en los que se cuenta la 
historia del romance de Elizabeth y Francisco José, de 
su matrimonio inesperado y de las dificultades que 
enfrentó ella para adaptarse a la rígida corte vienesa. 

Una de las subtramas de la serie es la pugna entre 
el emperador Francisco José y su hermano menor 
Maximiliano, diez años antes de que éste aceptara la 
corona de México. En La emperatriz se pinta al joven 
Maximiliano como un hombre ambicioso, superficial, 
voluble, libertino, mujeriego, traicionero y conspira-
dor. Si Francisco José es el amable héroe de la serie, 
Maximiliano es el odioso antihéroe. En la serie, Maxi-
miliano quiere arrebatarle el trono a su hermano y 
conspira con el ejército y la Iglesia católica para ese 
fin. Además, quiere quitarle a Elizabeth, de quien está 
enamorado. Para lograr ambos objetivos, Maximilia-
no hace todo tipo de trucos y engaños. No cuento más 
para que los espectadores de la serie no sientan que 
les he arruinado la intriga. 

Cuando vi la serie no pude dejar de sentirme algo 
ofendido, a pesar de que nunca he sido un defensor 
de Maximiliano, ni, mucho menos, uno de sus admi-
radores. Lo que cruzaba por mi cabeza era que ése 
no era el Maximiliano del que me habían enseñado 
en mis clases de historia de México. Hasta la historia 
más juarista, más liberal, más nacionalista le ha dado 
a Maximiliano cierta dignidad moral que concuerda 
con su noble cuna. Incluso, la leyenda de la india bo-
nita, la de aquella muchacha de Cuernavaca que fue 
amante del emperador, se ha pintado con un inocente 
tono romántico. 

Lo que sí explicaría la serie de televisión es la 
razón oculta por la cual su madre, la Archiduquesa 
Sofía, le prohibió que abdicara y volviera a Europa. La 
presencia de Maximiliano en Europa era un peligro y 
era preferible que Maximiliano muriera en México a 
que volviera a Viena. 

Esta pregunta se ha planteado en 
la historia de México en incon-

tables ocasiones. Algunos afirman 
que sí lo fue, que fue un usurpador, 
incluso un asesino y que, por lo 
mismo, merece considerarse como 
uno de los villanos de nuestra his-
toria. Otros opinan lo contrario, que 
Maximiliano fue un hombre bien-
intencionado, quizá algo ingenuo, 
pero que su ejecución en el Cerro 
de las Campanas fue cruel e injusta. 

TEATRO DE SOMBRAS

FGR exonera a hermano de AMLO  
• Por Jorge Chaparro 
jorge.chaparro@razon.com.mx

LA FISCALÍA ESPECIALIZADA en 
Materia de Delitos Electorales de la Fis-
calía General de la República determinó 
no ejercer acción legal en contra de Pío 
López, Hermano del Presidente Andrés 
Manuel López Obrador, quien estaba se-
ñalado por presuntos delitos electorales.

El argumento de la fiscalía, a cargo de 
José Agustín Ortiz Pinchetti, es que el 
juez Séptimo de Distrito en materia de 
Amparo Penal, en la Ciudad de México, 
Julio Veredín, ordenó el pasado 18 de oc-
tubre, que en la carpeta de investigación 
que se abrió en contra de Pío López y 
David León, por supuestos delitos electo-
rales, el pasado 18 de octubre de 2022, le 
ordenó al Agente del Ministerio Público 

encargado de esta investigación, que te-
nía que determinar de manera inmediata 
o de lo contrario le advirtió las sanciones 
en las que podría incurrir la Representa-
ción Social, en caso de que incumpliera 
con dicha orden.

Según la Fiscalía, todavía se estaban 
desahogando diligencias de investiga-
ción con motivo de las más recientes de-
claraciones de Pío López, pero el Minis-
terio Público en acatamiento 
estricto a lo ordenado por el 
Juez de Amparo, determinó “el 
no ejercicio de la acción penal 
por carecer hasta el momento 
de pruebas suficientes y fuera 
de toda duda sobre las respon-
sabilidades penales corres-
pondientes”, por lo que ambos 
personajes fueron exonerados.

Mujeres, las más afectadas por carencias, refiere

Fundar ve riesgos por 
“olvido” de albergues
• Manuel Velazquez
manuel.velazquez@razon.com.mx

La Red Nacional de Refugios es 
de vital importancia en México. 
Cada hora recibe la llamada de 
una mujer víctima de violencia 

para requerirle su intervención; sin em-
bargo, al no contar con los recursos pre-
supuestarios suficientes, se le complica 
su capacidad de actuación y atención, al 
grado de poner en riesgo la integridad 
y vida de la agraviada, alertó Matilde 
Pérez, de Centro de Análisis e Investiga-
ción Fundar.

En entrevista con La Razón, la inves-
tigadora de Fundar explicó cuál ha sido 
la evolución y los problemas de la insu-
ficiencia presupuestal que ha enfrenta-
do el Programa de Apoyo para Refugios 
Especializados para Mujeres Víctimas de 
Violencia de Género, sus Hijas e Hijos.

“Desde nuestra mirada, cada hora que 
pase un refugio sin recursos o la insufi-
ciencia presupuestaria para operar, pues 
está colocando en riesgo la vida y la dig-
nidad de las mujeres, niñas y niños vícti-
mas de violencia”, advirtió.

La especialista cuestionó que, a estas 
alturas del año, muchos de los refugios 
no hayan recibido los recursos asignados 
para este año, operan sin dinero y eso, 
dijo, resulta muy “preocupante”, porque 
las mujeres y niños, así como los defen-
sores, son quienes deben enfrentar pro-
blemas por esta falta de recursos.

Matilde Pérez señaló que, después de 
realizar un análisis, se corroboró que el 
siguiente año el programa únicamente 
crecerá en su presupuesto el 0.6 por cien-
to, ni siquiera llegará al uno por ciento, 

LA ORGANIZACIÓN lamenta que aún no hayan recibido 
el presupuesto asignado para este año; llama al Gobierno 
federal a combatir la violencia de género de manera frontal 

respecto a lo aprobado en 2022.
“El presupuesto de refugios este año 

estará por debajo de los niveles que es-
taba desde 2018, cuando era acción y no 
programa, hasta el 2020, cuando lo con-
vierten”, explicó.

La especialista dijo que, en el 2023, el 
programa ya fue colocado en el Ramo 4 
de Gobernación, bajo la Comisión Nacio-
nal para Prevenir y Erradicar la Violencia, 
y esos cambios no se tomaron en cuenta 
para la distribución de los recursos.

Explicó que antes los refugios no ope-
raban como programa, pues eran accio-
nes del Gobierno federal y estaban bajo la 
rectoría del Centro Nacional de Equidad 
y Género; eso, en política pública, fue un 
gran logro.

Convertirse en el Programa de Apoyo 
para Refugios Especializados para Mu-
jeres Víctimas de Violencia de Género, 
sus Hijas e Hijos le dio un estatus presu-
puestario; sin embargo, ahora enfrenta 
muchos problemas en la asignación de 
recursos, abundó.

“En el caso de los refugios, desde 2019 
bajó los recursos; respecto al 2018 sí tuvo 
una baja de 4.9 por ciento; en 2020 sí tuvo 
un incremento del 13.7 por ciento respe-
to al 2019, pero ya en 2021 bajó 6.7 por 
ciento y en 2022, respecto a 2021, bajó 3.9 
por ciento, y ahora, de aprobarse el presu-
puesto, tendría un aumento del 0.6 por 
ciento”, detalló.

Matilde Pérez consideró que es urgen-
te aumentar los recursos presupuestarios 
a los programas para erradicar la violencia 
en contra de las mujeres, porque este fe-
nómeno se agudizó en los últimos años y 
debe ser combatido de manera frontal por 
parte del Gobierno federal.

“Las mujeres, además de que están su-
friendo, vemos que acciones como los re-
fugios, el Programa de Apoyo a Instancias 
de Mujeres en las Entidades Federativas 
las alertas de género, son marginales los 
crecimientos, como en este caso pasa 
con los refugios, en los que se propone 
este año un presupuesto insuficiente, 
pues es grave la situación”, agregó.

La orden de dar por concluida la inves-
tigación en contra del hermano del Pre-
sidente López Obrador, fue firmada por 
el Agente del Ministerio Público, Héctor 
Sánchez Zaldívar.

En agosto de 2020, el portal Latinus, 
publicó al menos dos videos, en los que se 
muestra a Pío López Obrador recibiendo 
dinero por parte de David León, entonces 
asesor del gobierno de Chiapas, encabe-

zado por Manuel Velasco. 
Las imágenes se dijo datan 

de 2015 y, en declaraciones de 
Pío López Obrador, el dinero 
fue usado para “cosas meno-
res” dentro de las campañas 
de Morena para competir en 
las elecciones intermedias 
para la elección de diputados 
federales.

ACTIVISTAS marchan contra la violencia de género, el 24 de  junio.

LA RED NACIONAL de Refugios atendió de 
enero a agosto de este año a 22 mil 204 muje-
res y sus hijos, en los 75 espacios de protección 
con los que cuenta. 

SEGÚN las autorida-
des, de los indicios 
analizados, no se 
encontró ningún 
elementos para de-
terminar la existencia 
de un acto ilícito. 
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Morena, abierto al diálogo en la Electoral
do desaparecer al INE, es preocupante ir 
viendo que se dice que se quiere desa-
parecer al árbitro, lo cual no es cierto”.

 Alavez Ruiz, quien participará en la 
reunión de este martes, aseguró que 
Morena expondrá que el INE se man-
tenga como un órgano autónomo con 
garantías constitucionales; sin embargo, 
buscará que ahora se le denomine Insti-
tuto Nacional de Elecciones y Consultas 
(INEC). 

• Por Manuel Velázquez 
manuel.velazquez@razon.com.mx 

MORENA irá abierto al diálogo con to-
das las fuerzas políticas en inicio de las 
reuniones para construir la Reforma Polí-
tica Electoral, “no romperá ningún acuer-
do que se pudiera dar en la construcción 
de esta reforma”, aseguró la vicecoordi-
nadora de la bancada morenista en la Cá-
mara de Diputados, Aleida Alavez Ruiz. 

En entrevista con La Razón, la tam-
bién integrante de la Comisión de Pun-
tos Constituciones de la Cámara de 
Diputados confirmó que este martes 
inician los trabajos para darle un orden 
a la discusión de cómo se llevará a cabo 
Reforma Política Electoral.

Morena, dijo, pondrá sobre la mesa de 
diálogo el planteamiento que siempre 
ha impulsado “necesitamos un nuevo 
sistema electoral, no estamos plantean-

ALEIDA Alavez, en el IV informe de Martí 
Batres en el congreso de la CDMX, ayer. 

Comisión 
de Venecia
ve riesgo
con reforma
• Por Jorge Chaparro 
jorge.chaparro@razon.com.mx 

LA COMISIÓN de Venecia, un órgano 
consultivo del Consejo de Europa, advir-
tió que las reformas en materia electoral 
que ha propuesto Andrés Manuel Ló-
pez Obrador, pone en riesgo de perder la 
confianza en los organismos del Estado 
mexicano en materia electoral.

“Modificar un sistema que funciona 
bien y que goza de la confianza de las di-
ferentes partes después de varios ciclos 
electorales y de años de evolución demo-
crática hace correr de forma inevitable el 
riesgo de que esa confianza se tambalee”, 
señala el organismo en una opinión soli-
citada por el Instituto Nacional Electoral 
(INE), sobre la iniciativa presidencial para 
reformar el sistema electoral mexicano.

En su respuesta al INE, la Comisión de 
Venecia advierte que esa propuesta del 
Presidente“no aporta suficientes garan-
tías sobre la independencia e imparciali-
dad” del Instituto Nacional de Elecciones 
y Consultas (INEC), nombre propuesto 
por el mandatario, que sustituirá al INE.

Advierte que la elección directa de 
miembros de esos organismos “no es con-
forme con las normas internacionales ni 
con las buenas prácticas electorales”.

Además, el organismo también ma-
nifestó su rechazo a la centralización de 
la administración electoral, porque esta 
medida podría afectar la credibilidad de 
los ciudadanos.

Por el contrario, asegura, si se pone en 
marcha un sistema proporcional con 32 
circunscripciones la capacidad de inter-
vención del INEC durante el proceso en 
que los partidos eligen a sus candidatos, 
sería “muy limitada” teniendo en cuenta 
los poderes que se le atribuirían.

Esa misma medida trasladada a los ór-
ganos impartidores de justicia tendría los 
mismos efectos. 

La centralización resultaría muy “pro-
blemática”, pues el tribunal tendría una 
muy elevada carga de trabajo.

EL PRESIDENTE del INE, Lorenzo Córdova, 
remitió el estudio a diversas autoridades de la 
Cámara de Diputados, del Senado, del Poder 
Judicial y a dirigencias de partidos políticos. 
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Artículos prevé mo-
dificar la iniciativa, de 
ser aprobada
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EL COORDINA-
DOR de los sena-
dores morenistas, 
en conferencia de 
prensa, ayer.

Senador señala que lo atacan desde cuentas falsas en redes sociales

4T se cimbra: tras amago de Layda, 
Monreal voltea hacia Sheinbaum

• Por Magali Juárez 
y Frida Sánchez

En la confrontación que man-
tienen los morenistas Ricardo 
Monreal y Layda Sansores, por 
un posible audio de la goberna-

dora de Campeche en contra del senador, 
salió a relucir la Jefa de Gobierno capita-
lino, Claudia Sheinbaum, a quien el sena-
dor acusó de usar cuentas falsas en redes 
para atacarlo.

El coordinador de Morena en la Cámara 
alta rechazó presentar una denuncia por 
espionaje en contra de la mandataria de 
Campeche, Layda Sansores, después de 
que ésta anunció una posible embestida 
contra el legislador, aunque dijo que si se 
presenta algún evento que lo afecte, sí de-
fenderá sus derechos. 

Además, dio a conocer que ordenó la 
realización de un estudio forense para 
identificar las cuentas en redes sociales 
que desde hace 16 meses lo han agredido. 

Dijo que es clara la correlación de 
cuentas que lo atacan a él y que alaban 
a la Jefa de Gobierno, por lo que, una vez 
que tenga el resultado comprobado del 
análisis, lo denunciará directamente ante 
Twitter y Facebook. 

En conferencia de prensa, advirtió que 
esta “guerra fratricida” al interior de Mo-
rena no va a resultar y lo único que va a 
lograr es debilitar a su partido, por lo que 
pone en riesgo el triunfo morenista en las 
elecciones del 2024. 

“Estoy haciendo un estudio forense para 
describir todas las cuentas que a diario me 
atacan; al mismo tiempo que alaban a otra 
candidata, al mismo tiempo me atacan. 
Son cientos diarias. Sí, es un estudio foren-
se para demostrar cómo, por sistema, hay 
cientos de cuentas de redes que me atacan 
todos los días y al mismo tiempo alaban a 
una de las candidatas”, dijo.

Al ser cuestionado sobre si la candidata 
a la que se refería es Claudia Sheinbaum, 
Monreal confirmó que sí es la mandataria. 

“Sí, sí, porque es muy clara la correla-
ción de las cuentas. Las que me atacan 
a mí son las que la alaban a ella; son 
las mismas y pareciera un sistema, me 
imagino que importado del extranjero, 
porque sus asesores son extranjeros, y 
es una cantidad millonaria que gastan 
en bots impresionante, impresionante”, 
aseveró. 

El también presidente de la Junta de 
Coordinación Política (Jucopo) del Sena-
do agradeció al mandatario Andrés Ma-

LÍDER del guinda en Cámara alta acusa 
“guerra fratricida” en su contra, pero descarta 
denuncia por espionaje contra gobernadora de 
Campeche; la Jefa de Gobierno llama a unidad

“No hay que pelearnos”, 
les pide López Obrador
• Por Jorge Chaparro 
jorge.chaparro@razon.com.mx

LAS PRESUNTAS revelaciones que 
anunció la gobernadora de Campeche, 
Layda Sansores, en contra del coordina-
dor de los senadores de Morena, Ricardo 
Monreal, no afectan a ninguno de los dos, 
pero no debe convertirse en una pelea 
interna en Morena, dijo el Presidente An-
drés Manuel López Obrador.

“Conozco a Ricardo desde hace tiempo, 
ya dije de Layda, es para abrazarla siempre 
la quiero mucho, entonces, no hay que pe-
learnos”, resaltó.

López Obrador reconoció que los au-
dios no contienen elementos perjudicia-
les para sus carreras políticas, pero resulta 
dijo, “de mal gusto”.

“La verdad, que no afecta mucho, yo di-
ría que nada, porque ya la gente está muy 
consciente, no se deja manipular. Pero es 
de mal gusto, aunque no afecte, no debe-
ría de hacerse eso, no hace falta.

“Miren cómo les fue a los de la cha-
chalaca y… ¿Cómo se llama el árbol? Digo, 
el árbol, ¿el ave tan bella?, la 
guacamaya, que se volvió zo-
pilota. No eso no funciona, no 
afecta”, ironizó el mandatario. 
Recordó que desde que Ricar-
do Monreal decidió renunciar 

nuel López Obrador por sus comentarios 
sobre el tema y dijo que coincide con él en 
que no conviene una división en el movi-
miento del que forman parte.

“Coincido con él en que tenemos que 
estar unidos para enfrentar el futuro de la 
nación y que tenemos que superar cual-
quier diferencia”, sostuvo.

Monreal Ávila precisó que aunque no 
prevé hacer una denuncia por el espiona-

je, dejará sus derechos a salvo en el caso 
de Layda Sansores y actuará conforme a la 
Constitución, en caso de que se presente 
alguna situación que lo afecte. 

“Es que la ilegalidad no debe de ser una 
clave del éxito político. La ilegalidad debe 
de castigarse, porque de lo contrario no 
habría confianza en la convivencia entre 
los seres humanos en una sociedad como 
la nuestra”, indicó. 

Más tarde, Monreal Ávila publicó 
en sus redes sociales un video editado 
de una escena de la saga “La guerra de 
las galaxias”, en el que se asume como 
Jedi y decreta el acompañamiento de 
la fuerza: “Que la fuerza nos acompañe 
para vencer al lado oscuro. Somos del 
grupo Jedi, y seguiremos luchando por 
la conciliación; rechazamos la confron-
tación. Que el buen humor no se pierda. 
¡Ánimo!”. 

Al referirse al tema, la Jefa de Gobier-
no de la Ciudad de México defendió a 
la gobernadora de Campeche, Layda 
Sansores, aunque advirtió que se debe 
cuidar “la unidad de Morena”. 

Luego de que la gobernadora de esa 
entidad anunciara que revelaría un au-
dio “comprometedor” del senador Mon-
real Ávila, durante su programa Martes 
del Jaguar, afirmó que “es una mujer 
muy valiente y de muchos principios.

“Creo que también hay que cuidar de 
la unidad de Morena; digamos, hay que 
seguir las dos cosas, con prudencia. Ahí 
mi apoyo total a Layda, pero también 
tiene razón el Presidente, de que hay 
que guardar la unidad de nuestro movi-
miento”, subrayó. 

En conferencia de prensa, la mandata-
ria capitalina afirmó que el programa de 
Layda Sansores, Martes del Jaguar,  se ha 
convertido en un “evento público de in-
formación muy importante y novedoso”. 

La Jefa de Gobierno expuso también 
que la oposición “está desesperada” por-
que no crece, de ahí que esté buscando 
la división de Morena.

“El bloque opositor, el conservadu-
rismo, está muy desesperado porque 
no crece; es más: en la ciudad va dis-
minuyendo su presencia. Están muy 
desesperados; entonces, ahora a lo que 
le apuestan es a la división de Morena y 
de los partidos aliados a Morena. 

“Como he dicho, se van a quedar con 
las ganas, porque Morena no se va a di-
vidir; todos y todas lo tenemos clarísi-
mo, corcholatas y no corcholatas tene-
mos claro que lo más importante es el 
proyecto, la continuidad del proyecto 
de la Cuarta Transformación”, afirmó.

al PRI y convertirse en candidato de la 
oposición, han luchado juntos por defen-
der la democracia.

Además, advirtió que una acción de 
este tipo, puede tener un efecto búmeran 
para quien la lleva a cabo.

“A veces eso tiene efecto de búmeran 
perjudica a quien suelta ese tipo de co-
sas, no afecta políticamente, hasta puede 
beneficiar, sin duda es de mal gusto, sin 
duda, no debe prevalecer eso, yo estimo 
muchísimo, la quiero mucho, mucho, la 
admiro por ser luchona a Layda Sanso-
res, que ha enfrentado todo, me consta, 
represión fraudes, es una mujer de lucha 
con convicciones y también respeto a 
Ricardo Monreal, lo conozco desde hace 
mucho tiempo, desde que tomó la deci-
sión de abandonar al PRI”, dijo.

López Obrador recordó las luchas que 
compartió con el senador, cuando decidió 
unirse a la oposición y ser candidato al go-
bierno de Zacatecas en 1999, y pretendie-
ron “robarle” el triunfo a Monreal.

Narró que iniciaban los espionajes te-
lefónicos, pero una persona molesta con 

la situación le entregó una 
grabación donde se escucha al 
entonces secretario de Gober-
nación, Francisco Labastida, 
hablar con Emilio Gamboa para 
acordar el fraude.

EL DOMINGO pasado, Layda Sansores enfiló 
una nueva embestida contra su compañero de 
partido, tras haber anunciado que hablaría de él 
en su próximo programa del Martes del Jaguar.

44
Capítulos del Martes 
del Jaguar han presen-
tado en Campeche

LA ILE-
GALIDAD 
no debe 

de ser una clave del 
éxito político. La 
ilegalidad debe de 
castigarse, porque 
de lo contrario no 
habría confianza en 
la convivencia entre 
los seres humanos 
en una sociedad 
como la nuestra” 
Ricardo Monreal 
Coordinador de 
Morena en el Senado 
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NO AFEC-
TA nada 
el pleito 

la gente está muy 
consciente, pero es 
de mal gusto, aun-
que no afecte, no 
debería de hacerse 
eso, no hace falta; 
miren cómo les fue 
a los de la chacha-
laca y la guacamaya 
no eso no funciona, 
no afecta” 
Andrés Manuel 
López Obrador 
Presidente de México 

(SANSO-
RES) es 
una mujer 

muy valiente y de 
muchos principios 
(...) pero creo que 
también hay que 
cuidar de la unidad 
de Morena, diga-
mos hay que seguir 
las dos cosas, con 
prudencia” 
Claudia 
Sheinbaum 
Jefa de Gobierno de 
la Ciudad de México 42

Años de servicio pú-
blico lleva Monreal, 
asegura el senador  
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• Por Yulia Bonilla
yulia.bonilla@razon.com.mx

En a la agresión sexual de la que 
una alumna del Colegio de 
Ciencias y Humanidades (CCH) 
Sur fue víctima la semana pa-

sada, estudiantes de este plantel de la 
UNAM marcharon hacia Ciudad Univer-
sitaria, donde intervinieron el mural de 
David Alfaro Siqueiros, para exigir res-
puestas concretas de las autoridades a 
su compañera y otras que también han 
sido agredidas.

Al inicio, las alumnas bloquearon el 
tránsito vehicular de la avenida Insur-
gentes Sur, donde a su paso gritaron con-
signas para denunciar lo que considera-
ron como “incompetencia” por parte de 
sus directivos para garantizar la seguri-
dad del alumnado en las instalaciones.

Con “La UNAM no me cuida, viola” 
y otras frases escritas en pancartas, las 
alumnas del CCH Sur llegaron hasta la 
zona conocida como “Las Islas”, donde 
urgieron no sólo incrementar la vigilan-
cia en su escuela, sino también llegar al 
fondo para dar con la persona respon-
sable de la agresión cometida contra su 
compañera la semana pasada.

Luego de leer su posicionamiento, in-
tegrantes del “bloque negro”, que acom-
pañaron al contingente, realizaron pintas 
y treparon la torre de Rectoría para gol-
pear las entradas y ventanas, mientras el 

Bloque negro interviene mural de Siqueiros 

Protestan y vandalizan en 
CU por agresión a alumna

COMPAÑERAS de estudiante del CCH marchan para exigir seguridad en planteles; seña-
lan “incompetencia” de directivos para solucionar el caso; UNAM reitera apoyo a la víctima

resto del contingente continuaba gritan-
do sus demandas.

Una de ellas alcanzó el mural de El de-
recho a la cultura, de David Alfaro Siquei-
ros, que se encuentra al norte de la torre 
que forma parte del Campus Central de la 
UNAM y que, desde julio de 2007 fue in-
cluido en la lista de Patrimonio Cultural 

de la Humanidad.
La máxima casa de estudios emitió 

un posicionamiento para reprobar los 
hechos, dado que sobre la orilla del mu-
ral fue escrita la frase: “No soy tu orgullo 
UNAM”, además que la bandera que se 
encontraba en el área fue bajada e incen-
diada por las manifestantes.

“EL DERECHO a la cultura”, el mural vandalizado durante la protesta, la tarde de ayer. 

El pasado 17 de octubre, una alumna 
de este plantel denunció haber sido vícti-
ma de violación sexual al interior de uno 
de los baños del plantel, pero al acudir 
a la oficina de Asuntos Estudiantiles la 
respuesta que recibió fue que “no había 
pruebas y que no iban a hacer nada”, lo 
cual generó indignación entre la comu-
nidad.

La organización Feministas Organi-
zadas Independientes del CCH Sur de-
nunció días después que las autoridades 
del plantel pidieron a la alumna no pro-
ceder y que las evidencias que pudieron 
colaborar en el avance de la denuncia 
presentada ante la Fiscalía General de 
Justicia de la Ciudad de México fueron 
“borradas” cuando se ordenó la limpieza 
de los baños.

Luego de estos hechos, la Universidad 
Nacional Autónoma de México (UNAM), 
además de condenar la nueva agresión 
que se dio en sus instalaciones, afirmó 
que brindó acompañamiento a la alum-
na y su familia.

LA UNAM emitió en un comunicado que los 
daños ocasionados al patrimonio de la univer-
sidad desvirtúan el fondo de la manifestación y 
refrendó su compromiso para esclarecer el caso.

3
Murales realizó Si-
queiros en la rectoría 
de la UNAM
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Edomex respalda 
extender labor de 

FA hasta 2028 
Redacción • La Razón 

EL GOBERNADOR Alfredo Del Mazo 
Maza enfatizó que el Estado de México 
respalda la iniciativa constitucional que 
impulsa el Presidente Andrés Manuel Ló-
pez Obrador, que propone ampliar hasta 
2028 la colaboración de las Fuerzas Arma-
das en las tareas de prevención y atención 
del delito en el país, y aseguró que la enti-
dad mexiquense trabaja en coordinación 
con la Federación para brindar un mayor 
bienestar y tranquilidad a las familias. 

“Como titular del Poder Ejecutivo del 
Estado de México expresamos nuestro 
respaldo a esta iniciativa que busca ex-
tender la presencia de las Fuerzas Arma-
das en el territorio nacional, para seguir 
brindando tareas de seguridad a las fami-
lias mexiquenses. Aquí en el Estado de 
México trabajamos de la mano, de manera 
coordinada y a través de las 32 mesas de 
coordinación para la paz hemos tenido 
resultados importantes para fortalecer la 
seguridad en nuestro territorio. 

“Desde el Poder Ejecutivo expresamos 
nuestro respaldo a esta iniciativa. Hágale 
saber, señor Secretario, al Presidente de la 
República, que el Gobierno del Estado de 
México respalda las iniciativas que tengan 
como finalidad mejorar el bienestar y la 
calidad de vida de las familias mexiquen-
ses”, enfatizó el mandatario ante el Con-
greso local, al dar la bienvenida a Adán 
Augusto López, titular de la Secretaría de 
Gobernación (Segob). 

El secretario consideró que el problema 
de inseguridad no es un asunto de policías 
y ladrones, es mucho más complejo, por 
eso, “si todos ponen de su parte estaremos 
ganándole a la delincuencia”.  

Criticó a los estados donde cómoda-
mente abandonaron a sus policías, a di-
ferencia del Estado de México donde el 
Gobierno ha invertido dinero, tiempo y 
esfuerzo para fortalecer a su policía.  

Previamente, en el Congreso de Vera-
cruz, cuestionó al gobernador de Nuevo 
León, Samuel García, a quien señaló de 
estar más preocupado por otros asuntos 
en lugar de aplicarse en tareas de seguri-
dad, e insistió que los estados más violen-
tos son Guanajuato, Jalisco, Nuevo León y 
Chihuahua, del bloque opositor. 

EL GOBER-
NADOR Del 

Mazo da la 
bienvenida 
a titular de 

Segob al Con-
greso local; 

López Hernán-
dez insiste que 

estados más 
violentos son 
de oposición 

EL GOBERNADOR Alfredo Del Mazo (izq.) y el secretario de 
Gobernación, ayer, a su llegada al Congreso mexiquense.

Jueza otorga una suspensión definitiva a ONG 

Frenan indefinidamente 
pase de GN a la Sedena 
• Por Manuel Velázquez 
manuel.velazquez@razon.com.mx

La jueza Novena de Distrito con 
sede en Guanajuato otorgó ayer 
una suspensión definitiva al re-
presentante de la organización 

Uniendo Caminos México, Ángel Castro 
Gómez, que impugnó la transferencia de 
la Guardia Nacional (GN) a la Secretaría 
de la Defensa Nacional (Sedena). 

Este recurso, concedido por la jueza 
Karla María Macías Lovera, estableció 
que Ángel Castro Gómez sí tiene “interés 
legítimo” para impugnar esta modifica-
ción y, por lo tanto, se debían detener 
todas las acciones del cambio de adscrip-
ción de la GN. 

El pasado 13 de octubre, Uniendo 
Caminos México, junto con otras or-
ganizaciones, obtuvo una suspensión 
provisional por parte de la misma jueza 
del Noveno Distrito, después de que in-
terpusieron 53 amparos colectivos con-
tra el decreto presidencial que ordenó la 
transferencia de la GN a la Sedena. 

Ante esa situación, la Fiscalía Gene-
ral de la República (FGR) interpuso una 
queja contra la decisión de la jueza Ma-
cías Lovera, quien otorgó la suspensión 
provisional. 

El Segundo Tribunal Colegiado en 
Materia Administrativa en Guanajuato 
recibió y analizó la queja de la FGR, y re-
vocó la suspensión provisional que había 
otorgado la jueza federal para detener la 
transferencia administrativa y operativa 
de la Guardia Nacional a la Sedena, con el 
argumento jurídico de que Ángel Castro 
Gómez no había justificado de manera 
adecuada interés legítimo en este caso. 

Sin embargo, Castro Gómez, junto con 
las organizaciones, aseguró que sí tienen 

CON LA RESOLUCIÓN, se pone pausa a la transferencia 
administrativa y operativa de la corporación; descarta perjui-
cio, porque no obstaculiza sus funciones, refiere la juzgadora

Ataque directo, homicidio de funcionario 
• Por Jorge Chaparro  
jorge.chaparro@razon.com.mx 

EL HOMICIDIO de Salvador Llamas, di-
rector de Agua de Puerto Vallarta, Jalisco, 
y consejero nacional de Morena, ocurrido 
el pasado viernes, fue una acción directa 
en su contra, dio a conocer el Presidente 
Andrés Manuel López Obrador. 

“Se están analizando las causas y 
se está haciendo toda la investigación 
completa sobre este asunto. Yo creo que 
pronto vamos a informar hasta dónde 
están las investigaciones. Sin duda, el 
jueves, porque es el día en que se infor-
ma sobre estos hechos y la política de 
cero impunidad.  

“Lo que ya se dio a conocer es que él 

estaba en un restaurante y entraron y lo 
asesinaron. Hubo también el asesinato 
de uno de sus escoltas y también perdió 
la vida uno de los presuntos agresores en 
este encuentro, en esta confrontación. Al 
parecer fue un ajusticiamiento, un asesi-
nato, fueron sobre él”, reveló. 

En su conferencia matutina, pidió no 
alentar especulaciones sobre la participa-
ción del crimen organizado en este hecho 
y esperar a que se tengan los elementos 
suficientes para establecer una hipótesis 
basada en evidencias. 

En este sentido, el manda-
tario rechazó las declaraciones 
del investigador y militante de 
Morena John Ackerman, quien 
acusó que Salvador Llamas te-

nía relaciones con grupos criminales. 
“Eso no nos consta, no tenemos prue-

bas, eso es mejor esperar a que la autori-
dad haga la investigación, quienes están 
viendo este asunto, pero no se pueden 
hacer juicios a priori, no se puede ade-
lantar ningún resultado, por eso se hace 
la investigación y se va a informar”, ma-
nifestó López Obrador. 

El Presidente enfatizó que su admi-
nistración no establece ninguna relación 
con los grupos criminales: “lo que sí de-

ben de tomar en cuenta, yo 
creo que la gente lo sabe, es de 
que nosotros no establecemos 
relaciones de complicidad con 
nadie, y es cero corrupción y 
cero impunidad”.

interés porque la seguridad pública no 
es de carácter militar, sino que es una 
función del Estado, de naturaleza civil, 
a cargo de la Federación, así como de las 
entidades federativas y los municipios, 
de conformidad con el artículo 21 de la 
Constitución. 

Al valorar esa situación, la jueza fede-
ral ponderó la consideración de la Corte 
Interamericana de Derechos Humanos, 
la cual ha establecido que los Estados 
deben limitar al máximo el uso de las 
Fuerzas Armadas para el control de la 
criminalidad común o violencia interna, 
puesto que el entrenamiento castrense 
no va acorde con las labores de seguridad 
que requieren los militares. 

La suspensión definitiva frena por 
tiempo indeterminado que se transfie-
ra el control operativo y administrativo 
de la GN a la Defensa, por lo que este 
organismo de combate a la inseguridad 
continuará bajo el mando de la Secreta-
ría de Seguridad y Protección Ciudadana 
(SSPC), por lo que de inmediato, se de-
tendrán todas las acciones, administra-

tivas y jurídicas, sobre el cambio en la 
adscripción. 

“Esta suspensión no causa perjuicio 
al interés social ni al orden público, por-
que no se obstaculizan las funciones de 
la Guardia Nacional para llevar a cabo la 
función de seguridad pública, pues sólo 
continuará bajo el mando civil, tal como 
establece la Constitución”, señaló la jue-
za, quien programó para el próximo 7 de 
noviembre la audiencia constitucional 
del caso. 

Cabe recordar que el pasado 9 de sep-
tiembre se publicó en el Diario Oficial 
de la Federación, el decreto por el que 
se reforman, adicionan y derogan diver-
sas disposiciones de la Ley Orgánica de 
la Administración Pública Federal; de 
la Ley de la Guardia Nacional; de la Ley 
Orgánica del Ejército y Fuerza Aérea 
Mexicanos, y de la Ley de Ascensos y Re-
compensas del Ejército y Fuerza Aérea 
Mexicanos, en Materia de Guardia Nacio-
nal y Seguridad Pública, para consumar 
el referido cambio de adscripción de la 
Guardia Nacional. 

ELEMENTOS de la Guardia Nacional, el pasado domingo en Michoacán.

POR mayoría de 38 votos a favor, 9 en contra 
y una abstención, el Congreso de Veracruz se 
convirtió ayer en el séptimo en avalar la refor-
ma que extiende las labores de las FA 4 años.

ESTA SUSPENSIÓN no causa 
perjuicio al interés social ni al orden 
público, porque no se obstaculizan 

las funciones de la GN para llevar a cabo la 
función de seguridad pública” 
Karla María Macías Lovera 
Jueza 9ª de Distrito 

COMO TITULAR 
del Poder Ejecuti-

vo del Estado de 
México expre-
samos nuestro 
respaldo a esta 

iniciativa que 
busca extender la 

presencia de las 
Fuerzas Armadas 

en el territorio 
nacional, para 

seguir brindando 
tareas de seguri-
dad a las familias 

mexiquenses” 
Alfredo Del 

Mazo 
Gobernador del 

Estado de México 

3
Muertos y 4 heridos 

dejó el ataque en 
Puerto Vallarta
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PADRES de los 43, en la presentación del 3er informe del GIEI, el 29 de septiembre.

Sin importar quién sea, advierte fiscal 

No descartan indagar a 
más militares por los 43

ROSENDO GÓMEZ sostiene primera reunión con padres de 
los normalistas desaparecidos; investigación que realiza EU se 
incorporará a la averiguación que aquí se hace, indica Encinas • Por  Jorge Chaparro 

jorge.chaparro@razon.com.mx 

L a Unidad Especial para la Inves-
tigación y Litigación del Caso 
Ayotzinapa no descarta que se 
puedan girar más órdenes de 

aprehensión en contra de militares, sin 
importar de quién se trate, advirtió el fis-
cal Rosendo Gómez Piedra.

En breve entrevista con diversos me-
dios de comunicación a su salida de Pa-
lacio Nacional, se le preguntó que si por 
ahora no hay nuevas órdenes de captura, 
a lo que el fiscal especial respondió que 
no, “porque estamos todavía integrando 
expedientes”.

“¿A pesar de la Sedena?”, se le cuestio-
nó; mientras que éste advirtió: “A pesar 
de quien sea, cero impunidad. Se los dijo 
el Presidente y lo ratificamos nosotros”.

Después de que los padres de los 43 
normalistas acudieron ayer a Palacio 
Nacional, el funcionario resaltó que esta 
es la primera reunión que sostiene con 
ellos, pero, dijo, seguirán los encuentros 
con el fin de lograr su anuencia para en-
cabezar el caso.

En relación con el caso del exdirector 
de la Agencia de Investigación Criminal 
(AIC), Tomás Zerón, quien se encuentra 
refugiado en Israel, Rosendo Gómez Pie-
dra indicó que la diferencia en los siste-
mas judiciales entre México y aquel país 
ha retrasado la entrega del exfuncionario, 
pues deben explicar a sus contrapartes el 
procedimiento que se realizará en la acu-
sación que pesa sobre Zerón de Lucio.

En la reunión en Palacio Nacional es-
tuvo el subsecretario de Derechos Huma-
nos de Gobernación, Alejandro Encinas, 
quien dio a conocer que la investigación 
que realiza Estados Unidos sobre este 
caso corre por líneas paralelas y se incor-
porará a la averiguación mexicana.

Eso está en curso del gobierno de Es-
tados Unidos y la información que han 
proporcionado a la Fiscalía está reserva-
da, dijo. Está como parte del proceso de 
judicialización y se está incorporando en 
las carpetas de investigación. Además, 
también asegró que podría haber más 
órdenes de aprehensión.

Agregó que durante la reunión se abor-
daron todas las dudas de los padres sobre 
los avances que registra la Comisión para 
la Verdad y Acceso a la Justicia del Caso 
Ayotzinapa (Covaj-Ayotzinapa), que él 
mismo preside, y se sigue trabajando 
para lograr la anuencia de los padres al 
nuevo fiscal del caso, Rosendo Gómez.

“Esclarecer todas las dudas que pudie-
ran existir y refrendar el compromiso de 
que vamos para adelante juntos”, subra-
yó Alejandro Encinas.

El subsecretario de Gobernación indicó 
que también se sigue colaborando con el 
Grupo Interdisciplinario de Expertos In-
dependientes (GIEI) para definir la ruta de 
trabajo. Indicó que se le planteó prolongar 
su estancia, “hasta que sea necesario”.

Al ser cuestionado por los medios si  
hay recursos para que se mantenga el 
GIEI aquí, aseguró que “nunca ha habido 
ninguna limitación de esa naturaleza”.

El subsecretario reconoció que los 
padres de los estudiantes se mantienen 

críticos, “demandantes; están en su de-
recho”, y rechazó que haya una confron-
tación con el secretario de la Defensa 
Nacional, Luis Cresencio Sandoval. “Yo 
no me confronto con nadie, más que con 
quien haya violado la ley”, dijo.

Encinas Rodríguez y Gómez Piedra 
coincidieron en que la próxima reunión 
con los padres de los 43 normalistas des-
aparecidos en septiembre del 2014, se 
llevará a cabo en 15 o 20 días, para anali-
zar los avances del caso.

Valoran otra operación de 
corazón a Murillo Karam 
• Por Manuel Velázquez 
manuel.velazquez@razon.com.mx 

JESÚS MURILLO KARAM, extitular de 
la Procuraduría General de la República 
(PGR), se encuentra en terapia intensiva 
y se analiza que se le realice otra cirugía 
debido a que se le detectó otra carótida 
del corazón obstruida, lo cual pone en 
riesgo que sufra un coagulo cerebral, in-
formó ayer por la mañana su abogado, 
José Javier López García.

El defensor de Murillo Karam, quien 
está en calidad de detenido en el Reclu-
sorio Norte por presuntamente haber 
participado en los delitos de desaparición 
forzada, tortura y delitos contra la admi-
nistración de justicia en el caso Ayotzina-
pa, informó que su cliente está internado 
en el Instituto Nacional de Cardiología.

López García explicó que Jesús Murillo 
tuvo que ser intervenido quirúrgicamen-
te el pasado 20 de octubre lue-
go de que el cuadro clínico que 
presentó durante su estancia 
en el Hospital General de Xoco 
se complicara. 

Precisó que el pasado jue-

ves, en el Instituto Nacional de Cardio-
logía, le realizaron una cirugía endarte-
recotomía carotídea de alto riesgo lo que 
permitió un mayor flujo sanguíneo. 

Una vez que se efectuó la operación, 
con base en los estudios realizados por 
los médicos, abundó, se encontró otra ca-
rótida obstruida, lo que aumenta el riesgo 
de que Karam sufra un cóagulo cerebral. 
Por lo anterior, sus familiares están a la 
espera de los análisis médicos para de-
terminar si es necesario practicarle una 
nueva cirugía.

José Javier López informó que la ope-
ración endarterectomía carotídea es el 
procedimiento empleado para tratar la en-
fermedad de las arterias carótidas, que se 
presenta cuando los vasos sanguíneos de 
las arterias ubicadas a cada lado del cuello 
se obstruyen por los depósitos de grasa.

El defensor de Jesús Murillo aclaró que 
la condición de salud del exprocurador 

Murillo Karam estará a cargo 
de las autoridades de la Subse-
cretaría del Sistema Peniten-
ciario del Gobierno de la capital 
y los médicos tratantes del Ins-
tituto Nacional de Cardiología. 

EN SEPTIEMBRE pasado, el GIEI denunció irre-
gularidades, intromisiones, falta de información 
de instituciones e inconsistencias en la investiga-
ción de la desaparición de los estudiantes.

19
De agosto pasado 
fue detenido Jesús 

Murillo Karam

POR JOSEFINA VÁZQUEZ MOTA

“TODOS ABAJO” 

FB: Josefina Vazquez Mota Twitter: @JosefinaVM

“No se muevan, abajo. Ahorita va a pasar”, es la expresión 
de la maestra para calmar a sus alumnas y alumnos, quie-
nes se refugian entre las bancas y sus mochilas. 

“Tenemos que estar abajo. Silencio porque tenemos 
que escuchar”, decía mientras se encontraban pecho 
tierra. 

En otro video, se escucha a un menor preguntarle a su 
mamá: “¿son cohetes?”, a lo que ella responde: “Son co-
hetes mi niño”; el niño revira: “los cohetes truenan”; ella 
contesta: “sí, quédate ahí abajo, sentadito”. 

En otro video, se aprecia un simulacro de “ataque ar-
mado” en la escuela primaria 24 de Febrero en Guaymas, 
Sonora, tras los hechos de violencia que vive el municipio.

No es la primera vez que vemos imágenes de menores 
que se resguardan en sus escuelas, ni que escuchamos a 
una maestra dar la indicación de que permanezcan en el 
suelo, mientras se suscita una balacera.  

Tampoco es la primera vez que leo una nota en donde 
en las escuelas hacen simulacros para saber qué hacer en 
caso de que se registre una balacera. 

Ya no solamente toman clases de matemáticas, espa-
ñol, educación física, sino también aprenden a refugiarse 
de la violencia que genera la delincuencia y el crimen 
organizado. 

La falta del Estado de derecho y la nula estrategia de 
seguridad han llevado a que maestras y maestros creen 
sus propios protocolos de protección, y por ende, reali-
cen simulacros que les permita salvaguardar la vida de los 
estudiantes. 

Niñas, niños y adolescentes, tirados al piso para pro-
tegerse de aquellos que se benefician de los “abrazos, no 
balazos”. 

Cifras del Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional 
de Seguridad Pública (SESNSP) revelan que entre diciem-
bre de 2018 y mayo de 2022, fueron privados de la vida, 
de manera violenta, 8 mil 336 niñas, niños y adolescentes, 
que no alcanzaron la mayoría de edad. 

Tan sólo de enero a mayo de este año, 451 infantes han 
perdido la vida por distintos sucesos violentos, de los cua-
les se estima que 338 fueron víctimas del fuego cruzado 
entre grupos criminales. 

Mientras la violencia se recrudece a las afueras de las 
escuelas, en otras, el crimen organizado se introduce a 
través de “drogas” que hace pasar por dulces; además de 
reclutar a nuestras niñas, niños y adolescentes. 

Nuestra niñez y adolescencia no están seguras ni 
adentro ni afuera de sus casas, ni de sus escuelas, lamen-
tablemente están y estarán en un riesgo latente, en tanto 
no haya una verdadera estrategia de seguridad. 

De seguir desairando a las policías municipales y es-
tatales, la violencia provocada por la delincuencia y el cri-
men organizado no cesará, porque no es tema de colores 
partidistas ni de vencidas, es una situación que requiere 
del trabajo de los tres niveles de gobierno. 

Centralizar el combate a la inseguridad y la violencia 
hasta ahora no ha dado resultados, de continuar así, se 
seguirá repitiendo y replicando, en diferentes escuelas 
del país, la expresión “todos abajo”. 

“T odos abajo”, es la indicación 
que daba una maestra de la pri-

maria Mario Silva Cortez en Empalme, 
Sonora, mientras se escuchaba y se 
suscitaba una balacera a las afueras de 
la escuela. 

SIN MIEDO
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POR FRANCISCO CÁRDENAS CRUZ

FRENA JUEZA PASE  
DE GUARDIA A SEDENA

 fcardenas@pulsopolitico.com.mx
Twitter: @MXPulsoPolitico

Al mismo tiempo, pidió notificar este fallo al secretario de 
Hacienda para que no se lleve a cabo esa transferencia de 
recursos y que en caso de haberse hecho, se le restituya a 
la dependencia de la que es titular Rosa Icela Rodríguez, 
como respuesta a la demanda de un integrante del orga-
nismo no gubernamental Uniendo Caminos México.

DE ESTO Y DE AQUELLO…
Por advertir riesgos para la economía en América La-
tina ante la irrupción de gobiernos populistas y criticar 
sus acciones de gobierno en el Foro Iberoamericano de 
la Fundación Internacional para la Libertad, que hubo 
en España, convocado por el Premio Nobel, Mario Vargas 
Llosa, el Presidente Andrés Manuel López Obrador arre-
metió contra sus antecesores Felipe Calderón y Ernesto 
Zedillo, tildándolos de “títeres y peleles”.
El secretario de Gobernación, Adán Augusto López, 
el último de las “corcholatas” incluido como tal, ya en-
contró la forma, de acortar la amplia ventaja que le llevan 
la Jefa de Gobierno de la CDMX, Claudia Sheinbaum; el 
canciller, Marcelo Ebrard, o también el líder de Morena 
en el Senado, Ricardo Monreal: está dedicado a atacar a 
gobernadores del PAN y Movimiento Ciudadano.
Como el emecista de Jalisco, Enrique Alfaro, le salió 
respondón, ahora al que trae en la mira es al joven gober-
nador de Nuevo León, Samuel García, emecista también, 
contra el que arremete un día sí y otro también.
La razón de sus andanadas es por la violencia impe-
rante e ignora la que se registra, por ejemplo, en Michoa-
cán o Sonora, gobernados por Morena, en donde han 
llegado al extremo de masacres y hasta la ejecución de 
un novio que acababa de casarse el fin de semana en el 
municipio sonorense de Caborca.
Las autoridades de Jalisco investigan si son ciertas 
las versiones de que el  consejero nacional de Morena, 
Salvador Llamas Urbina, tenía relaciones con el crimen 
organizado, al insistir que éste ordenó su ejecución.
Que la propuesta de Reforma Electoral que discuti-
rán en San Lázaro es una “mamarrachada”, advierte Por-
firio Muñoz Ledo, al llamar a salvar al INE y evitar que el 
Presidente se apodere de ese organismo.
Oootra peligrosa provocación: vandalizan encapu-
chados Rectoría de la UNAM, dañan mural de Siqueiros 
y queman bandera en la explanada.

Por “tiempo indefinido” no se po-
drá transferir la Guardia Nacional 

a la Secretaría de la Defensa Nacional, 
y seguirá adscrita a la de Seguridad 
y Protección Ciudadana, además de 
que se impedirá entregarle al Ejérci-
to el presupuesto de esta dependen-
cia, determinó la jueza Karla María 
Macías Lovera, del Noveno Distrito 
de Guanajuato, tras señalar que la 
Constitución prescribe que las tareas 
de seguridad pública deberán tener 
mando civil, no militar.

PULSO POLÍTICO

Aboga por justicia integral 
para personas en éxodo
• Por Manuel Velázquez
manuel.velazquez@razon.com.mx

LOS PAÍSES deben trabajar en abonar 
que dentro de sus marcos jurídicos las 
personas migrantes sean tratadas con 
una perspectiva correcta y gocen de todas 
las salvaguardas en los sistemas jurídicos 
dónde se encuentren ya sea de paso o de 
manera emergente, consideró Arturo Zal-
dívar, ministro presidente de la Suprema 
Corte de Justicia de la Nación (SCJN).

Al encabezar la entrega de los Premios 
Sentencias 2022. Acceso a la Justicia de 
personas migrantes o sujetas a protec-
ción internacional, aseguró que la migra-
ción y el drama de las personas 
quienes abandonan su país de 
origen por motivos de emer-
gencia es una de las mayores 
tragedias que se viven en el 
mundo.

“Las personas que tienen 
que abandonar sus países, sus 
ciudades, sus lugares, deri-
vado de la guerra, del crimen 
organizado, de la violencia, del 

racismo o de cualquier otra causa, genera 
dramas humanos realmente dolorosos; y 
más aún cuando se trata de personas que 
tienen mayor vulnerabilidad”, expuso.

Consideró que uno de los aspectos 
más importantes y trascendentes en los 
cuales deben estar envueltos los países 
es la de generar condiciones propicias 
para que estos grupos vulnerables pue-
dan tener acceso a sistemas de justicia 
adecuados, que se les trate con una pers-
pectiva correcta y que se les den todas las 
salvaguardas que requieren.

El ministro presidente aseguró que 
este tipo de certámenes, sobre las mejo-
res sentencias, son de gran importancia 

porque se da un reconoci-
miento con dos objetivos: pri-
mero, se puede reconocer el 
trabajo de las y los juzgadores 
que han logrado generar cri-
terios para avanzar por los de-
rechos humanos, y segundo, 
porque estas sentencias son de 
utilidad porque son una inspi-
ración y ejemplo para todas las 
personas juzgadoras.

PAN señala que son herencia de gobiernos

Ven falta de acciones 
ante migración infantil

• Por Magali Juárez y Yulia Bonilla

El PAN en el Senado denunció 
que la “tragedia” de los niños 
migrantes es parte de la heren-
cia que dejará el Gobierno del 

Presidente Andrés Manuel López Obra-
dor por, acusó, cobijar la violencia del cri-
men organizado y generar pobreza.

La vicecoordinadora del blanquiazul 
en la Cámara alta, Kenia López Rabadán, 
se refirió al tema que destacó La Razón 
en su edición de este lunes, en la que se-
ñaló que las autoridades de Estados Uni-
dos (EU) identificaron que más de 30 mil 
niños mexicanos cruzaron de manera 
ilegal hacia el vecino país del norte.

Al respecto, la panista expuso que 
el Ejecutivo federal ha dañado a varias 
generaciones por la toma de decisiones 
equivocadas y sus políticas “erróneas”.

Por ello, al ser cuestionada sobre si la 
situación de los niños migrantes mexica-
nos que viajan solos o acompañados es 
parte de la herencia de López Obrador, 
afirmó que “sin lugar a dudas”.

“El problema de este Gobierno es 
que ha dañado a varias generaciones; el 
problema de este Gobierno es que no ha 
podido proteger prioritariamente a los 
niños y a los adolescentes. El crimen or-
ganizado está acabando con la esperan-
za de millones de mexicanos y mientras 
tanto, López Obrador abraza a los delin-
cuentes. Este Gobierno va a ser cuestio-
nado por los próximos años y generacio-
nes, y lo que más se le va a reclamar es 
la inseguridad que permitió”, manifestó.

Sostuvo que todas las políticas públi-
cas que ha implementado el Gobierno 
federal son “degradantes y corrosivas”, 
y no consideran a los menores de edad.

“Ha generado la destrucción lastimosa 
de las instituciones; ahí están las estan-
cias infantiles: dejaron sin amparo a más 
de 200 mil niños que estaban en su pri-
mera infancia, que en uno o dos sexenios 
serán primeros votantes y que pudieron 
haber tenido una niñez más protegida”, 
consideró.

Al respecto, Yolanda Martínez Cosío, 
diputada de Movimiento Ciudadano, 
señaló que el registro histórico de niños 
mexicanos que intentaron salir del país 

LA SENADORA blanquia-
zul, Kenia López, refiere que 
con sus decisiones equivoca-
das, el Presidente ha dañado 
a varias generaciones; se van 
por la violencia, señala MC

hacia EU, que se alcanzó en septiembre 
de este año, es consecuencia de la huida 
que han emprendido ante la violencia y 
el “abandono” del Gobierno federal para 
atender a este sector.

En entrevista con La Razón, la tam-
bién maestra en estudios de migración 
explicó que este fenómeno se origina 
principalmente en comunidades rurales, 
donde los conflictos armados orillan a 
que las madres y padres opten por enviar 
a sus hijos a otros países, con los riesgos 
que esto implica, antes de que las organi-
zaciones criminales “se apropien de ellos 
para reclutarlos”.

“(Los riesgos) son grandísimos: a que 
sean violados, que sean objeto de trata, 
que los utilicen para pasar droga, a que 

sean explotados en todos los sentidos y 
a que la vida de ellos nunca más va a ser 
la misma, por el trauma psicológico que 
van a tener. Es un problema muy preocu-
pante y no se le está poniendo la debida 
atención”, advirtió.

Afirmó que la falta de presupuesto 
para emprender proyectos que atiendan 
a este sector poblacional es uno de los 
detonantes del repunte en las cifras de 
migrantes menores de edad en la fronte-
ra norte del país.

Acusó que “el Gobierno mexicano tie-
ne abandonado no solamente a los niños, 
sino a toda la población mexicana”, por lo 
que llamó a que, en el marco de la discu-
sión del presupuesto para el 2023, se con-
templen acciones que frenen esta crisis.

EL TITULAR de la 
Comar, Andrés Ramí-
rez, dijo que las au-
toridades federales y 
capitalinas estudian 
la posibilidad de 
reabrir el albergue 
en Iztapalapa ante el 
alza en los flujos.

EN EL ÚLTIMO año fiscal, las detenciones de 
migrantes en EU alcanzaron el máximo históri-
co de 2 millones 766 mil 582, de los cuales, 823 
mil fueron mexicanos, según cifras del CBP.

C R I S I S  M I G R A T O R I A
S I T U A C I Ó N  E N  M É X I C O Legisladoras y el 

ministro presidente 
hablaron del fenó-
meno migratorio.

Abordan 
problema

EL PROBLEMA 
de este Gobierno 

es que ha dañado a 
varias generaciones; 
el problema de este 
Gobierno es que no 
ha podido proteger 

prioritariamente 
a los niños y a los 

adolescentes”

Kenia López
Vicecoordinadora de 

senadores del PAN

EL GOBIERNO 
mexicano tiene 

abandonado no so-
lamente a los niños, 
sino a toda la pobla-
ción mexicana. (La 
migración infantil) 

es un problema muy 
preocupante y no se 
le está poniendo la 
debida atención”

Yolanda Martínez
Diputada de MC

LAS PERSONAS 
que tienen que 

abandonar sus paí-
ses (por) la violen-
cia, genera dramas 

humanos realmente 
dolorosos; y más 
(si son) personas 
que tienen mayor 

vulnerabilidad”

Arturo Zaldívar
Presidente de la SCJN

10LR4164.indd   210LR4164.indd   2 24/10/22   21:5124/10/22   21:51



Twitter @LaRazon_mx
11

Martes 25.10.2022 • La Razón
MÉXICO

DESTRUYEN OBRAS PARA ALZAR LA VOZ 

ACTIVISTAS que van en contra del cambio climático arrojaron puré de papa a la pintura de Claude 
Monet Les Meules, en el Museo Barberini de Potsdam, en Alemania, el pasado domingo.
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No es nuevo, durante muchísimo tiempo se 
quemaron libros, pinturas y se prohibieron obras 
de arte. Podemos irnos, por ejemplo, a la Inquisi-
ción española que quemó no sólo arte, sino hasta 
gente, algunos artistas. Recordemos en la misma 
Inquisición cómo Galileo Galilei fue amenazado o 
Copérnico, quien también fue reprimido.

Podemos irnos después hasta el movimien-
to nazi, cómo también destruyeron todo tipo de 
obras.  Están las imágenes de los nazis quemando 
libros o pinturas, las que no se robaron porque 
muchas decían detestarlas y después las robaron.

Vemos en tiempos más recientes al islamismo 
radical destruyendo monumentos de todo tipo y 
prohibiendo muchas expresiones. ¿Por qué com-
parar acciones bien intencionadas con estos seres 
tan negativos en la historia?

Lo que han hecho un grupo de jóvenes en días 
pasados arrojando pintura, aunque por causas jus-
tas, se están comportando de la misma manera. El 
domingo pasado, el arte, de nuevo, fue blanco de 
los activistas anti-cambio climático que buscan a 
través del vandalismo ser escuchados.

En la mira estaba Les Meules (Los Almiares) de 
Monet (1889-1891), una obra que está en el Museo 
Barberini de Potsdam, al sur de Berlín, Alemania.
Los activistas le lanzaron puré de papa y después 
pegaron sus manos al muro y suelo donde está la 
pintura, en total participaron cuatro personas, in-
cluidas las dos que lanzaron la masa viscosa.

El grupo responsable denominado Letzte Ge-
neration publicó en Twitter un video del ataque y 
exigió a la clase política tomar medidas efectivas 
para limitar el cambio climático. El museo dijo que, 
gracias a que la pintura estaba cubierta por un cris-
tal, el puré de papa no le causó ningún daño. Se 
prevé que la obra vuelva a exhibirse el miércoles.

Los manifestantes dijeron que el ataque fue 
diseñado como una llamada de atención ante una 
catástrofe climática, porque “la gente se muere de 
hambre, se congela, se muere”.

El año pasado, miembros de Letzte Generation 
realizaron una huelga de hambre frente al edificio 
del Reichstag, en Berlín, para protestar por la falta 
de acción política ante la emergencia climática, y a 
principios de este año se pegaron a algunas de las 
autopistas más transitadas de Alemania.

Otro caso reciente sucedió el 14 de octubre, 
Anna Holland, de 20 años, y Phoebe Plummer, de 
21, pertenecientes al grupo civil Just Stop Oil, en-
traron en la National Gallery y arrojaron dos latas 
de sopa sobre el cuadro Los Girasoles de Vincent 
van Gogh.

El lienzo, pintado en 1888 por el maestro im-

Siempre el arte ha sido parte 
de las disputas políticas y, 

aunque algunas corrientes estén 
bañadas de buenas intenciones, 
éstas se lastiman cuando se des-
truyen las expresiones artísticas. 

EL VANDALISMO NO APOYA CAUSAS JUSTAS 
POR BIBIANA BELSASSO

BAJO SOSPECHA

bibibelsasso@hotmail.com

presionista holandés y valorado en 84.2 millones 
de dólares, no sufrió daños porque estaba prote-
gido con un vidrio; sin embargo, el marco sí tuvo 
afectaciones.

Las jóvenes se declararon inocentes ante las 
acusaciones de daños criminales, por lo que un 
juez las dejó libres bajo fianza a la espera de su jui-
cio el 13 de diciembre, en Londres.

Y otros integrantes de Just Stop Oil también 
se manifestaron este lunes 24 de octubre, cuando 
lanzaron pasteles de chocolate en la cara de la figu-
ra de cera del rey Carlos III en el Madame Tussauds 
de Londres.

Con estas acciones, el grupo indicó que bus-
caba exigir al gobierno británico detener todos los 
nuevos proyectos de explotación de hidrocarbu-
ros en el país. Para estas personas es impensable 
que la humanidad proteja más una obra de arte y 
no a otro ser humano, que no tiene los recursos 
para lidiar, con lo que el mismo hombre provoca 
al destruir el planeta.

El tratar de alzar la voz para proteger al planeta, 
es muy válido, es una causa con la que estoy com-
prometida, pero este tipo de acciones desvirtúan 
el fondo real de lo que se busca. Se podrá decir que 
son jóvenes que en última instancia son bien in-
tencionados, aunque la forma de expresarse, salvo 
hacerse virales no reditúa a su causa.

Yo no puedo estar más de acuerdo con las cau-
sas feministas, y que se exija justicia para las más 
de 10 mujeres asesinadas en nuestro país y las 
decenas que sufren acoso todos los días. Lo que 
estamos viviendo en México de violencia hacia las 
mujeres es un horror.

Pero lastimar un mural de Siqueiros tras 
la manifestación en Rectoría de la Universidad 
Nacional Autonóma de México, el pasado lunes, 

no me parece la forma para exigir una causa justa.
Hay que alzar la voz, por supuesto que sí, y 

claro que hay que manifestarse cada vez que una 
mujer es atacada.

Algunas alumnas del CCH Sur protestaron por 
el abuso sexual contra una de sus compañeras. Se 
hizo a través de actos vandálicos perpetrados la 
tarde de este lunes contra el mural de David Alfa-
ro Siqueiros.

En un comunicado, la UNAM indicó que 
“siempre ha sido sensible y respetuosa ante la pro-

testa pacífica de los y las universitarias, más aún 
cuando se realiza por motivos tan sensibles como 
la violencia de género y en demanda de mayor 
seguridad.

Atacando obras de arte no va a hacer que los 
distintos gobiernos no contaminen el planeta, o 
que haya más seguridad y justicia para las mujeres. 

Pero para hablar del cambio climático no es ne-
cesario destruir obras de arte, en 2019, el Museo 
del Prado y la ONG World Wildlife Fund (WWF) se 
sumaron a la exigencia de contrarrestar los efectos 
del cambio climático, fue a través de obras pictóri-
cas de los grandes maestros: Velázquez, Goya, So-
rolla y Patinir, que representaron los efectos de no 
actuar a tiempo para frenar la crisis climática. En 
concreto, advertir sobre qué pasaría si la tempera-
tura del planeta subiera 1.5ºC.

Los cuadros fueron replicados y modificados 
para mostrar la desaparición entera de peces, el 
incremento de sequías y más de mil millones de 
refugiados, el Museo del Prado demostró que pue-
den ser una ventana para la denuncia de causas.

Cuando se tiene una causa justa, no se debe 
exigir justicia destruyendo lo que es patrimonio 
de la humanidad, pero sí encontrar otras formas 
para alzar la voz.

EL TITULAR de Pemex, durante su 
comparecencia en San Lázaro, ayer. 
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Importación 
de petróleo, 
hasta 2024
• Por Yulia Bonilla 
y Manuel Velázquez 

AL COMPARECER ante la Cámara 
de Diputados, el director de Petróleos 
Mexicanos (Pemex), Octavio Romero 
Oropeza, aseguró que el país alcanzará 
la autosuficiencia de combustibles al 
finalizar el sexenio del Presidente An-
drés Manuel López Obrador. 

Al acudir ante las Comisiones Uni-
das de Energía e Infraestructura, sos-
tuvo que el país dejará de importar 
hacia 2024 como efecto de la rehabili-
tación y construcción de las refinerías 
en el país y el incremento en la pro-
ducción diaria del número de barriles 
de petróleo. 

Respecto a esto, precisó que la pro-
ducción hasta septiembre de 2022 es 
de un millón 779 mil barriles diarios 
de petróleo y se perfila que el año ter-
mine con un millón 800 mil, lo cual, a 
pesar de ser mayor que el millón 701 
mil registrados en 2019, permanece 
por debajo del millón 833 mil que se 
producían en 2018. 

En cuanto a la producción de gas, 
señaló que hasta septiembre se han 
producido tres millones 926 mil pies 
cúbicos y se proyecta que el año cierre 
con cuatro millones. 

Al precisar los avances en la cons-
trucción de la Refinería de Dos Bocas, 
a cargo de la Secretaría de Energía, 
Romero Oropeza precisó que el costo 
hasta hoy es de 227 mil millones 800 
mil pesos. 

Octavio Romero Oropeza también 
explicó que aunque las plantas para 
su funcionamiento ya se encuentran 
en el lugar, aún “falta integrar y faltan 
las pruebas de arranque”; no obstante, 
aseguró que la refinería sí entrará en 
funciones. 

Reserva de derechos de autor otorgada por el Instituto Nacional del Derecho de Autor: 04-2009-071618113600-101. Certificado de licitud de título No. 14533. Certificado de licitud de contenido No. 
12106. Editor responsable: Adrian Castillo de los Cobos. Domicilio: Melchor Ocampo número 193, Torre Privanza, piso 7, colonia Verónica Anzures, delegación Miguel Hidalgo. Código Postal 11300. Impreso en 
Impresora de Periódicos Diarios, S. de R.L. de C.V., con domicilio en Acalotenco 80, colonia Santo Tomás, delegación Azcapotzalco, México, DF, Código Postal 02020, Teléfono 5352 0999. Distribuido por la 
Unión de Expendedores y Voceadores de los Periódicos de México, AC, con domicilio en Guerrero No. 50, colonia Guerrero, Código Postal 06350. El contenido de los artículos es responsabilidad exclusiva de 
los autores. Todos los derechos están reservados. Queda prohibida la reproducción parcial o total del material publicado.

• Información 
Jorge Butrón
Frida Sánchez
Magali Juárez
Yulia Bonilla
Jorge Chaparro
Manuel Velázquez
• Edición 
Omar Castillo
Enrique Villanueva
Raúl Campos
Ivonne Martínez

Evert G. Castillo
Rafael Cervantes
Andrés García
• Corrección
Alfonso González
Mónica Meré
• Diseño 
Meztli Aguilar
Paulina Hernández
Miguel de la Fuente
Andrea Lanuza
Gustavo Gómez

Armando Armenta
• Infografía
Roberto Alvarado
Iki Alvarado
• Retoque  
Digital
Luis de la Fuente
Mónica Pérez
• Internet
Karen Rodríguez
Federico García
Omar Flores

Omar Avalos
Rodrigo Hernández
• Sistemas
Luis Angel Cortazar
Carlos Chamú
• Fotografía
Eduardo Cabrera

  

Coordinadores 
• INFORMACIÓN
   David García
• NEGOCIOS
   Berenice Luna

• CIUDAD Y ESTADOS
   José Contreras
• DEPORTES
   Diego Hernández

• CULTURA Y DESFILE
   Adriana Góchez
• MUNDO
   Stephanie Reyes

• DISEÑO
   Carlos Mora
• INFOGRAFÍA
   Luisa Ortega

• Gerente de Ventas
Ileana Salinas

ventaspublicidad@razon.com.mx

• Gerente de Administración
Julián Méndez

Contáctenos:  
Conmutador: 55-5260-6001  

Publicidad: 55-5083-0500
Suscripciones: 55-5250-0109   
Para llamadas del interior: 

800-8366-868  
La Razón de México  

Nueva época  
Año de publicación 14  

Número de edición: 4164

MARIO NAVARRETE
Director General Ejecutivo

ADRIAN CASTILLO
Director General Editorial

Subdirectora de Edición
Gilda Cruz Terrazas

Réplicas: replicas@razon.com.mx

Subdirectora de operaciones digitales
María de la Luz Zárate

SOBRE el aumento del 24% en costos de pro-
ducción entre 2021 y 2022, el titular de Pemex 
explicó que esto se atribuye al mayor pago de 
derechos de extracción de hidrocarburos.
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Encuentran un león 
tras cateo en Chalco

ELEMENTOS de la Fiscalía Especializada en Personas Des-
aparecidas del Estado de México ingresaron al predio ubica-
do en la comunidad de San Pablo Atlazalpan en busca de un 
albañil reportado como ausente, pero lo que hallaron fue un 
felino de gran tamaño en evidente estado de desnutrición.

Sonora: matan a 
novio equivocado,
según la pesquisa 

• Por Ana Cureño
ana.ramirez@razon.com.mx

DURANTE LAS PRIMERAS HORAS 
de ayer, la Fiscalía General de Justicia de 
Sonora informó, respecto al asesinato re-
gistrado el pasado sábado afuera de una 
iglesia de Caborca, que se trató de un ata-
que directo, pero que éste iba dirigido a 
otra persona que ese mismo día también 
se casó, aunque en otra ciudad.

Sin embargo, subrayó que no se des-
carta ninguna línea de investigación y 
que  los peritajes en criminalística y balís-
tica de campo continúan, con el objetivo 
de esclarecer los hechos y detener a los 
responsables del crimen. 

Los hechos ocurrieron el pasado sá-
bado, cuando un joven de 32 años, que 
posteriormente fue identificado como 
Marco Antonio, fue atacado a balazos en 
el momento en que salía de la iglesia en 
compañía de su familia y de su esposa, 
momentos después de contraer matri-
monio.

El crimen fue repudiado en tal forma 
por la sociedad sonorense, que todavía 
ayer el hashtag #Caborca se convirtió en 
tendencia en Twitter, debido a que diver-
sos usuarios recriminaron al gobernador 
Alfonso Durazo la situación de violencia 
que se vive en la entidad.

La indignación aumentó luego de las 
declaraciones del gobernador del pasado 
domingo, cuando dijo que eso “le puede 
suceder a cualquiera” y que no había mo-
tivo “para un ánimo de sicosis”.

En el transcurso de ayer, decenas de 
sonorenses criticaron tanto el crimen 
del sábado como las declaraciones del 
mandatario. 

“Es fácil pedir calma cuando uno lleva 
escoltas y camionetas custodiándole”, 
decía uno de los mensajes.

LOS CONTRAYENTES, en una imagen difundida por sus fami-
liares en redes sociales, ayer, para exigir justicia por el crimen.

Fiscalía de Durango los acusa de desvíos millonarios

Van por colaboradores
de José Rosas Aispuro
• Por Ana Cureño
ana.ramirez@razon.com.mx

Ayer, la fiscal general de Justicia 
de Durango, Sonia de la Garza 
Fragoso, informó que fueron 
libradas órdenes de aprehen-

sión contra dos exfuncionarios de primer 
nivel y una orden de presentación contra 
otra persona, quienes están involucrados 
en el desvío de mil 447 millones 630 mil 
pesos en efectivo, dinero que retiraban de 
cuentas bancarias del gobierno del estado 
durante el sexenio de José Rosas Aispuro.

De la Garza mencionó que el pasado 
fin de semana fueron aseguradas casas, 
terrenos y vehículos de lujo, como parte 
de las investigaciones que se realizan en 
contra de funcionarios de alto nivel de la 
administración pasada.

Y aunque la fiscal no mencionó nom-
bres ni cargos, medios locales reportaron 
que los señalados son el exsecretario de 
Finanzas, Arturo Totoy Díaz Medina, y el 
exsubsecretario de Egresos, Alberto Bus-
tamante, así como una mujer que fungía 
como asistente técnica de este último. 

La fiscal precisó que existen tres car-
petas de investigación, en las cuales es-
tán implicados dos exfuncionarios de 
primer nivel y  “otra colaboradora”, quien 
recibía órdenes de que les llevara dinero 
en efectivo a sus casas.

La primera carpeta, según explicó 
la funcionaria, contiene el inicio de la 
investigación que se dio a raíz de la de-

Ya son 3 los muertos por Roslyn
• Por Ana Cureño
ana.ramirez@razon.com.mx

AYER LLEGÓ a tres el número de muer-
tos tras el paso del huracán Roslyn por el 
estado de Nayarit, en donde tocó tierra el 
pasado domingo por la mañana. 

Además, ayer se reportaron al menos 
cinco mil casas dañadas y alrededor de 
180 mil usuarios sin energía eléctrica, 
sobre todo en el municipio de Santiago 
Ixcuintla, el más afectado. 

En tanto, en varias comunidades de la 
costa de Sinaloa fueron suspendidas las 
clases a partir de ayer, a la espera de que 

se restablezca el suministro de energía 
eléctrica en las escuelas. 

En Nayarit, una de las víctimas de 
Roslyn fue una mujer que murió en el 
municipio de Rosamorada luego de que 
quedara atrapada en los escombros de 
su casa. Otro deceso ocurrió en la isla de 
Mexcaltitán y uno más en la localidad de 
San Felipe Aztatán, en el municipio de 
Tecuala.

Medios locales reportaron ayer que al 
menos 180 mil viviendas de la costa per-
manecen sin energía eléctrica, además de 
que algunas localidades, desde San Blas 
hasta la sierra, se quedaron incomunicadas. 

También se reportaron daños en carrete-
ras y zonas de siembra, así como caída de 
bardas e inundaciones en los municipios 
de Acaponeta, Huajicori, Tecuala, Rosa-
morada y Santiago Ixcuintla.

tención, el pasado 16 de septiembre, de 
Luisa Janeth “N”, con una cantidad im-
portante de dinero en efectivo.

La detención —ocurrida un día después 
de que terminó el mandato de Rosas Ais-
puro— se logró gracias a una llamada tele-
fónica anónima en la que se denunció que 
Luisa había sustraído dinero del edificio de 
la Subsecretaría de Egresos de la Secretaría 
de Finanzas  estatal.

La fiscal agregó que cuando los ele-
mentos de la Policía de Investigación 
dieron con ella, la encontraron a bordo 
de su automóvil con un millón y medio 
de pesos, dinero que fue asegurado junto 
con documentación oficial.

Ahí, Luisa Janeth aseguró que traba-
jaba para el gobierno del estado y que el 
dinero era para entregarlo a un exservi-
dor público.

La fiscal añadió que la segunda carpe-
ta compila las constancias y documentos 
asegurados de donde se desprendió otro 

delito en el que también están involucra-
dos los mismos exfuncionarios, quienes 
un día antes de que terminara la admi-
nistración de Rosas Aispuro solicitaron 
a un banco enviar 4.5 millones de pesos 
en efectivo a la oficina de la Subsecretaría 
de Egresos.

La tercera carpeta de investigación, 
continuó, está relacionada con desvíos 
de los exservidores públicos involucra-
dos mediante retiros irregulares del ban-
co por montos que iban desde los 500 
mil hasta los 40 millones de pesos, con lo 
que lograron desviar un total de mil 447 
millones 630 mil pesos desde el 2018.

Sonia de la Garza comunicó que para 
garantizar la reparación del daño en fa-
vor del Gobierno de Durango, se autori-
zó asegurar seis inmuebles ubicados en 
varios fraccionamientos de la entidad y 
siete vehículos de alta gama, entre ellos 
un Mercedes Benz, que eran propiedad 
de los presuntos responsables.

PERSONAL ESTATAL intentó retirar, ayer,  
árboles de la carretera Tuxpan-Acaponeta.

LA FISCAL de Justi-
cia de Durango, So-
nia de la Garza, du-
rante la conferencia 
de prensa, ayer.

EMITEN ORDEN de aprehensión contra dos exfuncionarios 
del gobierno pasado; les aseguran casas, terrenos y vehículos 
de lujo, informa la titular del órgano de justicia, Sonia de la Garza

CABORCA FUE LA CIUDAD ELEGIDA por el 
narcotraficante Rafael Caro Quintero para ins-
talar ahí su centro de operaciones, cuando fue 
liberado en agosto del 2013.

IBAN  
contra otro 

recién casado, 
dice la Fiscalía; 

en redes 
reprochan 

al goberna-
dor  Durazo 

el clima de 
violencia

4
Municipios 

de Sonora concentran 
la mayor incidencia 

en homicidios
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LA DETENCIÓN DE UNA MUJER con dinero 
en efectivo, un día después de que terminó el 
mandato de José Rosas Aispuro, detonó la inves-
tigación que está en curso. 

5
Millones de pesos 

fueron retirados 
del banco un día antes 

del fin del mandato
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En Tláhuac, Ley Seca
por el Día de Muertos
LA PROHIBICIÓN DE VENDER bebidas alcohólicas 

se mantendrá durante el 1 y 2 de noviembre y se aplicará 
a las colonias de los pueblos de San Pedro y San Andrés 

Mixquic. La medida debe ser observada en todo estable-
cimiento, incluidas ferias, kermeses y festejos populares.

• Por Frida Sánchez
elsa.sanchez@razon.com.mx

El secretario de Gobierno de la 
Ciudad de México, Martí Batres 
Guadarrama, anunció este lunes 
que al menos 40 inmuebles del 

Centro Histórico serán desalojados en los 
próximos días debido a que corren alto 
riesgo de colapsar.

Ante el pleno del Congreso local, el se-
cretario afirmó que las viviendas   serán 
reconstruidas “para evitar tragedias”,  aun-
que no detalló la cantidad de ciudadanos 
que se verán afectados por los desalojos.

“Llevamos de manera conjunta el Pro-
grama de Expropiaciones de Vivienda de 
Alto Riesgo; por lo menos 40 inmuebles 
del Centro Histórico serán evacuados en 
los próximos días para evitar tragedias y 
en ellos se reconstruirán viviendas para 
sus habitantes”, dijo. 

En entrevista posterior, el secretario 
indicó que todos los inmuebles señalados 
están expropiados y sus habitantes serán 
reubicados a otros lugares mientras dure 
la rehabilitación de los mismos, además 
de que se les ofrecerá apoyo para rentas. 

Durante su comparecencia como par-
te de la glosa del Cuarto Informe de Go-
bierno, Batres Guadarrama indicó que en 
conjunto con el Instituto de Vivienda de 
la Ciudad de México se ha brindado aten-
ción a más de 200 organizaciones de esta 
materia en la capital. 

Por otra parte, el funcionario destacó 
que se ha logrado liberar en total 208 es-
pacios públicos que estaban invadidos 
por el comercio informal en toda la ciu-
dad, así como 65 estaciones del Metro que 
estaban en las mismas condiciones. 

Entre los sitios donde se logró la libera-
ción de calles del comercio en vía públi-
ca, resaltó varios del primer cuadro de la 
ciudad y subrayó que todos los lunes se 
mantiene libre el perímetro A del Centro 
Histórico, mientras que el perímetro B 
queda libre todos los martes.

EL SECRETARIO de Gobierno comparece 
ante el Congreso local; destaca liberación de 
208 espacios públicos de comercio informal 
y baja de 75% en violencia en las marchas

Prevén desalojar 40 edificios
en riesgo en Centro Histórico

Se construirán nuevas viviendas, asegura Batres

Martes 25.10.2022
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“Despejamos de comercio ambulante 
los portales de los edificios de gobierno 
del Zócalo, la Alameda Central y la calle 
Madero y libramos prácticamente una 
batalla todos los días para impedir que 
vuelvan a ocuparse”, señaló.

Ante diputados locales e invitados 
especiales, entre los que se vio a la sena-
dora Olga Sánchez Cordero y a la fiscal 
capitalina, Ernestina Godoy Ramos, Ba-
tres destacó el ordenamiento en la calle 
de Chile, el Callejón Condesa, el Callejón 
2 de abril y Regina.

Además, la recuperación de cinco pla-

zas patrimoniales del Centro Histórico, la 
avenida Paseo de la Reforma, el Parque de 
la Bombilla, el Monumento a la Madre y el 
Kiosco Morisco, en Santa María la Ribera. 

En otros temas, Batres Guadarrama 
resaltó que del 2019 a la fecha, la violen-
cia en las manifestaciones que tienen 
lugar en la capital se ha reducido en 75 
por ciento, además de que todas las pro-
testas del último año han concluido con 
saldo blanco. 

De acuerdo con el funcionario, en el 
último año la capital del país ha tenido en 
sus calles seis mil 890 manifestaciones, 

de las cuales, sólo tres mil 192 tienen que 
ver con problemáticas o situaciones surgi-
das en la propia capital.

Durante un mensaje, que recibió po-
cas críticas de parte de los legisladores 
presentes, el secretario exhortó al Legis-
lativo a aprobar la iniciativa de la Jefa de  
Gobierno, Claudia Sheinbaum, para hacer 
constitucional la Beca del Bienestar para 
niñas y niños. 

“Tengo plena confianza de que todas 
las bancadas darán su voto aprobatorio”, 
afirmó, tras reconocer al Congreso el res-
paldo a otras iniciativas.

EL SECRETARIO 
de Gobierno cami-
na hacia la tribuna 
para pronunciar su 
discurso, ayer.  

Y oposición acusa falta de diálogo
• Por Frida Sánchez
elsa.sanchez@razon.com.mx

DURANTE la comparecencia del secre-
tario de Gobierno de la Ciudad de Méxi-
co, Martí Batres Guadarrama, legislado-
res de oposición reclamaron la “falta de 
diálogo” de parte de la administración 
central con las alcaldías gobernadas 
por la oposición, así como con el pro- 
pio Legislativo.

Tras el mensaje inicial del secretario, 
destacó la postura de la panista Frida 
Guillén, quien advirtió falta de diálogo 
con las alcaldías de oposición, a lo que 
el secretario respondió que existe una 
“excelente coordinación con las y los al-
caldes de las 16 demarcaciones”. 

Tras reiterar la disposición de su parti-
do para generar “diálogo y consenso”, la 

diputada advirtió que “se deben dejar de 
lado los ataques precisos a la oposición”. 

Asimismo, acusó que existe “asfixia 
presupuestal” a nivel administrativo, par-
ticularmente en las alcaldías gobernadas 
por la oposición. 

En su turno, la diputada Daniela Álva-
rez, de la Asociación Parlamentaria Ciu-
dadana, acusó “falta de consenso, aper-
tura y diálogo” con el Congreso 
local, pues lamentó que hasta 
ahora “la única reunión” a la 
que se ha convocado a la Jun-
ta de Coordinación Política y a 
la Mesa Directiva fue la sema-
na pasada, “para militarizar al 
país”, y no así para formar una 
agenda de trabajo. 

“Insisto en que a esta ciudad 
le urge tener un secretario de 

Gobierno de altura, alguien que genere 
diálogo y consenso”, afirmó. 

Ante estos reclamos, el secretario de 
Gobierno aseguró que se busca consen-
so con titulares de alcaldes y legisladores, 
incluso —añadió— con los que buscan 
camorra, por lo que afirmó que seguirá 
trabajando en un marco de “conciliación, 
atención y diálogo”. 

Ante esto, señaló la admi-
nistración del alcalde de Cuaji-
malpa, Adrián Rubalcava, con 
quien señaló que hay trabajo 
“proactivo” y comunicación. 

Al llamado al diálogo se 
sumó el diputado del PRD, 
Víctor Hugo Lobo, quien pidió 
impulsar una política interior 
“con voluntad para conseguir 
acuerdos”. 

EL PASADO 5 de octubre se derrumbó el 
techo del inmueble ubicado en Justo Sierra 27, 
con saldo de una persona muerta. El edificio 
había quedado dañado por el sismo del 2017.

MARTÍ BATRES 
responde que hay 
una excelente 
coordinación con las 
16 alcaldías y que se 
promueven consen-
sos con los titulares, 
incluso “con los que 
buscan camorra”.

15

65

Meses lleva Martí 
Batres al frente  
de la Secretaría  
de Gobierno

Estaciones del 
Metro han sido 
liberadas del co-
mercio informal 
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Edictos, Avisos  Notariales y Convocatorias
Publicaciones al Tel. 55 79 65 15 44 /  
edictos@razon.com.mx  y/o sairi.pelaez@razon.com.mx

E D I C T O
En los autos del juicio ORDINARIO CIVIL promovido por ARAGON VAZQUEZ 
EDGAR ISAAC en contra de RAMON AVILES PEÑA, MARIA GUADALUPE PEÑA 
COLIN Y ANATOLIO AVILES RAYMUNDO, expediente número 26/2021, de la Se-
cretaria “B” El C. Juez Séptimo Civil de Proceso Escrito de la Ciudad de México, 
ordena mediante auto de fecha treinta de agosto del año dos mil veintidós, con 
fundamento en lo establecido por el artículo 122 fracción II, del Código de Proce-
dimientos Civiles para el Distrito Federal, habrá lugar a emplazar a este juicio a 
RAMON AVILES PEÑA, MARIA GUADALUPE PEÑA COLIN y ANATOLIO AVI-
LES RAYMUNDO, por medio de edictos, haciéndole saber a los demandados, que 
deberán de presentarse dentro del término de TREINTA DIAS contados a partir de 
la última publicación, para recoger las copias simples de la demanda instaurada 
en su contra y los anexos que se acompañaron a la misma debidamente sellados, 
cotejados y rubricados para que los reciba y producir la contestación a la demanda 
instaurada en su contra, apercibida que para el caso de no hacerlo así, precluirá su 
derecho para hacerlo y se le tendrá por contestada la demanda en sentido negativo 
en términos del cuarto párrafo del artículo 271 del Código Adjetivo de la materia; así 
como las notificaciones aún las de carácter personal le surtirán a la parte demanda-
da por medio de BOLETÍN JUDICIAL, en términos del artículo 112 párrafo tercero, 
113 párrafo segundo y 637 del citado ordenamiento legal, en la inteligencia  que  
queda  a  su  disposición  en la  Secretaria  “B”  de  este Juzgado. Destacando que 
el término de treinta días correrá a partir del día siguiente de la última publicación, 
atento al artículo 129 del invocado Código Procesal.

A T E N T A M E N T E
Ciudad de México, a 5 de septiembre del 2022

LA C. SECRETARIA DE ACUERDOS “B”
MTRA. JENNY KARLA CONSTANTINO ANGUIANO.

Para su publicación por TRES VECES DE TRES EN TRES DIAS en el Boletín 
Judicial y en el Periódico “DIARIO LA RAZON”.

EDICTO
Al calce un sello con el Escudo Nacional que dice: Estados Unidos Mexicanos, Poder 
Judicial de la Ciudad de México, Juzgado Primero de lo Civil, Secretaría “A”, Expe-
diente 1033/2008.
En los autos relativos al juicio ESPECIAL HIPOTECARIO promovido por CI BANCO 
S.A. INSTITUCIÓN DE BANCA MÚLTIPLE, EN SU CARÁCTER DE FIDUCIARIO DEL 
FIDEICOMISO IRREVOCABLE NÚMERO F/00247 en contra de ANA MARIA RAMI-
REZ CASTRO Y ERWIN AZCARI VEGA MEDINA, expediente número 1033/2008.- 
La C. Juez Primero Civil de Proceso Escrito de la Ciudad de México dictó proveído de 
fecha doce de septiembre de dos mil veintidós que en su parte esencial dice: (…) con 
fundamento en los artículos 486, 570, 573 y demás relativos del Código de Procedi-
mientos Civiles para la Ciudad de México, sáquese a remate en PRIMERA ALMONE-
DA, el bien inmueble hipotecado identificado como: VIVIENDA DE INTERÉS SOCIAL 
“D” DEL CONDOMINIO MARCADO CON EL NÚMERO DIECIOCHO, DE LA CALLE 
COLINAS DEL ARENAL CONSTRUIDA SOBRE EL LOTE DE TERRENO NÚMERO 
CIENTO VEINTISÉIS, DE LA MANZANA DOS, DEL CONJUNTO URBANO DENO-
MINADO SAN BUENAVENTURA, EN EL MUNICIPIO DE IXTAPALUCA, ESTADO 
DE MÉXICO; señalándose para que tenga lugar la subasta pública las DIEZ HORAS 
DEL DÍA VEINTIDÓS DE NOVIEMBRE DE DOS MIL VEINTIDÓS en el local de este 
Juzgado; teniéndose como precio de inmueble la cantidad de $350,000.00 (TRES-
CIENTOS CINCUENTA MIL PESOS 00/100 M.N.) que se obtiene del avalúo exhibido 
en términos del artículo 486 del Código de Procedimientos Civiles; sirviendo como 
postura legal aquella que cubra las dos terceras partes de dicho precio; debiendo los 
licitadores para tomar parte en la subasta, consignar previamente mediante Billete de 
Depósito, una cantidad igual al diez por ciento efectivo del valor que sirve de base 
para el remate, sin cuyo requisito no serán admitidos, atento a lo dispuesto por el 
artículo 574 del Código de Procedimientos Civiles; debiéndose además de anunciar 
su venta legal mediante edictos que se publicarán por dos veces, debiendo mediar 
entre cada una de ellas siete días hábiles y entre la última publicación y la fecha de 
remate, igual plazo; publicándose en los Tableros de Avisos de este Juzgado, Secre-
taria de Finanzas de la Ciudad de México y en el periódico “La Razón”.- Toda vez que 
el inmueble a rematar se encuentra fuera de la jurisdicción de este Juzgado, gírese 
atento exhorto al C. JUEZ CIVIL COMPETENTE EN EL MUNICIPIO DE IXTAPALU-
CA, ESTADO DE MÉXICO, para que en auxilio de las labores de éste Juzgado se dé 
cumplimiento al presente proveído y publique en los lugares públicos de costumbre 
de su jurisdicción, los Edictos correspondientes, facultándose al C. Juez Exhortado 
para acordar todo tipo de promociones tendientes al cumplimiento de lo solicitado; 
concediéndose a la parte actora un término de TREINTA DÍAS contados a partir de 
que reciba el exhorto ordenado para que lo diligencie, en términos de lo previsto por 
el artículo 109 del Código de Procedimientos Civiles para la Ciudad de México y en 
atención al Convenio de Colaboración celebrado por el Tribunal Superior de Justicia 
de la Ciudad de México y el Tribunal Superior de Justicia del Estado de México de 
fecha treinta de junio del año dos mil diez, se faculta al Juez exhortado, para que en 
caso de que, el exhorto haya sido remitido a un órgano diferente al que deba prestar 
auxilio, el que lo reciba lo envié directamente al que corresponda, quien podrá emitir 
los proveídos necesarios a fin de remitir la comunicación procesal al Órgano Jurisdic-
cional competente. CONVÓQUESE POSTORES.- Notifíquese.- Lo Proveyó y firma la 
C. Juez Primero de lo Civil de Proceso Escrito de la Ciudad de México, Maestra MIEL 
ANET SILVA GARCÍA, ante el C. Secretario Conciliador en funciones de Secretario de 
Acuerdos “A” por Ministerio de Ley, Licenciado JOSÉ ALBERTO BAÑUELOS BEAU-
JEAN, quien autoriza y da fe. Doy Fe.- - -DOS RUBRICAS  - - -

EL C. SECRETARIO DE ACUERDOS “A” POR MINISTERIO DE LEY
RÚBRICA 

LIC. JOSE ALBERTO BAÑUELOS BEAUJEAN
CIUDAD DE MÉXICO, A 23 DE SEPTIEMBRE DE 2022

EDICTO
Al calce un sello con el Escudo Nacional que dice: Estados Unidos Mexicanos, Tribu-
nal Superior de Justicia de la Ciudad de México, Juzgado Vigésimo Octavo de lo Civil 
de Proceso Escrito, Secretaría “A”.
En los autos del juicio ESPECIAL HIPOTECARIO, expediente 1629/2019 promovido 
por HSBC MÉXICO S.A. INSTITUCIÓN DE BANCA MÚLTIPLE GRUPO FINANCIE-
RO HSBC DIVISIÓN FIDUCIARIA EN SU CARÁCTER DE FIDUCIARIO EN EL FIDEI-
COMISO NO. F/234036 en contra de SEYDI JANETT ALBORNOZ NARVAEZ, el C. 
Juez Vigésimo Octavo de lo Civil, por auto de fecha veintiséis de septiembre de dos mil 
veintidós, toda vez que no fue posible localizar algún domicilio de la demandada SE-
YDI JANETT ALBORNOZ NARVAEZ, con fundamento en el artículo 122 del Código de 
Procedimientos Civiles, ordenó emplazarla por edictos, los cuales deberán ser publica-
dos por TRES VECES, DE TRES EN TRES DÍAS, en el Boletín Judicial y en el perió-
dico LA RAZÓN DE MÉXICO, haciéndole del conocimiento que deberá comparecer a 
contestar la demanda instaurada en su contra, oponer excepciones y ofrecer pruebas 
dentro del plazo de TREINTA DÍAS y señalar domicilio para oír y recibir notificaciones y 
documentos dentro de la jurisdicción de la Ciudad de México, quedan a su disposición 
las copias simples de traslado en la Secretaría de Acuerdos “A” del Juzgado Vigésimo 
Octavo de lo Civil de la Ciudad de México, sito en CUARTO PISO, DE LA TORRE 
NORTE, UBICADA EN AVENIDA NIÑOS HEROES CIENTO TREINTA Y DOS, CO-
LONIA DOCTORES ALCALDÍA CUAUHTEMOC, CIUDAD DE MÉXICO, apercibida 
que de no dar contestación a la demanda se seguirá el juicio en su rebeldía y de no 
señalar domicilio dentro de esta jurisdicción, se ordenará que las notificaciones per-
sonales le surtan efectos por boletín judicial. AVISOS: Circular 50/2018 (CENTRO DE 
JUSTICIA ALTERNATIVA), Circular 17/2020 (LINEAMIENTOS DE MEDIACIÓN VIR-
TUAL), Acuerdos Generales números 36-48/2012, 43-24/2012 y 50-09/2013 emitidos 
por el Consejo de la Judicatura de esta Ciudad (FACULTADES DEL CONCILIADOR), 
Acuerdo 05-19/2020 emitido por el Pleno del Consejo de la Judicatura de la Ciudad de 
México (DILIGENCIAS DE NOTIFICACIÓN) y Reglamento del Sistema Institucional 
de Archivos del Poder Judicial de la Ciudad de México (artículo 15). 

CIUDAD DE MÉXICO, A 27 DE SEPTIEMBRE DE 2022
SECRETARIA DE ACUERDOS “A” POR MINISTERIO DE LEY

RÚBRICA 
LIC. LUCI DALIA TORRES GARCÍA. 

EDICTO

LA CIUDADANA JUEZ DÉCIMO PRIMERO DE LO CIVIL DE PROCESO ESCRITO 
DE LA CIUDAD DE MÉXICO hace saber que en cumplimiento a lo ordenado en pro-
veidos de fechas diez de octubre y doce de julio ambos del año dos mil veintidós, 
dictado en los autos del juicio EJECUTIVO MERCANTIL expediente número 434/2020 
promovido por SALAMA MARCOS también conocido como MARCOS SALAMA 
BENELBAZ Y OTROS en contra de SALVADOR ERNESTO ALDUCIN MONRROY 
también conocido como SALVADOR ERNESTO ALDUNCIN MONROY, se orde-
na requerir por medio de edictos al codemandado SALVADOR ERNESTO ALDUCIN 
MONRROY, también conocido como SALVADOR ERNESTO ALDUNCIN MON-
ROY, para que comparezca al local de este juzgado a las CATORCE HORAS DEL DIA 
SIETE DE NOVIEMBRE DEL DOS MIL VEINTIDOS, para que haga pago de la can-
tidad de $26´400,000.00 (VEINTISEIS MILLONES CUATROCIENTOS MIL PESOS 
00/100 M.N.) por concepto de suerte principal y demás prestaciones reclamadas en el 
escrito inicial de demanda, cantidad que deberá de pagar en el acto de la diligencia, 
que se llevará a efecto en el local de este Juzgado ubicado en AV. NIÑOS HEROES 
No. 132, TORRE SUR 6° PISO, COLONIA DOCTORES, ALCALDIA CUAUHTE-
MOC, CIUDAD DE MÉXICO, C.P. 06720 o en su caso señale bienes de su propiedad 
suficientes a garantizar el monto de lo reclamado; con el apercibimiento que en caso 
de no hacerlo, o de no comparecer a la diligencia, el derecho de embargar bienes de 
su propiedad para garantizar el monto reclamado.

SECRETARIO DE ACUERDOS B.

LIC. IGNACIO BOBADILLA CRUZ.

EDICTOS
Al calce un sello con el Escudo Nacional que dice: Estados Unidos Mexicanos, 
Tribunal Superior de Justicia de la Ciudad de México, México, Juzgado Sexagési-
mo Séptimo de lo Civil, Secretaría “A”.
En los autos del Juicio EJECUTIVO MERCANTIL, promovido por GUZMÁN CUE-
VAS MARÍA MAGDALENA en contra de VICTOR SHILINSKY MÉNDEZ, EXPE-
DIENTE NÚMERO 1261/2018, SE DICTO EL SIGUIENTE AUTO QUE EN LO 
CONDUCENTE DICE: CIUDAD DE MÉXICO, A DIECINUEVE DE AGOSTO DEL 
DOS MIL VEINTIDÓS. Agréguese a sus autos del expediente número 1261/2018, 
el escrito presentado por la parte actora, visto su contenido, y como lo solicita…
Asimismo, y toda vez que manifiesta que no localiza a las personas que ante-
riormente llevaban el presente asunto, y por ende no se ha diligenciado el ofi-
cio, exhorto y edictos ordenados en auto del diez de junio del dos mil veintidós, 
no permitiendo la preparación de la audiencia de remate señalada en autos, en 
consecuencia, y como lo solicita, se señalan las NUEVE HORAS CON TREINTA 
MINUTOS DEL DÍA VEINTIDÓS DE NOVIEMBRE DE DOS MIL VEINTIDÓS, para 
que tenga verificativo la audiencia de remate en primera almoneda, debiéndose 
preparar la misma en la forma y términos ordenados en auto del diez de junio 
del año en curso… NOTIFÍQUESE.- CIUDAD DE MÉXICO, A DIEZ DE JUNIO 
DEL DOS MIL VEINTIDÓS.- Agréguese a sus autos del expediente número 
1261/2018, el escrito presentado por el endosatario en procuración de la parte 
actora, mediante el cual y con fundamento en lo dispuesto por el artículo 1410 del 
Código de Comercio exhibe avaluó actualizado del bien inmueble embargado en 
autos, para que obre como corresponda… Atento a las constancias de autos… de 
donde se advierte que se les notificó a las partes el avaluó del bien embargado en 
autos como lo ordena el artículo 1411 del Código de Comercio, y toda vez que la 
parte demandada se abstuvo de exhibir el avaluó que le corresponde, teniéndo-
sele por conforme con el avaluó exhibido por su contraria atendiendo el contenido 
del artículo 1410 del ordenamiento legal antes citado. En razón de lo anterior con 
fundamento en el artículo antes referido, para que tenga lugar la audiencia de 
REMATE EN PRIMERA ALMONEDA del bien inmueble embargado, identificado 
en la diligencia de embargo de fecha diecinueve de septiembre de dos mil die-
cisiete como EL DEPARTAMENTO 402, DE EDIFICIO B, DEL CONJUNTO EN 
CONDOMINIO NUMERO 11 DE LA CALLE RÍO CHICO, EN LA COLONIA SAN 
JUAN TOTOLTEPEC, MUNICIPIO DE NAUCALPAN DE JUÁREZ, ESTADO DE 
MÉXICO; identificado en el avalúo como DEPARTAMENTO MARCADO CON EL 
NUMERO CUATROCIENTOS DOS (402), DEL EDIFICIO “B”, DEL CONJUNTO 
EN CONDOMINIO MARCADO CON EL NÚMERO ONCE (11) DE LA CALLE DE 
RÍO CHICO, EN LA COLONIA SAN JUAN TOTOLTEPEC, MUNICIPIO DE NAU-
CALPAN DE JUÁREZ, ESTADO DE MÉXICO, e identificado en el certificado de 
libertad de gravámenes como DEPARTAMENTO MARCADO CON EL NÚMERO 
402 DEL EDIFICIO “B” DEL CONJUNTO EN CONDOMINIO MARCADO CON EL 
NÚMERO 11 CALLE: RÍO CHICO NÚMERO EXTERIOR: NO CONSTA NÚME-
RO INTERIOR: NO CONSTA SECCIÓN: NO CONSTA SECTOR: NO CONSTA 
ETAPA: NO CONSTA SUPER MANZANA: NO CONSTA MANZANA: NO CONSTA 
LOTE: NO CONSTA VIVIENDA: NO CONSTA COLONIA: SAN JUAN TOTOLTE-
PEC CÓDIGO POSTAL: NO CONSTA MUNICIPIO: NAUCALPAN DE JUÁREZ 
ESTADO: ESTADO DE MÉXICO. Con las medidas y colindancias que se encuen-
tran en actuaciones… se señalan las NUEVE HORAS CON TREINTA MINUTOS 
DEL DÍA DOCE DE SEPTIEMBRE DE DOS MIL VEINTIDÓS, para que tenga 
verificativo la audiencia de remate en el presente juicio. Sirviendo de base para 
el remate la cantidad de $1´257,000.00 (UN MILLON DOSCIENTOS CINCUENTA 
Y SIETE MIL PESOS 00/100 M.N.) precio de avalúo emitido por el perito de la 
parte actora, siendo postura legal la que cubra las dos terceras partes de dicha 
cantidad. PUBLÍQUENSE EDICTOS CONVOCANDO POSTORES POR DOS VE-
CES DENTRO DEL TERMINO DE NUEVE DIAS DEBIENDO MEDIAR ENTRE LA 
ULTIMA Y LA FECHA DEL REMATE CINCO DIAS HABILES, EN LOS TABLEROS 
DE ESTE JUZGADO, EN LA TESORERIA DE LA CIUDAD DE MEXICO, y en el 
periódico LA RAZÓN, y toda vez que el bien inmueble embargado se encuentra 
fuera de la jurisdicción de este Tribunal, gírese atento exhorto con los insertos 
necesarios al C. JUEZ COMPETENTE EN EL MUNICIPIO DE NAUCALPAN DE 
JUÁREZ, ESTADO DE MÉXICO, para que en auxilio de las labores de este juzga-
do publique los edictos convocando postores como está ordenado en este proveí-
do en los sitios o medios que establece la legislación de esa entidad… visto que 
el certificado de gravámenes exhibido en autos data del veinticuatro de noviembre 
del dos mil veintiuno, se previene al promovente para que actualice el mismo, y 
así estar en posibilidad de llevar a cabo el remate ordenado en el presente pro-
veído… NOTIFÍQUESE.- Lo proveyó y firma el C. JUEZ SEXAGÉSIMO SÉPTIMO 
DE LO CIVIL DE PROCESO ESCRITO EN LA CIUDAD DE MEXICO, Licenciado 
EUSTORGIO MARÍN BARTOLOMÉ, en compañía de la C. Secretaria de Acuer-
dos “A” Licenciada Nely Angélica Toledo Álvarez, con quien actúa y da fe. Doy fe.- 

LA C. SECRETARIA DE ACUERDOS “A”
RÚBRICA

LIC. NELY ANGÉLICA TOLEDO ALVAREZ.

EDICTO
Al calce un sello con el Escudo Nacional que dice: Estados Unidos Mexicanos, 
Tribunal Superior de Justicia de la Ciudad de México, Juzgado Trigésimo Noveno 
de lo Civil, Secretaría “B”, Expediente 912/2018.
En los autos relativos al juicio ORDINARIO MERCANTIL, promovido por UNIFIN 
FINANCIERA, S.A.B. DE C.V., SOFOM, E.N.R., en contra de JUAN CARLOS 
MARTÍNEZ CERVANTES y JOSÉ RAFAEL MARTÍNEZ CERVANTES, el C. Juez 
Trigésimo Noveno de lo Civil, dictó un auto que a la letra dice: Ciudad de México, 
a doce de agosto del dos mil veintidós. -Agréguese a su expediente el escrito 
presentado por el apoderado legal de la parte actora, como lo solicita y con base 
en el artículo 1070 del Código de Comercio, se ordena la publicación por medio de 
edictos al demandado JOSÉ RAFAEL MARTÍNEZ CERVANTES, mismos que de-
berán publicarse por tres veces consecutivas, en el periódico de cobertura nacio-
nal “EL SOL DE MÉXICO”, y en el periódico de cobertura local “LA RAZON”, para 
el efecto de dar cumplimiento al emplazamiento ordenado al demandado antes 
citado, en términos del auto admisorio dictado en el presente juicio.- Notifíquese.- 
Otro auto: Ciudad de México, a dieciocho de septiembre del dos mil dieciocho. 
-Con el escrito de demanda; impresión de constancia de identificación fiscal, en 
tres fojas; copias certificadas del instrumento notarial número treinta y tres mil 
cuarenta y uno; contrato marco de arrendamiento puro; trece anexos al contrato 
marco número 05299; impresión de factura con sello digital del CFDI; estado de 
cuenta certificado; estado de adeudo al 26-abr.-2018, en cuatro fojas; un convenio 
de reconocimiento de adeudo y reestructuración de pagos; dos pagarés; un juego 
de copias simples y dos juegos de copias simples para traslado; documentos que 
se ordena guardar en el seguro del juzgado, fórmese expediente y regístrese en 
el Libro de Gobierno con el número que le ha sido asignado. Se tiene por presen-
tados a: RICARDO ESCALANTE GARCIADIEGO y MAURICIO ESCALANTE 
GARCIADIEGO, en su carácter de apoderados de la parte actora: UNIFIN FINAN-
CIERA, S.A.B. DE C.V., SOFOM, E.N.R., personalidad que acreditan y se les re-
conoce en términos de las copias certificadas del instrumento notarial exhibido, 
mismas que se ordena agregar a los autos para que obren como corresponda, 
demandando en la VÍA ORDINARIA MERCANTIL de: JUAN CARLOS MARTÍNEZ 
CERVANTES y JOSE RAFAEL MARTINEZ CERVANTES, las prestaciones que se 
señalan en su escrito inicial de demanda, con fundamento en lo dispuesto por los 
artículos 1377 al 1390 del Código de Comercio, se admite la demanda en la vía 
referida, por tanto con las copias simples que se exhiben, debidamente selladas y 
cotejadas, córrasele traslado y emplácese a la parte demandada, para que dentro 
del término de QUINCE DÍAS, proceda a dar contestación a la demanda, aperci-
bida que de no hacerlo se continuará el juicio en su rebeldía, asimismo se le pre-
viene para que señale domicilio para oír y recibir notificaciones dentro de la juris-
dicción de este Juzgado, apercibida que de no hacerlo, las subsecuentes aún las 
de carácter personal, le surtirán por Boletín Judicial, atento el artículo 1069 del 
Código de Comercio. SE APLICAN LAS REFORMAS DEL CÓDIGO DE COMER-
CIO, PUBLICADAS EL DIECISIETE DE ABRIL DEL AÑO DOS MIL OCHO, EN EL 
DIARIO OFICIAL DE LA FEDERACIÓN. Toda vez que el domicilio de la parte de-
mandada se encuentra fuera de la jurisdicción de este Juzgado, gírese atento 
exhorto con los insertos necesarios al C. JUEZ CIVIL DE PRIMERA INSTANCIA 
COMPETENTE EN SAN JUAN DEL RIO, ESTADO DE QUERÉTARO, para que en 
el auxilio de las labores de este Juzgado, proceda a dar cumplimiento a este auto, 
facultando al C. Juez exhortado en plenitud de jurisdicción y bajo su más estricta 
responsabilidad en términos de lo solicitado en su CUARTO PETITORIO, y una 
vez hecho lo anterior lo devuelva a este juzgado por los conductos debidos; en el 
entendido de que las copias que sean necesarias que se adicionen al exhorto 
correrán por cuenta del promovente, así mismo, se le previene para que en el 
término de tres días exhiba el recibo de pago correspondiente por el concepto 
anteriormente señalado, lo anterior de conformidad con el artículo 271 del Código 
Financiero para el Distrito Federal (hoy Ciudad de México), en el entendido que de 
no hacerlo así no se adicionara al exhorto copia alguna de las que se ordenen en 
autos. Se autoriza un término de treinta días a efecto de practicar la presente dili-
gencia, lo anterior en términos del artículo 1071 fracción IV del Código de Comer-
cio. Por señalado como domicilio de su parte el que refiere para oír y recibir notifi-
caciones. Se faculta a los profesionistas que mencionan para interponer los 
recursos que procedan, ofrecer e intervenir en el desahogo de pruebas, intervenir 
en la diligenciación de exhortos, alegar en las audiencias, pedir se dicte sentencia 
para evitar la consumación del término de caducidad por inactividad procesal y 
realizar cualquier acto que resulte ser necesario para la defensa de los derechos 
del autorizante, por tanto se previene a los profesionistas mencionados para que 
acrediten estar debidamente facultados para ejercer la profesión de Licenciado en 
Derecho, para lo cual podrán registrar su cédula profesional en el Libro de registro 
de cédulas de este Juzgado o acreditar que se registró en la Primera Secretaría 
de Acuerdos de la Presidencia de este H. Tribunal atento el artículo 127 de la Ley 
Orgánica del Tribunal Superior de Justicia del Distrito Federal, apercibidos que de 
no hacerlo perderán las facultades conferidas y estarán autorizados únicamente 
para oír notificaciones e imponerse de los autos, como lo previene el sexto párra-
fo del artículo 1069 del Código de Comercio, asimismo serán responsables de los 
daños y perjuicios que causen ante los que los autorizan. Por autorizadas a las 
personas que mencionan para oír y recibir notificaciones en términos del párrafo 
sexto del artículo 1069 del Código de Comercio y en cuanto a la entrega de valo-
res, una vez que sea ratificada su petición ante la presencia judicial se acordara lo 
conducente. Como lo solicitan los promoventes, devuélvanseles las copias certifi-
cadas con las que acreditan su personalidad, previas copias certificadas que de 
las mismas obren en autos, pago de derechos y razón que por su recibo obre en 
los mismos por persona autorizada para tal efecto. En atención a la circular 
06/2012, del Consejo de la Judicatura del Distrito Federal hoy Ciudad de México, 
dando cumplimiento al Acuerdo 10-03/2012, emitido por el Consejo de la Judica-
tura del Distrito Federal hoy Ciudad de México, en sesión plenaria ordinaria cele-
brada el día diecisiete de enero del año dos mil doce, “Se hace del conocimiento 
de las partes que el Tribunal Superior de Justicia de la Ciudad de México, motiva-
do por el interés de que las personas que tienen algún litigio cuenten con otra 
opción para solucionar su conflicto, proporciona los servicios de mediación a tra-
vés de su Centro de Justicia Alternativa, donde se les atenderá en forma gratuita, 
la mediación no es asesoría jurídica. El Centro se encuentra ubicado en Av. Niños 
Héroes 133, Colonia Doctores, Delegación Cuauhtémoc, Ciudad de México, Códi-
go Postal 06720, con el teléfono 5134-11-00 exts. 1460 y 2362. Servicio de Media-
ción Civil Mercantil: 5207-25-84 y 5208-33-49, correo electrónico mediación.civil.
mercantil@tsjcdmx.gob.mx. Lo anterior con fundamento en lo dispuesto en los 
artículos 2, 5, 6, párrafos primero y segundo y 9 fracción VII de la Ley de Justicia 
Alternativa del Tribunal Superior de Justicia de la Ciudad de México”, “Se le hace 
de su conocimiento de las partes que una vez que concluya el presente asunto, se 
procederá a la destrucción del mismo en el término de NOVENTA DÍAS NATURA-
LES, contados a partir de la respectiva notificación, de conformidad con lo previs-
to por el artículo 15 del Reglamento del sistema Institucional de Archivos del Tri-
bunal Superior de Justicia y del Consejo de la Judicatura de la Ciudad de 
México”.- NOTIFÍQUESE.- Lo proveyó y firma el C. JUEZ TRIGÉSIMO NOVENO 
DE LO CIVIL DE LA CIUDAD DE MÉXICO, Doctor en Derecho ISAAC ORTIZ 
NEPOMUCENO, quien actúa ante la fe del C. Secretario de Acuerdos “B”, Licen-
ciado en Derecho RAÚL CALVA BALDERRAMA, quien autoriza y da fe.- Doy Fe.- 

LA C. SECRETARIA DE ACUERDOS “B”
RÚBRICA 

LIC. BETINA PEREZ SALDAÑA. 

JUZGADO: 42° DE LO CIVIL DE PROCESO ESCRITO DE LA CIUDAD DE MÉXICO.
SECRETARIA “B”                                 EXPEDIENTE: 160/2020 

EDICTO

GRUPO INMOBILIARIO SARE, S. A. DE C.V. y FISARE, S. A. DE C. V. AMBOS 
POR CONDUCTO DE SU REPRESENTANTE LEGAL.

En los autos del juicio ORDINARIO CIVIL promovido por GARCIA GUERRA 
GABRIELA TALIA en contra de LARRAGOITI COLCHADO GABRIELA, PINE-
DA LARRAGOITI LUIS, KURI RODRIGUEZ LORENA, FISARE, S.A. DE C.V. y 
GRUPO INMOBILIARIO, SARE, S.A. DE C.V., expediente 160/2020, el C. Juez 
Cuadragésimo Segundo Civil de Proceso escrito de la Ciudad de México dicto 
dos autos que en lo conducente dicen: En la Ciudad de México, a ocho de 
septiembre de dos mil veintidós. Agréguese a sus autos la razón de ratificación 
ante la presencia judicial de fecha seis de septiembre del año en curso, para que 
obre como corresponda, y toda vez que el C. PEDRO ESTRADA AMADOR, ha 
comparecido ante la presencia judicial a ratificar el contenido y firma de su escrito 
presentado con fecha treinta y uno de agosto del presente año, en tal virtud, se 
procede a acordar el mismo en los siguientes términos: se tienen por hechas las 
manifestaciones y aclaraciones que refiere, y visto de constancias de autos la 
imposibilidad de emplazar a los codemandados GRUPO INMOBILIARIO SARE, 
S. A. DE C.V. y FISARE, S. A. DE C. V., por virtud de desconocerse su domicilio 
y estando dentro de los supuestos que contempla el artículo 122 fracción Il del 
Código de Procedimientos Civiles, se ordena realizar dicho emplazamiento por 
medio de edictos que se publiquen en el periódico “LA RAZÓN” y en el Boletín 
Judicial, por tres veces de tres en tres días debiendo mediar entre cada publica-
ción dos días hábiles. Y haciendo del conocimiento de dichos demandados que, 
cuentan con el término de SESENTA DÍAS para acudir al local de este Juzgado a 
dar respuesta a la demanda instaurada en su contra, quedando a su disposición 
las copias de traslado en la Secretaria de este H. Juzgado, en la inteligencia que 
el término empezará a correr a partir del día siguiente de la última publicación. 
Notifíquese. Lo acordó y firma el C. Juez Cuadragésimo Segundo de lo Civil de 
Proceso Escrito de la Ciudad de México, licenciado ESTEBAN AGUSTÍN TAPIA 
GASPAR, ante el C. Secretario de Acuerdos “B”, licenciado JOSÉ LUÍS MORA 
IBARRA, que autoriza y da fe. ------------------------------------------------------------------
------------------------------------- AL CALCE DOS FIRMAS -----------------------------------
En la Ciudad de México, a diez de marzo de dos mil veinte. Dada nueva cuen-
ta con los presentes autos y toda vez que se ha dado cumplimiento a lo orde-
nado en proveído de fecha tres de marzo de dos mil veinte, se provee el escrito 
radicado el veintiocho de febrero del mismo año y se tiene por desahogada la 
prevención ordenada en proveído de diecinueve de febrero del presente año, en 
consecuencia, se tiene por presentada a GARCIA GUERRA GABRIELA TALIA, 
por su propio derecho,demandando en la vía ORDINARIA CIVIL de LARRAGOI-
TI COLCHADO GABRIELA, PINEDA LARRAGOITI LUIS, KURI RODRIGUEZ 
LORENA, FISARE, S.A. DE C.V. y GRUPO INMOBILIARIO, SARE, S.A. DE C.V. 
las prestaciones que se indican en el escrito de demanda, misma que se admite 
a trámite con fundamento en lo dispuesto por los artículos 255, 256, 258 y demás 
relativos y aplicables del Código de Procedimientos Civiles. En consecuencia, con 
entrega del instructivo de notificación y copias simples que se acompañan, debi-
damente selladas y cotejadas, córrase traslado y emplácese a los codemandados 
para que …, produzcan contestación a la demanda instaurada en su contra, con 
el apercibimiento que en caso de no hacerlo se tendrá por contestada la misma 
en sentido afirmativo y por presuntamente confesados los hechos expresados 
en la misma. Por señalado como domicilio para oír y recibir notificaciones el que 
indica y por autorizadas para los mismos efectos las personas que menciona. 
Teniéndose por autorizados como mandatarios judiciales a los profesionistas que 
indica, quienes deberán registrar su respectiva cédula profesional en la libreta 
que se lleva ante este Juzgado para tal fin. Se previene a los codemandados para 
que señalen domicilio para oír y recibir notificaciones dentro de esta jurisdicción, 
con el apercibimiento que de no hacerlo las subsecuentes notificaciones se les 
harán por medio de Boletín Judicial atento a lo dispuesto por el artículo 637 del 
Código de Procedimientos Civiles... -----------------------------------------------------------
---------------------------------------------- AL CALCE DOS FIRMAS --------------------------

EL C. SECRETARIO DE ACUERDOS “B”.

LIC. JOSÉ LUÍS MORA IBARRA.

PARA SU PUBLICACIÓN” EN EL BOLETÍN JUDICIAL Y EN EL PERIÓDICO “LA 
RAZÓN” POR TRES VECES DE TRES EN TRES DÍAS DEBIENDO MEDIAR 

ENTRE CADA PUBLICACIÓN DOS DÍAS HÁBILES.

FALLECE FUNCIONARIO. Ayer por la mañana, 
la Jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum Pardo, dio 
a conocer en sus redes la muerte de Jesús Carrasco 
Gómez, quien ocupaba el cargo de subsecretario de 
Protección Civil de la capital. El deceso ocurrió en 
la madrugada por causas de las que no se informó. 
Más tarde, diputados al Congreso local guardaron un 
minuto de silencio en memoria del exservidor público. 

DeRápido
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ALGUNAS catri-
nas acompañaron 
a la titular del 
Ejecutivo local en 
el encendido del 
alumbrado, ayer.

• Por Frida Sánchez
elsa.sanchez@razon.com.mx

La Jefa de Gobierno, Claudia 
Sheinbaum, dio a conocer este 
lunes que avanza el proceso de 
federalización del sector salud 

de la capital y se dan los pasos necesarios 
para la incorporación total al programa 
IMSS-Bienestar. 

En ese sentido, la mandataria explicó 
que se ha logrado basificar a 142 enfer-
meras y enfermeros, 93 médicos espe-
cialistas y 32 médicos generales, para un 
total de 267 trabajadores. 

Por la mañana, Sheinbaum encabezó 
un desayuno con personal de salud para 
conmemorar el Día del Médico, que se 
celebra cada año el 23 de octubre. 

Más tarde, en conferencia de prensa, 
la mandataria indicó: “Hemos hecho 
una basificación de los interinatos en 
Secretaría de Salud, algunos interina-
tos tenían hasta 30 años. Son 267 tra-
bajadoras y trabajadores de la salud que 
ya basificamos”. 

La mandataria explicó que se encon-
traron casos en los que “había plazas 
ocupadas en interinato hasta por tres 
décadas, lo que implicaba que esos tra-
bajadores no tuvieran acceso ni a pres-
taciones ni a servicio médico pese a sus 
años de antigüedad”.

La jefa de Gobierno explicó que esta 
acción se lleva a cabo como parte de la 
integración del sistema de salud local al 
programa IMSS- Bienestar del Gobierno 
federal, en la que todos los trabajadores 
de Nómina 8 entrarán al programa de ba-
sificación, de tal manera que el próximo 
año ya no haya interinatos. 

Sheinbaum Pardo destacó que el ob-
jetivo es que poco a poco se vayan inte-
grando más estados de la República al 
programa descentralizado de salud de la 
Federación, por lo que la Ciudad de Mé-
xico  “ya está esperando su proceso” para 
consolidar su incorporación.

Sheinbaum conmemora el Día del Médico

Avanza federalización de
sector salud de la CDMX
LA JEFA DE GOBIERNO señala que se dan los pasos necesarios para la incorporación total de la entidad al 
programa IMSS-Bienestar; anuncia basificación definitiva de 267 trabajadores, entre doctores y enfermeras

Iluminan edificios con flores 
y catrinas por Día de Muertos

• Por Frida Sánchez
elsa.sanchez@razon.com.mx

POR PRIMERA vez en la historia, los 
edificios del Zócalo capitalino se encen-
dieron con motivo del Día de Muertos 
con figuras de flores de cempasúchil y la 
catrina de Guadalupe Posada. 

Los conjuntos luminosos están ubi-
cados en dos edificios del Gobierno de 
la Ciudad de México; en la calle 20 de 
noviembre; en Insurgentes y en Paseo 
de la Reforma. 

Previo al encendido de la luminaria, 
la Jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum, 
afirmó que en la cultura mexica 
la celebración a los muertos, más 
que ser de tristeza, es en realidad 
una celebración “a la vida”.

“Esta cultura de los mexicas 
se combinó con la cultura de los 
españoles”, aseguró, e invitó a los 

habitantes de todo el país a visitar la Ciu-
dad de México en esta época. 

A su vez, el secretario de Obras y Servi-
cios de la Ciudad de México, Jesús Esteva 
Medina, explicó que para la construcción 
de este alumbrado se requirió de las ma-
nos de 42 trabajadores. 

La iluminación está compuesta en un 
90 por ciento de materiales reutilizados 
de otras decoraciones, y cuenta con 12 mil 
focos de LED, cuatro kilómetros de escar-
cha de distintos colores, dos kilómetros 
de manguera, una tonelada de varilla y 
media tonelada de alambrón, explicó 

Este año, las autoridades prevén la 
llegada de unos dos millones de 
turistas a la Ciudad de México a 
partir del 29 de octubre, cuan-
do tendrá lugar el Gran Desfile 
de Día de Muertos, una de las 
celebraciones más esperadas 
del año. 

De acuerdo con la secretaria de Turis-
mo local, Nathalie Desplas, durante el 
próximo fin de semana se estima la llega-
da de unos 410 mil turistas a los hoteles 
capitalinos, lo cual dejará una derrama 
económica de unos cuatro mil millones 
de pesos en gastos de alojamiento, pa-
seos y otros servicios. 

En conferencia de prensa, la secretaria 
afirmó que este fin de semana la capital 
del país se transformará en “un gran es-
caparate”, pues a las actividades de tem-

porada se sumará el Gran Premio de la 
Fórmula 1. 

Otras actividades relevantes serán el 
festival de la flor de cempasúchil, que 
tendrá lugar hasta el próximo 30 de 
octubre sobre el Paseo de la Reforma, 
así como la Megaofrenda, que este año 
contará con altares de cada una de las 32 
entidades del país e igual número de ca-
trinas gigantes en la plancha del Zócalo 
capitalino. Además, habrá otra ofrenda  
en la plaza de Santo Domingo. 

“Hay prioridades en algunos estados, 
que ha definido el Presidente de la Re-
pública, y poco a poco nos vamos a ir in-
tegrando. En ese proceso, todos los tra-
bajadores y trabajadoras de la salud que 
sean Nómina 8 o Nómina Galeno pues 
ya van a entrar a un proceso de basifica-
ción con el IMSS-Bienestar”, señaló.

En tanto, Sheinbaum Pardo adelantó 
que se prevé que la inauguración del 
Hospital General de Cuajimalpa se rea-

lice el próximo 31 de octubre, aunque 
advirtió que se buscará que quede un 
poco antes, y se inaugure en esta mis-
ma semana. 

“En esta semana, probablemente o 
la próxima a más tardar (será inaugu-
rado). Estamos esperando que opere 
el tomógrafo, ya llegó el tomógrafo y 
se están haciendo las pruebas para que 
opere completamente”, indicó la Jefa de 
Gobierno.

LA MANDATARIA capitalina sonríe durante la conferencia de prensa, ayer. 

Tras recordar que el Hospital General 
de Cuajimalpa será integrado al progra-
ma IMSS-Bienestar, la mandataria ex-
plicó que sería difícil que el Presidente 
de la República, Andrés Manuel López 
Obrador, acuda a la inauguración. Sin 
embargo, adelantó que será invitado 
especial el director general del IMSS, 
Zoé Robledo.

LISTO, TROLEBÚS ELEVADO. Por 
otra parte, este lunes la mandataria 
capitalina afirmó que se afinan los úl-
timos detalles para el “corte de listón” 
del Trolebús Elevado de Iztapalapa, el 
cual, adelantó comenzará a operar esta 
misma semana. 

Destacó que la inauguración —que 
estaba programada para este 24 de oc-
tubre— tuvo un retraso debido a que 
faltaba que entrara en funciones la 
subestación eléctrica. “No queríamos 
una inauguración y que a los dos días 
tuviera problemas”, dijo. Sin embargo, 
aseguró que quedará resuelto en los 
próximos días. 

“Hubo un retraso en la puesta de la 
electricidad, en estos días se resuelve, 
ya está listo, sólo es el tema del abaste-
cimiento de energía eléctrica”, expresó.

LA JEFA DE GOBIERNO informó que esta 
semana será inaugurado el nuevo Hospital 
General de Cuajimalpa, evento al que acudirá el 
director general del IMSS, Zoé Robledo. 

93
Médicos especia-
listas obtuvieron 
su plaza de base 
en la capital.

HABÍA plazas ocupadas en interi-
nato hasta por tres décadas, lo que 
implicaba que esos trabajadores no 

tuvieran acceso ni a prestaciones ni a servi-
cio médico pese a sus años de antigüedad”
Claudia Sheinbaum
Jefa de Gobierno de laCDMX

CALAVERA de 
Posada y boto-

nes de cempasú-
chil forman parte 

del alumbrado 
especial; espe-

ran la llegada de 
dos millones  

de turistas

4
Grandes mosai-
cos fueron ilumi-
nados de manera 

especial ayer

Fo
to

|E
sp

ec
ia

l

Fo
to

|E
sp

ec
ia

l

15-FINAL.indd   315-FINAL.indd   3 24/10/22   21:2724/10/22   21:27



Dólar
$20.5000

TIIE 28
9.5750%

Mezcla Mexicana
*Sin cotización por el feriado  

Deepavali en Singapur

Euro
$19.7057

UDI
7.55737247,765.24                    1.37%

BMV S&P FTSE BIVA
997.45                1.37%

Centenario
$41,400

16

FINANZAS / ECONOMÍA

Funo refinancia 
crédito por 720 mdd 

FIBRA UNO informó que logró refinanciar  
exitosamente un crédito sostenible por 720 millo-
nes de dólares, con posibilidad de ampliarse hasta 

750 millones de dólares, el cual estará relaciona- 
do con los portafolios Titan y Vermont.negocios@razon.com.mx Tel.5260-6001

Martes 25.10.2022

Subyacente, la mayor preocupación, alertan expertos

Inflación cede  
ligeramente  

a 8.53% anual 
en octubre

• Por Ivonne Martínez   
ivonne.martinez@razon.com.mx 

Los precios al consumidor subie-
ron 0.44 por ciento en la prime-
ra quincena de octubre de este 
año, por debajo de lo esperado, 

con lo cual la inflación anual se desace-
leró a 8.53 por ciento, su tercer descenso 
quincenal consecutivo, aunque todavía 
muy por arriba de la meta. 

El Instituto Nacional de Estadística y 
Geografía (Inegi) informó que la infla-
ción quincenal se debió al alza de pre-
cios en la electricidad 17.46 por ciento, 
jitomate 9.31 por ciento, lonchería, fon-
das, torterías y taquerías 0.61 por cien-
to, tortilla de maíz 0.93 por ciento y ga-
solina de bajo octanaje 0.37 por ciento. 

Estos aumentos fueron parcialmen-
te contrarrestados por la disminución 
en el gas doméstico LP 5.05 por ciento, 
papa y otros tubérculos 10.16 por ciento, 
cebolla 11.22 por ciento, aguacate 10.16 
por ciento y naranja 10.64 por ciento. 

Así, la inflación en la primera mitad 
de este mes, de 0.44 por ciento, resultó 
por debajo del 0.52 por ciento estimado 
por analistas, y a tasa anual se moderó 
de 8.64 por ciento en la segunda quin-
cena de septiembre a 8.53 por ciento, su 
tercera baja consecutiva desde el pico 
de 8.77 por ciento en la segunda quin-
cena de agosto. 

Pese a esta desaceleración, la infla-
ción anual hiló 39 quincenas por arriba 
del límite superior del rango objetivo 
del Banco de México (Banxico), de 3.0 
por ciento, más/menos un punto por-
centual. 

En la primera quincena de octubre 
la inflación subyacente, el mejor pa-
rámetro para medir la trayectoria 
de los precios, fue de 0.42 por 
ciento a tasa quincenal debido 
al alza en los precios de las 
mercancías de alimentos y 
servicios, mientras que a 
tasa anual fue de 8.39 por 
ciento, desde 8.29 por cien-
to que se registró durante  
la segunda quincena de 
septiembre, lo que signi-
ficó su décima quincena 
en aumento de forma 
consecutiva y su mayor 
nivel desde la segunda 
quincena de agosto del 
2000. 

La inf lación no sub-
yacente fue de 0.48 por 
ciento quincenal y 8.95 
por ciento a tasa anual, por 
debajo del 9.70 por ciento en 
la segunda quincena de sep-
tiembre, por la disminución 
de los disminuyeron 0.46 por 
ciento, mientras los de energéti-

CONTRIBUYE LA BAJA en el precio del gas LP y productos agropecua-
rios, pero siguen al alza algunos alimentos, servicios y energéticos; índice 

general suma 39 quincenas por arriba de meta del Banxico
LA INFLACIÓN subyacente a tasa anual pasó 
de 8.29% en la segunda quincena de septiem-
bre a 8.39% en la primera mitad de este mes, 
su mayor nivel desde agosto del 2000.

cos y tarifas autorizadas por el gobierno 
aumentaron 1.30 por ciento, debido a la 
conclusión del subsidio al programa de 
tarifas eléctricas de temporada de vera-
no en 18 ciudades del país. 

Por último, el Índice de Precios de la 
Canasta de Consumo Mínimo (IPCCM) 
aumentó 0.43 por ciento en la primera 

17.46
Por ciento  
subieron las tarifas 
eléctricas en la prime-
ra mitad de este mes

quincena de este mes y 9.26 por ciento 
a tasa anual. En el mismo periodo del 
2021, las cifras correspondientes fueron 
de 0.64 y 7.05 por ciento, en ese orden. 

Por su parte, el subgobernador del 
Banco de México (Banxico), Jonathan 
Heath, consideró que la inflación subya-
cente, que marca la tendencia a media-
no plazo, sigue siendo el tema de mayor 
preocupación coyuntural, a pesar de la 
disminución que registró el índice ge-
neral en la primera quincena de octubre 
de este año. 

“Si bien la inflación general de la pri-
mera quincena de octubre disminuyó 
a 8.53 por ciento de 8.64 por ciento de 
la quincena anterior, la inflación subya-
cente (que marca la tendencia de la in-
flación a mediano plazo) siguió al alza al 
registrar 8.39 por ciento y sigue siendo 
el tema de mayor preocupación coyun-
tural”, escribió en su cuenta en Twitter. 

Señaló que la baja en la inflación ge-
neral en el periodo de referencia se ex-
plica por completo por la disminución 
del componente no subyacente, el cual 
descendió de 9.70 por ciento a 8.95 por 
ciento.  A su vez, la baja de la no subya-
cente se explica por la caída en un solo 
precio,el relacionado con el gas LP. 

“La baja en el precio de un solo bien y 
en una sola ocasión no empieza a resol-
ver el gran problema de la inflación, que 
es de aumentos generalizados y soste-
nidos en los precios”, subrayó Heath, 
uno de los cuatro subgobernadores del 
Banxico e integrante de la Junta de Go-
bierno del banco central. 

En tanto, la directora de Análisis Eco-
nómico-Financiero de Grupo Financie-
ro Base, Gabriela Siller, precisó que la 
inflación general de la primera quin-
cena de octubre, disminuyó debido al 
componente no subyacente; sin embar-

go, aclaró que se siguen observando 
presiones inflacionarias relevantes 

en el componente subyacente 
que determina la trayectoria de 

los precios en el mediano y el 
largo plazo.  

De igual forma explicó 
que la inflación subyacen-
te incluye los productos y 
servicios con menor vola-
tilidad en su precio, por 
lo que ayuda a explicar la 
trayectoria de la inflación 
general en el mediano y 
largo plazo. 

“Presiones sostenidas 
al alza en el componente 
subyacente indican que 
persisten los riesgos al 

alza para la inflación gene-
ral”, agregó. 

Por ello, anticipó la fun-
cionaria, lo más probable es 

que la inflación siga al alza y 
no se descarta que pueda tocar 

un nivel de 9.0 por ciento en di-
ciembre del 2022. 
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LOS ESTADOS con mayor inflación en los pri-
meros 15 días de octubre fueron Tabasco 1.88%, 
NL, 1.65% y Campeche 1.58%; en contraste, las 
bajas fueron BCS,  Hidalgo y Michoacán.
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LA BAJA EN EL PRECIO de  
un solo bien y en una sola ocasión no 

empieza a resolver el gran problema de la 
inflación, que es de aumentos generalizados 
y sostenidos en los precios”

Jonathan Heath
Subgobernador del Banxico
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POR ARTURO DAMM ARNAL

DE LOS IMPUESTOS (2/5) 

 arturodamm@prodigy.net.mx
Twitter: @ArturoDammArnal

La eliminación de impuestos, propuesta por los anarco-
capitalistas, implica la desaparición del gobierno, porque al 
final de cuentas éste se financia con impuestos, pero no la 
desaparición de la necesidad de: (i) prohibir matar, secues-
trar y robar; (ii) prevenir asesinatos, secuestros y robos; (iii) 
castigar a quien mate, secuestre y robe; (iv) obligar al asesi-
no, secuestrador o ladrón a resarcir a su víctima, por lo que, 
de desaparecer el gobierno, éste tendría que sustituirse por 
un nuevo grupo de personas que lleven a cabo esas tareas, 
necesarias en cualquier sociedad para superar el estado de 
naturaleza hobbesiano, nuevo grupo (¿gobierno?) que ten-
dría que financiarse de alguna manera (¿impuestos?). 

La justificación correcta de los impuestos, propuesta 
por algunos liberales, comienza respondiendo dos pre-
guntas: ¿por qué necesitamos gobierno?, ¿cuáles son sus 
legítimas tareas? 

Supongamos dos personas A y B. A fuerte y abusiva. B 
débil y abusada (en el sentido de maltratada). Cada vez que 
se cruzan A le suelta una bofetada a B. ¿Qué puede hacer 
B para eliminar el abuso? Uno: tratar de convencer a A de 
que no lo haga. Dos: huir cada vez que A se acerque. Tres: 
responder con una bofetada a la bofetada de A y esperar la 
reacción de A. Cuatro: pagarle a C para que la proteja de A. 
Quinta: pagarle a A para que no la agreda. 

De las cinco opciones, ¿cuál será la más eficaz para eli-
minar las agresiones de A? La quinta, siempre y cuando B 
le llegue al precio a A, opción que implica que B le paga a 
A para que ésta respete sus derechos, derechos que deben 
respetarse “gratuitamente”, precisamente en lo que consis-
te la justicia, virtud por la cual se respetan los derechos de 
los demás sin esperar, y mucho menos exigir, algo a cambio 
(por ejemplo: un pago). 

¿Es justo pagar para que se respeten nuestros derechos? 
No. Si A deja de agredir a B porque ésta le paga para que no 
lo haga, ¿actúa A de manera justa? No. Entonces, si no es 
justo que B le pague a A para que no la agreda, ¿qué debe 
hacer? ¿Tratar de convencerlo para que no lo haga? ¿Y si 
no lo logra? ¿Huir cada vez que A se le acerque? ¿Y si no lo 
consigue? ¿Responder a la agresión con otra agresión? ¿Y 
si A responde más agresivamente? ¿Pagarle a C para que 
la proteja? 

Ante este panorama, ¿no conviene que haya un grupo 
de gente, con la legitimidad y eficacia suficientes, que pro-
híba violar derechos, prevenga su violación, castigue al vio-
lador y lo obligue a resarcir a su víctima, todas ellas tareas 
propias de lo que llamamos gobierno? 

Supongamos que somos B, ¿en qué tipo de país prefe-
rimos vivir: en uno en el cual, ante las agresiones de A, o 
tratamos de convencerlo de que no lo haga, o huimos cada 
vez que se nos acerca, o respondemos a su agresión con 
otra agresión, o le pagamos a alguien para que nos prote-
ja, o le pagamos para que no nos agreda, o uno en el cual 
hay un gobierno con legitimidad y eficacia suficientes para 
prohibir, prevenir, castigar y obligar a resarcir la violación 
de derechos? 

Continuará. 

Cobrar impuestos implica que el 
gobierno obliga a los ciudadanos 

a entregarle parte de sus ingresos, que 
son el producto de su trabajo, lo cual, 
dado que las personas tienen el dere-
cho al producto íntegro de su trabajo, 
implica su violación, ante la cual caben 
dos posturas: eliminarlos o justificar- 
los correctamente. 

PESOS Y CONTRAPESOSAfirma que bajó de 8.8 a 8.5%

AMLO destaca que alza 
en los precios se detuvo
• Por Jorge Chaparro  
jorge.chaparro@razon.com.mx 

La importación de alimentos para 
controlar la inflación podría lle-
var todavía un tiempo, aunque 
el incremento en los precios ya 

registra una disminución al pasar de 8.8 a 
8.5 por ciento anualizada, aseguró el Pre-
sidente Andrés Manuel López Obrador. 

En su conferencia matutina, el man-
datario dijo que esta semana se dará a 
conocer el dato de inflación de Estados 
Unidos y explicó que, aun así, en el caso 
de México estaría descendiendo desde el 
pico más alto de 8.8 por ciento. 

“Y sí, siguió bajando, por lo que estoy 
viendo, el sector energético; es decir, pro-
ductos del sector energético han ido a la 
baja; esto, porque no ha aumentado el 
precio de las gasolinas ni del diésel, y está 
0.4 por ciento”, señaló. 

López Obrador refirió que, en el caso 
de los alimentos, hasta agosto la inflación 
fue de 4.3 por ciento, muy por encima de 
lo registrado en Estados Unidos, cuando 
fue de 1.6 por ciento. 

No obstante, el Presidente señaló que 
ya se trabaja en bajar esos precios y será 
con el acuerdo que se firmó hace unas se-
manas con la iniciativa privada. 

“De todas formas, estoy seguro de que 
en el caso de alimentos va a bajar, por el 
acuerdo que tenemos con productores y 
distribuidores, se firmó un acuerdo para 
que la canasta básica de 24 productos se 
venda en mil 39 pesos. Y si vemos los pre-
cios, en la mayoría de los casos está abajo 
o no supera los mil 39 pesos”, destacó. 

EL JEFE DEL EJECUTIVO asegura que por acuerdo alcanza-
do hace unas semanas se lograrán más disminuciones; refiere 
que energéticos generaron menor inflación a inicios de octubre

Aun así, reconoció que esta situación lle-
va tiempo, pero afirmó que el mercado ya 
se está abriendo para que los consumidores 
puedan adquirir alimentos a buen precio. 

“Es un proceso, pero ya se está abrien-
do el mercado para que podamos adquirir 
alimentos a buen precio, y que haya com-
petencia, que no se cierre el mercado. Si 
podemos conseguir pollo, huevo, carne 
de res, carne de cerdo, a buen precio, que 
signifique beneficio a los consumidores 
nacionales, claro que lo vamos 
a hacer”, advirtió el mandatario. 

Detalló además que en el 
caso de la cadena de tiendas 
de autoservicio Walmart, se le 
extendió un permiso especial 
para la importación de alimen-
tos, siempre y cuando éste se 
refleje en una baja en los pre-
cios de los productos y estos 
a su vez sean alimentos sanos 
para la población mexicana. 

Recordó que hace unas semanas se 
firmó el acuerdo especial, que contempla 
ese permiso de importación, pero tam-
bién prevé que en todas sus tiendas se 
exhiban los 24 productos que se incluyen 
en la canasta Pacic, ahora Apecic, inicial-
mente con el precio de mil 39 pesos y con 
el compromiso de irlo bajando. 

También recordó que la  licencia de 
libre importación de alimentos, abarca 
productos sin aranceles y sin trámites 

burocráticos de inspección, ya 
que las mismas tiendas se ha-
rán responsables de la calidad 
de los productos que entren al 
país, “así nos lo expresaron por 
escrito”. 

“Y esta empresa distribuye 
el 25 por ciento de todos los ali-
mentos del país, 25 por ciento. 
Y con Chedraui y con Soriana, 
que están en el programa, yo 
creo que pasan el 50 las tres”. 

• Por Ivonne Martínez    
ivonne.martinez@razon.com.mx 

EL VALOR de la producción generado 
por las empresas constructoras descen-
dió 1.2 por ciento en términos reales en 
agosto del 2022 respecto a julio pasado, 
su tercera caída mensual consecutiva, 
con cifras desestacionalizadas, informó 
el Instituto Nacional de Estadística y 
Geografía (Inegi). 

El organismo señaló que en 
agosto de este año y con cifras 
ajustadas por estacionalidad, 
el personal ocupado total en 
la construcción creció 0.3 por 
ciento, las horas trabajadas, 
1.1 por ciento y las remune-

raciones medias reales, 0.6 por ciento a  
tasa mensual. 

Reportó que el valor real de la pro-
ducción de las empresas constructoras 
disminuyó 0.1 por ciento en agosto de 
este año respecto al mismo mes de 2022, 
tras 15 meses de avance a tasa anual, con 
cifras desestacionalizadas. 

Indicó que el personal ocupado total 
en la industria de la construcción incre-
mentó 3.2 por ciento, las horas trabaja-

das subió 1.8 por ciento y las 
remuneraciones medias reales 
creció 0.2 por ciento anual en 
agosto, con datos desestacio-
nalizados. 

Con cifras originales, en el 
octavo mes del año el valor de 

producción de las empresas constructoras 
subió 3.9 por ciento frente al mismo perio-
do de 2021, con lo cual de enero a agosto 
acumuló un incremento de 3.9 por ciento 
a tasa anual, de acuerdo con el Inegi. 

Por sector contratante, apuntó que el 
56.9 por ciento del valor de producción 
de las empresas constructoras fue por el 
sector privado y el 43.1 por ciento restan-
tes por el público. 

El expresidente del Inegi, Julio San-
taella, destacó que, en los primeros siete 
meses del año, el segmento más dinámi-
co es el de la edificación, que subió 7.7 
por ciento, seguido de trabajos especia-
lizados para la construcción con 1.2 por 
ciento, mientras que la ingeniería civil lo 
hizo sólo 0.5 por ciento en comparación 
con igual periodo de 2021. 

En su cuenta en Twitter, refirió que 
el valor de producción de las empresas 
constructoras está prácticamente estan-
cado en 24 mil millones de pesos desde 
agosto del 2021. 

Cae 1.2% producción de 
constructoras en agosto 

9.25
Por ciento  

es hoy la tasa de 
interés referencial

8.80
Por ciento  

fue el pico más alto 
de inflación este año

LA PRODUCCIÓN 
de constructoras 
tuvo una caída de 
0.1% anual en agosto, 
tras 15 meses al alza.

MÉXICO VS. EU
Contribución de componentes a la inflación de México y EU.

Alimentos
4.1 0.8 3.81.6 1.7 5.0

Energéticos Otros

Fuente|Presidencia con datos del Inegi y el US Bureau of Labor Statics

Total

cifras en %

México Estados Unidos

8.7 8.3

EL PRESIDENTE ASEGURÓ que la crisis ha 
enseñado que el país debe ser autosuficiente, 
como en el caso de los energéticos que son más 
baratos, debido a que el país produce petróleo. 

I N F L A C I Ó N
ACCIONES PAR A FRENARL A
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La reforma de la sedición 
ahoga a los barones del PSOE 
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INTERNACIONAL. Rusia acusa sin pruebas a Kyiv de preparar una «bomba sucia» P. 16

Feijóo rebajará 
la tarifa plana 
hasta los 35 años 

Un informe salva a 
Iglesias de ser persona 
«non grata» en Madrid 

Carga contra Sánchez por querer 
controlar a los jóvenes con 
«pancartas» y «cheques» P. 8

DAVID JAR

Feijóo y Ayuso, ayer en Madrid

El PSOE 
acusa el 
retraso del 
pacto para 
renovar el 
CGPJ: «Nos 
saca del 
carril» P. 9

Los «tories» abrazan a Sunak 

El Gobierno ha cogido el hilo de la cometa 
que le lanzó ERC sobre la reforma del de-
lito de sedición para benefi ciar a los inde-
pendentistas con causas judiciales deriva-
das del referéndum ilegal en el peor 

momento. El movimiento de Moncloa en 
el inicio de la negociación presupuestaria 
agrava la tensión territorial y la necesidad 
de los barones de marcar distancias con la 
fi gura del presidente del Gobierno y con 

su política en Cataluña. Hay dirigentes del 
PSOE convencidos de que su votante no 
les ha perdonado el indulto a los líderes del 
«procés». Y que este no es el mejor escena-
rio para los candidatos de mayo. P. 6-7

El nuevo líder «tory» y futuro primer ministro británico, Rishi Sunak, abandona ayer la sede del Partido Conservador en Londres

El exministro de Economía 
se convertirá hoy en el 
primer jefe de Gobierno de 
origen indio y religión hindú 

En medio de uno de los periodos más con-
vulsos para la historia de Reino Unido, 
Rishi Sunak fue elegido ayer nuevo líder 
del Partido Conservador, lo que automá-
ticamente le convierte en el inquilino de 

Downing Street. La formación está sumida 
en una intensa guerra civil superada aho-
ra como única vía para lograr la estabilidad 
que tanto necesitan las fi nanzas y evitar su 
debacle en las urnas  en 2024. P. 14-15

El secretario del Pleno bloquea la 
propuesta de Vox: sí será reprobado 
a propuesta de PP y Cs P. 10-11

Menéndez 
Flores reedita 
la historia de 
Extremoduro 
con el 
testimonio 
de Iñaki 
Antón P. 36-37

España ha 
perdido 
110.428 
autónomos 
menores de 
44 años en 
los últimos 
5 años P. 18-19

EFE

El doble juego por la coalición con ERC 
y Bildu que blinda a Sánchez agita otra 
vez a los candidatos socialistas de mayo 

El movimiento de Moncloa agrava 
la tensión territorial y la necesidad 
de marcar distancias
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El nuevo líder «tory» y futuro primer ministro británico, Rishi Sunak, abandona ayer entre aplausos y felicitaciones la sede el Partido Conservador en Londres

Los «tories» abrazan a Sunak

►El quinto jefe de Gobierno en seis años El ex ministro de Economía es proclamado nuevo 
líder «tory» y se convertirá hoy en el primer jefe de Gobierno de origen indio y religión hindú

Celia Maza. LONDRES

E
n medio de uno de los 
períodos más con-
vulsos para la historia 
de Reino Unido, Rishi 
Sunak fue elegido 

ayer como nuevo líder del Partido 
Conservador, lo que automática-
mente le convierte en el nuevo 
inquilino de Downing Street. Será 
el tercero desde julio. Y el quinto 
desde el Brexit.  Desde el polémico 
referéndum de 2016, la formación 
está sumida en una intensa guerra 

can elecciones anticipadas para 
garantizar el mandato del pueblo. 
Pero en esta ocasión, sacar las ur-
nas es lo último que quiere el Par-
tido Conservador.

Sunak, que a sus 42 años se con-
vierte en el primer ministro más 
joven en dos siglos, se marcó como 
máxima prioridad garantizar la 
unidad. «Reino Unido es un gran 
país, pero no hay duda que nos 
enfrentamos a profundos desafíos 
económicos. Necesitamos estabi-
lidad y unidad. Y mi máxima prio-
ridad será traer unidad para el 
partido y el país. Porque esta es la 

civil. Pero, por una vez, decidieron 
mostrar una imagen de unidad, 
conscientes de que es la única vía 
para conseguir la estabilidad que 
tanto necesitan las fi nanzas y evi-
tar la debacle para las próximas 
elecciones de 2024.

Tras la retirada de Boris Johnson 
–que era el más popular entre los 
afi liados– Sunak se convirtió ayer 
en el candidato de consenso entre 
los diputados. Fue el único que 
consiguió los 100 avales necesa-
rios para garantizar su candidatu-
ra, una cifra a la que no llegó su 
rival, Penny Mordaunt, actual lí-

der «tory» en la Cámara de los Co-
munes. Por lo tanto, en esta oca-
sión, no hubo necesidad de 
preguntar a los 160.000 afi liados, 
que en las primarias de verano le 
relegaron a una segunda posición 
detrás de la malograda Liz Truss. 
A día de hoy, muchos militantes le 
siguen viendo como un traidor 
porque fue su dimisión en julio lo 
que acabó forzando en última ins-
tancia la salida de Johnson, cuya 
autoridad estaba más que tocada 
tras una serie de escándalos.

Sunak hereda la mayoría abso-
luta cosechada por la «ambición 

rubia» en los comicios de 2019. 
Pero también un partido que, tras 
doce años en el poder, muestra 
claros signos de agotamiento. Los 
laboristas sacan más de 30 puntos 
de ventaja en los sondeos. El lla-
mado «secuestro de la democra-
cia» es algo de lo que se habla mu-
cho estos días. Después de que 
solo 160.000 afi liados decidieran 
en las primarias de verano el futu-
ro del país, esta vez han sido solo 
los 357 diputados conservadores 
los que han nombrado al nuevo 
primer ministro. En circunstan-
cias normales, siempre se convo-
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AP

única manera que superaremos 
los retos que tenemos y constru-
yamos un futuro mejor y más prós-
pero para nuestros hijos y nietos», 
recalcó en una breve intervención 
desde la sede de la formación de 
apenas 84 segundos. «Prometo 
que os serviré con integridad y hu-
mildad y trabajaré todos los días 
sin descanso para cumplir con los 
ciudadanos británicos».

Está previsto que se reúna hoy 
con Carlos III para formalizar su 
nombramiento antes de entrar en 
el Número 10. Además de ser el 
primero de origen indio, será el 
primero de religión hindú en un 
país donde el monarca no solo es 
el jefe del Estado, sino que tam-
bién representa la máxima autori-
dad de la Iglesia de Inglaterra.

Los mercados reaccionaron de 
manera positiva a su nombra-
miento. El coste de la deuda cayó 
por debajo del nivel al que estaba 
en la víspera del controvertido 
mini presupuesto que arrasó la 

credibilidad de Liz Truss. Con una 
inflación disparada del 10.1% y 
una deuda que roza ya el 100% del 
PIB, Sunak se presenta ahora 
como un conservador tradicional 
de impuestos bajos. Sin embargo, 
a diferencia de su fugaz anteceso-
ra, insiste en que solo lo hará con 
prudencia hasta que el libro de 
cuentas esté estabilizado.

En un momento en que la alfa-
betización de mercado es más 
importante que nunca, son mu-
chos los que consideran que Sunak 
será el «premier» más formado de 
la historia. Tras sus años trabajan-
do en la City –primero en Gold-
man Sachs y luego en diferentes 
«hedge funds»– tiene quizás una 
comprensión más clara que nadie 
sobre las fi nanzas.

El laborista Gordon Brown era 
considerado un hombre obsesio-
nado con los detalles porque leía 
artículos académicos originales. 
Sunak tiene en su despacho la ter-
minal de Bloomberg para seguir 

las métricas sobre las que se escri-
ben dichos artículos académicos. 
Los funcionarios del Tesoro ase-
guran que no importa cuán deta-
llado sea un informe, él está más 
al tanto del problema que ellos.

Euroescéptico convencido des-
de sus años académicos, deberá 
afrontar  también una visión rea-
lista respecto al Brexit, con el que 
comenzaron todos los problemas 
de un país ahora con clara inesta-
bilidad fi nanciera y una reputa-
ción internacional cada vez más 
cuestionada.

Indudablemente, la covid y la 
guerra en Ucrania han jugado su 
papel. Pero el hecho es que en 
2016 –año en el que se celebró el 
histórico referéndum sobre la per-
manencia en la UE– la economía 
británica representaba un 90% del 
tamaño de la alemana, y ahora es 
menos del 70%. Desde el divorcio, 
la inversión empresarial ha creci-
do en todos los demás países del 
G-7, pero no en Reino Unido.

Antes de instalarse 
ofi cialmente en 
Downing Street, 
Carlos III le recibirá 
hoy en audiencia

«Reino Unido es 
un gran país, pero 
no hay duda de que 
nos enfrentamos a 
un desafío profundo»

En medio del caos que se vive en 
Reino Unido desde el Brexit, resul-
taba casi poético que Rishi Sunak 
se convirtiera precisamente ayer en 
el primer jefe de Gobierno de ori-
gen indio, justo cuando comenza-
ban las celebraciones del Diwali, 
un período para celebrar el triunfo 
de la luz sobre la oscuridad, del sa-
ber sobre la ignorancia y del bien 
sobre el mal. El nombramiento de 
Sunak (1980, Southampton) es re-
levante en muchos sentidos. El 
hecho de que sea el quinto desde 
la salida de la UE evidencia el ago-
tamiento de una formación tras 
doce años en el poder. Pero más allá 
del mundo «tory», su mudanza al 
Número 10 es histórica.

Se trata del primer responsable 
de Gobierno de religión hindú en 
un país donde el monarca no es 
solo jefe de Estado, sino que repre-
senta también la máxima autori-
dad de la Iglesia Anglicana. Su 
nombramiento, evidencia, por tan-
to, el cambio de una sociedad mul-
tirracial, muy distinta a la de los 
años 70, donde en Londres aún 

C. Maza. LONDRES

puesta le convirtió en uno de los 
ministros más populares del Gabi-
nete. Fue entonces cuando comen-
zaron las primeras tensiones con 
Boris Johnson. Pese a que los son-
deos ya le veían entonces como 
claro sucesor, muchos ponían en 
duda si tendría los «instintos asesi-
nos» que se necesitan para los car-
gos de alto rango. Pero los demos-
tró en julio cuando, tras el 
«partygate», presentó su dimisión 
quitándole su confianza, lo que 
precipitó la salida de Boris. Muchos 
afi liados le consideran un traidor, 
de ahí que en las primarias del ve-
rano eligieran a Liz Truss. Cuando 
Sunak ganó su primer escaño en 
2015, la prensa local le bautizó 
como el «Maharajah de Yorkshire 
Dales». Casado con la hija de un 
billonario indio, el que fuera «hed-
ge funder» celebró su entrada en 
Westminster por todo lo alto con 
una gran fi esta con los miembros 
de su circunscripción al norte de 
Inglaterra con champagne y cana-
pés. Realizó su juramento parla-
mentario a la Reina sobre la escri-
tura hindú, el Bhagavad Gita.

A  simple vista, Sunak podría 
pasar perfectamente como «tory 
de manual»: educado en el selecto 
colegio de Winchester, pulido lue-
go en Oxford y con fortuna amasa-
da posteriormente en la City. «Ris-
hi, tú vas a llegar a ser alguien 
importante», le dijo Kuti Miah, pro-
pietario del restaurante indio en el 
que trabajó antes de empezar en 
Oxford. Miah es amigo de sus pa-
dres, Yashvir y Usha Sunak, ambos 
punjabis hindúes nacidos en Kenia 
y Tanzania respectivamente.

Rishi Sunak 

El «Maharajá» de 
Downing Street 

existían anuncios de alquiler de 
habitaciones donde se excluía a 
musulmanes e hindúes.

En cualquier caso, el hecho de 
que sea más rico que el propio Car-
los III, al estar casado con la hija de 
un multimillonario indio, es lo que 
puede causarle un hándicap para 
conectar con el electorado en un 
momento en el que muchos hoga-
res pasan penurias. 

El pasado mes de abril, sufrió 
uno de los varapalos más grandes 
a su popularidad, cuando salió a la 
luz que su esposa, Akshata Murthy, 
era «non-dom»; es decir, tenía un 
estatus fi scal no domiciliado que le 
permitía ganar dinero en el extran-
jero libre de impuestos. Se trata de 
una fórmula diseñada para aque-
llos cuyo hogar permanente no se 
encuentra en Reino Unido. Ella 
alegó que India no permite que sus 
ciudadanos tengan doble naciona-
lidad. Tras la abrupta dimisión de 
Sajid Javid, un desconocido Sunak 
fue nombrado ministro del Tesoro 
cuando no había cumplido los 40 
años. Era inicios de 2020 y pocos 
podían prever entonces que la co-
vid iba a paralizar al mundo. No 
cabe duda de que su eficaz res-

El perfi l

¿Qué cualidades tiene Rishi 
Sunak como «premier»? 
Rishi Sunak, el nuevo primer 
ministro británico, supo anti-
cipar correctamente los ries-
gos y probables fracasos de la 
política económica de la ya 
dimitida Liz Truss antes de que 
esta llegara al Número 10. 
Sunak ha cosechado varios 
éxitos, tiene credibilidad por 
su gestión como ministro de 
Economía y una fuerte base de 
apoyo dentro del grupo parla-
mentario conservador. Ade-
más, hizo una buena campaña 
frente a Truss, aunque perdió 
en aquella ocasión. El Partido 
Laborista lo ve como un duro 
rival para su programa alterna-
tivo. Entre otras cosas, es uno 
de los hombres más ricos de 
Reino Unido. 

¿Que se espera de él?
Queda por ver si tendrá la ca-
pacidad y el peso político ne-
cesarios para ganarse una ver-
dadera credibilidad en la 
elaboración de la política eco-
nómica, ya sea dentro de su 
propio partido o en términos 
de reputación internacional de 
Reino Unido. Con las actuales 
cifras de infl ación por encima 
del 10% y las últimas encuestas 
de opinión que apuntan a una 
ventaja del 30% para el Partido 
Laborista, el espectro de unas 
elecciones generales anticipa-
das convierte todo esto en una 
lucha cuesta arriba para los 
conservadores.
 
¿Por qué fracasó Truss?
Ganó las primarias con el voto 
minoritario de los diputados 
«tories», pero con el apoyo del 
ala dura del partido. Sus erro-
res en entrevistas públicas y en 
el Parlamento, así como una 
selección del gabinete impul-
sada por la ideología, crearon 
rápidamente una imagen de 
incompetencia acompañada 
de rápidas dimisiones en mi-
nisterios y una mala gestión de 
los asuntos legislativos.

El rival más 
duro para 
los laboristas

Análisis

Günter Walzenbach

Günter Walzenbach es profesor en 

la University of the West of England
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►Occidente avisa a 
a Putin de que no 
escale el confl icto      
y Kyiv denuncia el 
«chantaje sucio» de 
Moscú

Rusia acusa sin pruebas a Kyiv 
de preparar una «bomba sucia»

instalaciones nucleares para ase-
gurarse de que su país no planea-
ba utilizar materiales radiactivos 
con fi nes militares. A él se unió el 
ministro de Defensa Olexiy Rez-
nikov, quien dijo que la idea de 
una «bomba sucia» era «repulsiva» 
para Ucrania.

Si bien Occidente rechazó las 
acusaciones de Shoigu, este reite-
ró ayer que la situación se dirigía 
a una «escalada descontrolada». 
El Ministerio de Defensa ruso 
anunció que estaba listo para ac-
tuar en condiciones de «impacto 
radiactivo» e insistió en que la 
«bomba sucia» provocaría una 
contaminación de un área de va-
rios miles de kilómetros.

Volodimir Zelenski aseguró que 
Rusia era el único país que consi-
deraba la opción de usar un «arma 
nuclear» en Europa. «Rusia se ha 
preparado una vez más para au-
mentar las apuestas y escalar», 
comunicó el presidente ucrania-
no, quien insistió en que el mundo 
debe demostrar a Moscú que tales 

rando para emplear una «bomba 
sucia» para luego acusar a Rusia.

El comunicado de los tres minis-
tros de Exteriores occidentales 
advierte de que «nadie se dejaría 
engañar por este intento de usar 
esta acusación como pretexto para 
una escalada», refi riéndose al te-
mor de que Rusia emplee las acu-
saciones a Kyiv como una excusa 
para emplear armas nucleares en 
Ucrania. Subrayan que sus países 
permanecerán «comprometidos 
a continuar apoyando los esfuer-
zos de Ucrania para proteger su 
territorio durante el tiempo que 
sea necesario».

La «bomba sucia» significaría 
que se agregarían materiales ra-
diactivos a los explosivos conven-
cionales, lo que, según los analis-
tas, tendría poco sentido que 
Ucrania empleara en su propio 
territorio, ya que sus tropas están 
cerca de liberar de Jersón. El mi-
nistro de Exteriores ucraniano, 
Dmitro Kuleba, invitó a los exper-
tos de OIEA a inspeccionar las 

AP

Habitantes de 

Mykolaiv hacen cola 

para recoger agua

acciones no serían toleradas.
Según la última encuesta, la ma-

yoría de los ucranianos no ven 
probable que Rusia pueda em-
plear armas nucleares. Según el 
estudio por el Instituto Internacio-
nal de Sociología de Kyiv, el 86% 
también rechaza cualquier conce-
sión a Rusia a cambio de la paz a 
pesar de los ataques con misiles y 
drones rusos contra la infraestruc-
tura ucraniana y apoyan la conti-
nuación de la resistencia armada. 
El 69% de la población de las re-
giones orientales de Jarkiv y Don-
bás, donde los bombardeos han 
sido especialmente crueles y la 
proporción de ruso hablantes es 
relativamente mayor, apoyan la 
continua resistencia militar.

El Ejército ucraniano informó el 
lunes que al menos 90 localidades 
con 12.000 habitantes han sido 
liberadas hasta el momento du-
rante la contraofensiva en curso 
en Jersón. El Instituto para el Estu-
dio de la Guerra (ISW), con sede 
en EE UU, sugirió que Rusia no 
espera «un rápido regreso ruso o 
civil» a la ciudad y parecía estar 
tratando de despoblarla para da-
ñar su «viabilidad social y econó-
mica a largo plazo».

El jefe de la región designado 
por Rusia, Vladimir Saldo, afi rmó 
que unas 25.000 personas han res-
pondido a la llamada a evacuar, 
mientras que los vecinos en el te-
rreno que hablaron con LA RA-
ZON revelaron que algunas per-
sonas se habían ido porque temían 
un posible bombardeo ruso.

Rusia también ha pedido a los 
hombres que siguen en la ciudad 
que se alisten en su «milicia volun-
taria». Así crece el temor de que  
puedan ser movilizados por la 
fuerza, como en Lugansk y Do-
netsk. Según los canales de Tele-
gram, Rusia ha estado evacuando 
los equipos y transportes que per-
tenecían a las empresas más gran-
des. Si bien algunos analistas, in-
cluido ISW, han sugerido que 
Rusia podría estar preparándose 
para retirarse de Jersón, el jefe de 
inteligencia militar de Ucrania, 
Kyrylo Budanov, advirtió que Mos-
cú iba a luchar por el control de la 
ciudad mientras traía nuevas tro-
pas y preparaba las calles para la 
defensa. Aun así, dijo que es pro-
bable que Ucrania recupere la 
ciudad antes de fi nal del año. Uno 
de los desafíos es cómo evitar la 
destrucción de Jersón. Alrededor 
del 7,5% de los edifi cios residen-
ciales del país han resultado daña-
dos en los combates.

EE UU, Francia y Reino Unido han 
rechazado las «denuncias trans-
parentemente falsas» del ministro 
de Defensa de Rusia, Sergei 
Shoigu, de que Ucrania se estaba 
preparando para usar una «bom-
ba sucia» en su territorio. Shoigu 
habló con sus homólogos en los 
últimos días mientras Rusia anun-
ció una evacuación «obligatoria» 
de civiles de la ciudad ocupada de 
Jersón a la espera de que las tropas 
ucranianas se acerquen. Rusia 
dijo que Ucrania se estaba prepa-

Guerra en Europa

Rostyslav Averchuk                   

LEÓPOLIS (UCRANIA)

SERVICIO ESPECIAL 

►El jefe de inteligencia 
ucraniana reveló que 
Rusia ordenó 1.700 
drones iraníes, utiliza-
dos para dañar la 
infraestructura energé-
tica de Ucrania. Señaló 
que la defensa aérea 
ucraniana ha logrado 
derribar hasta el 70%. 
El ejército ucraniano ha 
liberado cuatro locali-
dades más, tres de ellos 
en Lugansk y uno en 
Donetsk. Ayer, no se 
revelaron noticias 
importantes sobre avan-
ces en ningún frente, 
mientras que Ucrania 
calculó las pérdidas del 
enemigo en 470 
soldados y 6 tanques en 
las 24 horas anteriores.

El Kremlin 
encargó 1.700 
drones iraníes
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El retrovisor Ofi cialmente la Guerra de las Comunidades, así llamada a la 
sublevación de los castellanos contra Carlos I, el hijo de Juana 
la Loca, terminó tal día como hoy de 1521. En realidad, la guerra 
había terminado con la derrota de los comuneros en la Batalla de 
Villalar, donde fueron decapitados los cabecillas de la rebelión, 

Juan Padilla, Juan Bravo y Francisco Maldonado. Sucedió el 24 de 
abril de ese año. Toledo resistió seis meses más con María Pache-
co, la mujer de Padilla, al mando con tan sólo tenía 25 años. Antes 
de rendirse huyó a Portugal y allí permaneció hasta su muerte 
diez años más tarde. POR JULIO MERINO

1521
EFE

El Rey ha inaugurado el primer curso 
académico del Centro Universitario de 
la Policía Nacional, cuya sede principal 
se encuentra en la Escuela Nacional de 
la Policía de Ávila. En su intervención, 
Don Felipe ha destacado que se abre 
«una nueva etapa» para los agentes 
con el propósito de «alcanzar aún 
mayores niveles de excelencia». En la 

Primer curso 
académico del Centro 
Universitario de 
la Policía Nacional

Inaugurado por el Rey

La tercera edición del Investor Day de 
GoHub Ventures congregó en Valencia a 
más de 150 inversores y fondos «venture 
capital» de todo el mundo. El fondo de 
inversión corporativo de Global Omnium 
destinará 60  millones de euros para 
empresas emergentes en Europa, EEUU y 
Latinoamérica. El presidente de Global 
Omnium, Eugenio Calabuig, explicó que 
la compañía valenciana redobla la 
apuesta por la inversión en innovación, 
tecnología y soluciones digitales.

Valencia reúne a más 
de 150 inversores 
en el Investor Day

Fondo Global Omnium

EP

nueva institución formativa, vinculada 
a la Universidad de Salamanca (USAL), 
estudiarán 400 ofi ciales del cuerpo en 
este año inaugural.  El Rey ha estado 
acompañado en el acto solemne, entre 
otros, por el ministro del Interior, 
Fernando Grande-Marlaska, y el 
presidente de Castilla y León, Alfonso 
Fernández Mañueco.

Inspiración 
para «Mamá 
Coco»

María Salud Ramírez
(1913-2022)

Pobladores mexica-
nos se despidieron 
en un funeral de 
María Salud Ramí-

rez, conocida por inspirar el 
personaje de «Mamá Coco» 
de la icónica película de Dis-
ney-Pixar, tras su muerte en 
su natal Santa Fe de la Laguna, 
en el oriental estado de Mi-
choacán.  Ramírez se popula-
rizó entre la comunidad na-
cional e internacional después 
de la película animada «Coco» 
(2017), para la que sirvió de 
inspiración del personaje 
«Mamá Coco», la abuela del 
protagonista. La mujer mexi-
cana, nacida en 1913 en el 
pueblo purépecha de Santa Fe 
de la Laguna, falleció a los 109 
años por complicaciones de 
salud por Enfermedad Pul-
monar Obstructiva Crónica 
(EPOC) y daño renal, según 
sus familiares.  

Parecido razonable
Aunque el parecido de María 
Salud con el del personaje de 
«Mamá Coco» en el fi lme de 
Pixar parece innegable, el gi-
gante del entretenimiento 
nunca reconoció ofi cialmen-
te que la inspiración hubiera 
nacido de ella, situación que 
contrasta con las declaracio-
nes de personas que trabaja-
ron en el fi lme, quienes con-
fesaron haber viajado por 
México y hablado con familias 
para la realización de «Coco».  
Según dijo su nieta, Nana Sa-
lud, como también se le cono-
cía en su pueblo, decidió no 
realizar ninguna acción para 
ser reconocida por la empresa 
productora internacional.  

Obituario
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Elena Barrios. MADRID

L
a revista «¡Hola!» pu-
blicó el pasado do-
mingo por la noche, 
en su edición online y 
en exclusiva, que Eva 

González y Cayetano Rivera viven 
separados desde hace meses. La 
pareja parece estar atravesando 
una profunda crisis sentimental, 
quizá la defi nitiva, que les ha lle-
vado a vivir bajo distinto techo. 
Según la publicación, el matrimo-
nio, que está a punto de celebrar 
su séptimo aniversario de boda –
el próximo 6 de noviembre, un día 
después del cumpleaños de la ex 
Miss España–, habría tomado esta 
decisión después de trece años de 
relación, casi siete de casados  y 
un hijo en común.

La última vez que se les pudo 
ver juntos fue el pasado mes de 
agosto, en las playas de Cádiz, 
cuando ambos disfrutaron de 
unos días en familia. Desde en-
tonces, para verlos juntos en sus 
redes sociales hay que remontar-
se hasta principios de año, con 
motivo del 45 cumpleaños de Ca-
yetano. Ella publicaba el 13 de 
enero una imagen de los dos co-
gidos por la cintura con el texto: 
«Por toda una vida bailando jun-
tos. Feliz 45 cumpleaños». Poco 
después, el 6 de febrero, cuando 
hicieron la celebración, era él 
quien subía una imagen con su 
mujer y su hijo. Desde entonces, 
sus perfiles se han centrado en 
cuestiones profesionales. 

Perfi l social bajo
Siempre muy discretos con su 
vida privada, las redes sociales 
seguían, a pesar del distancia-
miento, dando muestras de cari-
ño y respeto en el matrimonio.  A 
nivel laboral, siguen volcados en 
sus respectivos trabajos: Eva, con-
solidada en su faceta de presenta-
dora de televisión, en  general: y, 
en concreto, del programa «La 
Voz» y «La Voz Kids»; y el torero 
retomó en junio la temporada 
taurina después de someterse a 
una operación en uno de sus de-
dos de la mano derecha.

La modelo acudió sola el pasa-
do 20 de octubre a un acto para 
recaudar fondos contra el cáncer 
celebrado por la revista «Elle» en 
el Teatro Real, mientras que el to-
rero fue uno de los invitados es-
trella en la fi esta organizada por 
Mario Vargas Llosa, en El Escorial, 
por la cátedra que lleva su nom-
bre. Una capea que tuvo que sus-
penderse por el mal tiempo pero 
que contó con la presencia de Ca-
yetano. Fue en este acto cuando 
el diestro dio las primeras decla-

Eva González y 
Cayetano Rivera 

ya viven separados

La todavía pareja, que está a punto de celebrar su 
séptimo aniversario de boda, vive su peor crisis y desde 

hace un tiempo no comparten hogar

La presentadora de televisión y el torero atraviesan una nueva crisis

con Karelys Rodríguez. La aboga-
da canaria, afi ncada en Londres, 
aseguraba «estar enamorada del 
torero» y haber mantenido una 
relación con él durante seis años. 
Eva González se convertía enton-
ces en protagonista del «papel 
couché» y en la persona más bus-
cada del país. Fue tal el acoso me-
diático que el torero envió un co-
municado en el que amenazaba 
con emprender medidas legales 
contra los medios que se hicieran 
eco de la noticia. Un momento 
decisivo en la vida del aparente-
mente idílico matrimonio. Final-
mente, y tras meses de batalla 
judicial en los tribunales, Cayeta-
no Rivera ganó la batalla judicial 
a Mediaset, que tuvo que indem-
nizar al torero con 309.000 euros 
por intromisión al derecho al ho-
nor y la intimidad personal.

El matrimonio decidió mudar-
se a Sevilla, junto a su hijo, y apa-
rentemente superaron esa crisis. 
De nuevo, Eva y Cayetano atravie-
san ahora malos momentos y, 
puesto que ninguno ha confi rma-
do ni desmentido lo publicado 

raciones tras conocer que su her-
mano, Kiko Rivera, había sufrido 
un ictus: «Ahora mismo está bien. 
Lo que ha pasado lo contarán me-
jor ellos, yo la noticia que tengo es 
que está bien, que está en el hos-
pital y no puede recibir visitas», 
dijo entonces.

La relación entre Eva González 
y Cayetano Rivera no ha sido un 

camino de rosas. La pareja sufrió 
una fuerte crisis que les llevó a 
separarse algún tiempo. Pero las 
aguas volvieron a su cauce y la 
pareja decidió darse una segunda 
oportunidad. Posteriormente, en 
2019 tuvieron que atravesar otro 
momento delicado. La revista 
«Semana» desvelaba una supues-
ta infi delidad por parte del torero 

A pesar del 
distanciamiento, la 
relación entre ambos 
es cordial por su 
único hijo
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por la citada revista, parece que se 
trata de un periodo de refl exión.

La pareja se conoció en 2008 
pero no fue hasta un año después 
cuando se confi rmó su noviazgo 
al hacer una aparición pública 
junto a Julián Contreras, herma-
nastro del torero. En 2013 sus ca-
minos se separaron por primera 
vez. Eva González abandonó la 
casa que ambos compartían, pero 
retomaron su relación a los pocos 
meses. Dos años después la pare-
ja se casó en la localidad sevillana 
de Mairena de Alcor, de donde la 
comunicadora es natural. Un en-
lace que se celebró en la iglesia de 
Nuestra Señora de la Asunción,  
ante más de 400 invitados entre 
los que estaban los hermanos del 
novio, Francisco Rivera y Kiko, 
que ejerció como DJ en la fi esta. 
En marzo de 2018 nacía su primer 
y único hijo, Cayetano, el cúlmen 
de su felicidad y por el que siem-
pre seguirán siendo una familia. 
«Cuatro años viviendo con el co-
razón fuera del pecho», le dedica-
ba la modelo a su hijo en su último 
cumpleaños. 

«El que está roto 
por dentro no 
le hace caso 
a nadie»
El nominado a mejor artista urbano 
en Los40 Music Awards roza ya los 2 
millones de oyentes mensuales en Spotify

Amor Martínez. MADRID

H
a b l a m o s  c o n 
Mikel Cabello Ne-
grín, más conoci-
do como Maikel 
Delacalle, nomi-

nado a Mejor Artista Urbano en 
Los40 Music Awards 2022 sobre 
música, actualidad y amor. El ar-
tista canario roza los dos millones 
de oyentes mensuales en «Spoti-
fy» y es uno de los rostros más 
conocidos del género urbano del 
país. En breve va a lanzar su últi-
mo proyecto musical, un disco 
que cuenta con algunas colabo-
raciones con otros artistas cana-
rios, llevando siempre su tierra 
por bandera por todo el mundo. 
En esta ocasión, Delacalle nos 
habla de música, pero también 
nos abre su corazón, sincerándo-
se sobre las relaciones sentimen-
tales y sobre la importancia de 
quererse a uno mismo.

¿Qué tal le ha ido el verano?
Súperbien. Me vine a vivir a Ma-
drid, hubiera preferido quedar-
me un poco más en Canarias por 
el verano, pero bueno, pude ir 
para allá y… trabajando mucho.

¿Qué proyectos nuevos tiene 
en mente?
A comienzos del año que viene 
voy a sacar seguramente un disco 
que se va a llamar «Código» y es 
un poco el sonido de Maikel De-
lacalle de 2016.

¿Puede desvelar alguna cola-
boración?
Ese disco básicamente es todo en 
solitario, aunque con alguna ex-
cepción. Hago canciones por 
ejemplo con Cruz Ca funé; tengo 
un tema con Eva Ruiz; otro con 
una chica canaria... y ya no te voy 
a dar más datos.

Maikel Delacalle  Cantante y su prometido, Íñigo Onie-
va…
¡Vaya lío!  Tamara se merecía un 
poco más de respeto. En realidad 
todo el mundo se merece respe-
to, pero aún más si eres un perso-
naje público. Yo cuidaría hasta la 
manera de saludarla. 

Este tema era solo un hilo con-
ductor para preguntarle ¿qué 
consejo le daría a alguien con 
el corazón roto?
Sinceramente, siempre que a al-
gún amigo mío le pasa algo, 
cuando intento darle un consejo 
(yo ahora mismo estoy bien, llevo 
cinco años con mi pareja a la que 
amo), siempre digo que no va a 
haber nada que te vaya a servir 
más que el que tú mismo pienses. 
Quiérete a ti mismo, piensa en ti 
mucho... aunque la persona que 
está rota por dentro, no le hace 
caso a nadie.

¿Cuál es el éxito de una rela-
ción para usted?
La confi anza es la base de todo. 

¿Cuál es su amor platónico?
Rihanna siempre fue uno de mis 
amores platónicos. También lo es 
Camila Cabello. Se apellida como 
yo, así que nuestros hijos serían 
Cabello Cabello.

¿Y con quién le gustaría cola-
borar? 
Mi colaboración soñada siempre 
fue con Justin Quiles y la cumplí, 
pero hoy te tengo que decir que 
con Ty Dolla $ign, un artista ame-
ricano que me encanta y que yo 
versioné una canción de él, «Or 
Nah», y me encantaría hacer una 
colaboración con él.

Le tengo que preguntar, inevi-
tablemente, por la ruptura 
sentimental de  Tamara Falcó 

GTRES

Diario de un viejo que 
le grita al televisor

Les gusta 
sufrir como 
mamones, 
David

Jesús Amilibia

Crecen como setas o como sec-
tas, David Summers. Son las 
espinas de la rosa, los cruzados 
de la reserva espiritual de Oc-
cidente. Qué sería del circo 
nacional sin los que condenan 
con el pulgar hacia abajo. Digas 
lo que digas, ahí están de guar-
dia los cabreados, irritados, 
agraviados de piñón fi jo ideo-
lógico: sentirse injuriados les 
divierte. Les gusta sufrir como 
mamones, David. Viven para 
ofenderse. Muy comentado lo 
de Ana Morgade, por ejemplo, 
que le cae en Pasapalabra 
vuestro «Sufre mamón»  (Hom-
bres G) y le brota la nota progre 
de la ofendidita porque en la 
canción se dice «marica» y «de-
vuélveme a mi chica». «Las 
mujeres no somos un bolso; no 
hay que devolverlo, ni prestar-
lo, ni robarlo», dice. Dios, qué 
homilía, David. Habrá que 
agradecer toda la vida a la Mor-
gade que nos aclare que la mu-
jer no es un bolso por mucho 
que se empeñen Gucci, Prada 
y la fallecida Isabel II, la reina 
siempre pegada al suyo.   

Maricón es como se llaman 
entre ellos muchos homo-
sexuales. Incluso Luis Esco-
bar, marqués de las Marismas. 
Le preguntaron si era gay y res-
pondió: «¿Gay? Yo soy maricón 
de los de toda la vida». Tengo 
la sensación de que trabaja-
mos para nuestros ofendiditos, 
la vanguardia woke de la pure-
za doctrinaria. Además, nues-
tros ofendiditos son raros: no 
se indignan por el alza de los 
precios, ni con los que aspiran 
con tanta pasión a la igualdad 
que hasta quieren borrar hasta 
las diferencias biológicas. Se 
indignan con quien no com-
parte su pancarta.

«Ha envejecido mal la letra», 
remató el presentador, leal a la 
Morgade. No te devolverán la 
chica, David, pero me temo 
que algunas ofendiditas pedi-
rán que devolváis las bragas 
que os arrojaban las fans en los 
conciertos. Ni bolsos ni tro-
feos. 
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L
a revista «¡Hola!» pu-
blicó el pasado do-
mingo por la noche, 
en su edición online y 
en exclusiva, que Eva 

González y Cayetano Rivera viven 
separados desde hace meses. La 
pareja parece estar atravesando 
una profunda crisis sentimental, 
quizá la defi nitiva, que les ha lle-
vado a vivir bajo distinto techo. 
Según la publicación, el matrimo-
nio, que está a punto de celebrar 
su séptimo aniversario de boda –
el próximo 6 de noviembre, un día 
después del cumpleaños de la ex 
Miss España–, habría tomado esta 
decisión después de trece años de 
relación, casi siete de casados  y 
un hijo en común.

La última vez que se les pudo 
ver juntos fue el pasado mes de 
agosto, en las playas de Cádiz, 
cuando ambos disfrutaron de 
unos días en familia. Desde en-
tonces, para verlos juntos en sus 
redes sociales hay que remontar-
se hasta principios de año, con 
motivo del 45 cumpleaños de Ca-
yetano. Ella publicaba el 13 de 
enero una imagen de los dos co-
gidos por la cintura con el texto: 
«Por toda una vida bailando jun-
tos. Feliz 45 cumpleaños». Poco 
después, el 6 de febrero, cuando 
hicieron la celebración, era él 
quien subía una imagen con su 
mujer y su hijo. Desde entonces, 
sus perfiles se han centrado en 
cuestiones profesionales. 

Perfi l social bajo
Siempre muy discretos con su 
vida privada, las redes sociales 
seguían, a pesar del distancia-
miento, dando muestras de cari-
ño y respeto en el matrimonio.  A 
nivel laboral, siguen volcados en 
sus respectivos trabajos: Eva, con-
solidada en su faceta de presenta-
dora de televisión, en  general: y, 
en concreto, del programa «La 
Voz» y «La Voz Kids»; y el torero 
retomó en junio la temporada 
taurina después de someterse a 
una operación en uno de sus de-
dos de la mano derecha.

La modelo acudió sola el pasa-
do 20 de octubre a un acto para 
recaudar fondos contra el cáncer 
celebrado por la revista «Elle» en 
el Teatro Real, mientras que el to-
rero fue uno de los invitados es-
trella en la fi esta organizada por 
Mario Vargas Llosa, en El Escorial, 
por la cátedra que lleva su nom-
bre. Una capea que tuvo que sus-
penderse por el mal tiempo pero 
que contó con la presencia de Ca-
yetano. Fue en este acto cuando 
el diestro dio las primeras decla-

Eva González y 
Cayetano Rivera 

ya viven separados

La todavía pareja, que está a punto de celebrar su 
séptimo aniversario de boda, vive su peor crisis y desde 

hace un tiempo no comparten hogar

La presentadora de televisión y el torero atraviesan una nueva crisis

con Karelys Rodríguez. La aboga-
da canaria, afi ncada en Londres, 
aseguraba «estar enamorada del 
torero» y haber mantenido una 
relación con él durante seis años. 
Eva González se convertía enton-
ces en protagonista del «papel 
couché» y en la persona más bus-
cada del país. Fue tal el acoso me-
diático que el torero envió un co-
municado en el que amenazaba 
con emprender medidas legales 
contra los medios que se hicieran 
eco de la noticia. Un momento 
decisivo en la vida del aparente-
mente idílico matrimonio. Final-
mente, y tras meses de batalla 
judicial en los tribunales, Cayeta-
no Rivera ganó la batalla judicial 
a Mediaset, que tuvo que indem-
nizar al torero con 309.000 euros 
por intromisión al derecho al ho-
nor y la intimidad personal.

El matrimonio decidió mudar-
se a Sevilla, junto a su hijo, y apa-
rentemente superaron esa crisis. 
De nuevo, Eva y Cayetano atravie-
san ahora malos momentos y, 
puesto que ninguno ha confi rma-
do ni desmentido lo publicado 

raciones tras conocer que su her-
mano, Kiko Rivera, había sufrido 
un ictus: «Ahora mismo está bien. 
Lo que ha pasado lo contarán me-
jor ellos, yo la noticia que tengo es 
que está bien, que está en el hos-
pital y no puede recibir visitas», 
dijo entonces.

La relación entre Eva González 
y Cayetano Rivera no ha sido un 

camino de rosas. La pareja sufrió 
una fuerte crisis que les llevó a 
separarse algún tiempo. Pero las 
aguas volvieron a su cauce y la 
pareja decidió darse una segunda 
oportunidad. Posteriormente, en 
2019 tuvieron que atravesar otro 
momento delicado. La revista 
«Semana» desvelaba una supues-
ta infi delidad por parte del torero 

A pesar del 
distanciamiento, la 
relación entre ambos 
es cordial por su 
único hijo
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por la citada revista, parece que se 
trata de un periodo de refl exión.

La pareja se conoció en 2008 
pero no fue hasta un año después 
cuando se confi rmó su noviazgo 
al hacer una aparición pública 
junto a Julián Contreras, herma-
nastro del torero. En 2013 sus ca-
minos se separaron por primera 
vez. Eva González abandonó la 
casa que ambos compartían, pero 
retomaron su relación a los pocos 
meses. Dos años después la pare-
ja se casó en la localidad sevillana 
de Mairena de Alcor, de donde la 
comunicadora es natural. Un en-
lace que se celebró en la iglesia de 
Nuestra Señora de la Asunción,  
ante más de 400 invitados entre 
los que estaban los hermanos del 
novio, Francisco Rivera y Kiko, 
que ejerció como DJ en la fi esta. 
En marzo de 2018 nacía su primer 
y único hijo, Cayetano, el cúlmen 
de su felicidad y por el que siem-
pre seguirán siendo una familia. 
«Cuatro años viviendo con el co-
razón fuera del pecho», le dedica-
ba la modelo a su hijo en su último 
cumpleaños. 

«El que está roto 
por dentro no 
le hace caso 
a nadie»
El nominado a mejor artista urbano 
en Los40 Music Awards roza ya los 2 
millones de oyentes mensuales en Spotify

Amor Martínez. MADRID

H
a b l a m o s  c o n 
Mikel Cabello Ne-
grín, más conoci-
do como Maikel 
Delacalle, nomi-

nado a Mejor Artista Urbano en 
Los40 Music Awards 2022 sobre 
música, actualidad y amor. El ar-
tista canario roza los dos millones 
de oyentes mensuales en «Spoti-
fy» y es uno de los rostros más 
conocidos del género urbano del 
país. En breve va a lanzar su últi-
mo proyecto musical, un disco 
que cuenta con algunas colabo-
raciones con otros artistas cana-
rios, llevando siempre su tierra 
por bandera por todo el mundo. 
En esta ocasión, Delacalle nos 
habla de música, pero también 
nos abre su corazón, sincerándo-
se sobre las relaciones sentimen-
tales y sobre la importancia de 
quererse a uno mismo.

¿Qué tal le ha ido el verano?
Súperbien. Me vine a vivir a Ma-
drid, hubiera preferido quedar-
me un poco más en Canarias por 
el verano, pero bueno, pude ir 
para allá y… trabajando mucho.

¿Qué proyectos nuevos tiene 
en mente?
A comienzos del año que viene 
voy a sacar seguramente un disco 
que se va a llamar «Código» y es 
un poco el sonido de Maikel De-
lacalle de 2016.

¿Puede desvelar alguna cola-
boración?
Ese disco básicamente es todo en 
solitario, aunque con alguna ex-
cepción. Hago canciones por 
ejemplo con Cruz Ca funé; tengo 
un tema con Eva Ruiz; otro con 
una chica canaria... y ya no te voy 
a dar más datos.

Maikel Delacalle  Cantante y su prometido, Íñigo Onie-
va…
¡Vaya lío!  Tamara se merecía un 
poco más de respeto. En realidad 
todo el mundo se merece respe-
to, pero aún más si eres un perso-
naje público. Yo cuidaría hasta la 
manera de saludarla. 

Este tema era solo un hilo con-
ductor para preguntarle ¿qué 
consejo le daría a alguien con 
el corazón roto?
Sinceramente, siempre que a al-
gún amigo mío le pasa algo, 
cuando intento darle un consejo 
(yo ahora mismo estoy bien, llevo 
cinco años con mi pareja a la que 
amo), siempre digo que no va a 
haber nada que te vaya a servir 
más que el que tú mismo pienses. 
Quiérete a ti mismo, piensa en ti 
mucho... aunque la persona que 
está rota por dentro, no le hace 
caso a nadie.

¿Cuál es el éxito de una rela-
ción para usted?
La confi anza es la base de todo. 

¿Cuál es su amor platónico?
Rihanna siempre fue uno de mis 
amores platónicos. También lo es 
Camila Cabello. Se apellida como 
yo, así que nuestros hijos serían 
Cabello Cabello.

¿Y con quién le gustaría cola-
borar? 
Mi colaboración soñada siempre 
fue con Justin Quiles y la cumplí, 
pero hoy te tengo que decir que 
con Ty Dolla $ign, un artista ame-
ricano que me encanta y que yo 
versioné una canción de él, «Or 
Nah», y me encantaría hacer una 
colaboración con él.

Le tengo que preguntar, inevi-
tablemente, por la ruptura 
sentimental de  Tamara Falcó 

GTRES

Diario de un viejo que 
le grita al televisor

Les gusta 
sufrir como 
mamones, 
David

Jesús Amilibia

Crecen como setas o como sec-
tas, David Summers. Son las 
espinas de la rosa, los cruzados 
de la reserva espiritual de Oc-
cidente. Qué sería del circo 
nacional sin los que condenan 
con el pulgar hacia abajo. Digas 
lo que digas, ahí están de guar-
dia los cabreados, irritados, 
agraviados de piñón fi jo ideo-
lógico: sentirse injuriados les 
divierte. Les gusta sufrir como 
mamones, David. Viven para 
ofenderse. Muy comentado lo 
de Ana Morgade, por ejemplo, 
que le cae en Pasapalabra 
vuestro «Sufre mamón»  (Hom-
bres G) y le brota la nota progre 
de la ofendidita porque en la 
canción se dice «marica» y «de-
vuélveme a mi chica». «Las 
mujeres no somos un bolso; no 
hay que devolverlo, ni prestar-
lo, ni robarlo», dice. Dios, qué 
homilía, David. Habrá que 
agradecer toda la vida a la Mor-
gade que nos aclare que la mu-
jer no es un bolso por mucho 
que se empeñen Gucci, Prada 
y la fallecida Isabel II, la reina 
siempre pegada al suyo.   

Maricón es como se llaman 
entre ellos muchos homo-
sexuales. Incluso Luis Esco-
bar, marqués de las Marismas. 
Le preguntaron si era gay y res-
pondió: «¿Gay? Yo soy maricón 
de los de toda la vida». Tengo 
la sensación de que trabaja-
mos para nuestros ofendiditos, 
la vanguardia woke de la pure-
za doctrinaria. Además, nues-
tros ofendiditos son raros: no 
se indignan por el alza de los 
precios, ni con los que aspiran 
con tanta pasión a la igualdad 
que hasta quieren borrar hasta 
las diferencias biológicas. Se 
indignan con quien no com-
parte su pancarta.

«Ha envejecido mal la letra», 
remató el presentador, leal a la 
Morgade. No te devolverán la 
chica, David, pero me temo 
que algunas ofendiditas pedi-
rán que devolváis las bragas 
que os arrojaban las fans en los 
conciertos. Ni bolsos ni tro-
feos. 

 LA RAZÓN · Martes 25 de octubre de 2022 07

MASTER_FINAL_8.indd   9MASTER_FINAL_8.indd   9 24/10/22   19:2924/10/22   19:29



 35LA RAZÓN  •  Martes. 25 de octubre de 2022

Aparecido originalmente en la antología «Dark Love» de 1995, este 
cuento de terror de Stephen King ha sido rescatado ahora por 

Nórdica para recordarnos que voces como las de este virtuoso de lo 
paranormal nunca pasan de moda. Entre sus páginas se narra la historia 
de Steve Davis, un hombre que llega a casa un día y encuentra una carta 
de su esposa, Diane, en la que le comunica con frialdad la intención de 
divorciarse. Mientras el abogado de Diane, le llama con intención de 
reunirse con ambos en el café Gotham, la partida de su ya ex mujer lo 
impulsa a dejar los cigarrillos y sufrir abstinencia de nicotina.

El libro del día

«Almuerzo en el café 
Gotham»

Stephen King
NÓRDICA

96 páginas,

19,50 euros

Un ovacionado Tim Burton mira con emoción a su alrededor segundos antes de que le otorguen el premio Lumière durante la ceremonia de entrega celebrada en Lyon 

A Tim Burton y  
Disney se les 
rompió el amor

S
u idilio comenzó a principios de la década de 
los ochenta y en sintonía con los códigos ordi-
narios de cualquier inicio amoroso, los primeros 
años estuvieron marcados por el empalagoso 
velo de la felicidad, como ese viento que en el 

poema de Iribarren encuentra una rendija y se cuela en la 
habitación para desordenarlo todo. Tim Burton comenzó a 
trabajar como aprendiz de animación para Disney a través 
de unos bocetos sobre la mítica película «Tod y Toby» que 
nada tenían que ver con el gótico armazón estético que más 
tarde inundaría su personalísimo universo de sombras y 
miedo. «Fui contratado justo cuando el estudio se encontra-
ba en crisis y los gerentes buscaban incorporar nuevo perso-
nal a cualquier precio», declaró entonces. Decidido a apostar 

Marta Moleón

AP

fi rmemente por una libertad creativa que no se estaba des-
plegando con el sufi ciente espacio, el cineasta se atrevió con 
el lanzamiento de «Frankenweenie», un corto inspirado en 
el «Frankestein» de James Whale cuyo argumento según el 
estudio de animación resultaba «demasiado terrorífi co para 
nuestras audiencias más jóvenes», pese a que tuvo el respal-
do de la Academia y consiguió una nominación a los Oscar 
como mejor producción animada. Aquí se produjo el primer 
distanciamiento entre el artista y la empresa, el primer «vamos 
a darnos un tiempo» inducido por un impulso absurdo de 
mejora del entendimiento. 

Pero si la inefi cacia comprobada de este tipo de mitos 
psicologistas  que pone en práctica el amor romántico no ha 
funcionado nunca, tampoco existían motivos para pensar 
que con el de Portland y el emporio de entretenimiento es-
tadounidense se obraría el milagro de la excepción. Supe-
rado el primer bache y con una apuesta decidida por el fu-
turo de la relación, la creación conjunta de títulos tan 
cruciales en la carrera del director como «Pesadilla antes de 
Navidad» (1993), «James y el melocotón gigante» (1996), una 
versión de «Alicia en el país de las maravillas» (2010) o «Dum-
bo» (2019) vinieron a demostrar que el amor todavía no se 
había acabado, aunque esta última augurara que estaba a 
punto de hacerlo. «Durante mi remake de “Dumbo” enten-
dí que probablemente había terminado con Disney. Me di 
cuenta de que era como Dumbo, trabajando en un gran 
circo del que necesitaba escapar», declaró recientemente el 

creador de «Beetlejuice» durante la entrega del premio Lu-
mière en reconocimiento a la totalidad de su carrera, en el 
marco de la 14ª edición del festival de cine Lumière celebra-
do en la ciudad de Lyon. El director anunció rotundo que la 
ruptura con el estudio era una posibilidad más que factible 
después de tantos años de proyectos y numerosos «ni con-
tigo» «ni sin ti» arbitrariamente colocados en los márgenes 
del tiempo compartido. El luto, sin embargo, parece que no 
va a prolongarse más de lo necesario. Hace unos días, en 
entrevista con este periódico como consecuencia de la in-
auguración en Madrid de una exposición inmersiva sobre 
su fi lmografía, el cineasta hablaba así de ese sustituto even-
tual con naturaleza de «streaming» encomendado a llenar 
el  hueco sentimental de Disney llamado Netfl ix, plataforma 
con la que tiene pendiente estrenar en noviembre «Miérco-
les», una serie enfocada en las andanzas de la hija de la Fa-
milia Adams: «Es la primera vez que trabajo en algo así y es 
curioso, porque hace años sí que tenía la sensación de que 
la industria de Hollywood estaba cambiando muy rápido y 
de que no se iban a hacer más películas pensadas para las 
salas, sino para el “streaming”. Pero ahora siento que a la 
gente le sigue gustando ver el cine en un formato grande y 
mi perspectiva es más positiva en este sentido. Aun así estoy 
abierto a los cambios, a lo nuevo y a todo lo que venga», 
afi rmaba. Esto es cuestión de supervivenica, ya saben: cuan-
do el amor deja de dolernos, salimos a por más. Veremos si 
la búsqueda en el caso de Burton surte el efecto deseado.
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MÉXICO CARECE de una política in-
dustrial enfocada en el sector aeronáu-
tico que permita la creación de cadenas 
de suministro, tanto para el sector militar 
como civil, por lo que se necesario una 
estrategia gubernamental que impulse a 
pequeñas y medianas empresas (Pymes) 
para ser proveedoras nacionales. 

Así coincidieron el director general de 
Airbus México, Ricardo Capi-
lla y el presidente ejecutivo 
de la Federación Mexicana de 
la industria Espacial (Femia), 
Luis G. Lizcano, durante su 
participación en la Cumbre 

de Negocios, en la ciudad de Querétaro.
Lizcano dijo que ahora que la Secre-

taría de la Defensa Nacional está más 
involucrada en la industria y pretende 
incursionar para operar una aerolínea, 
enfrenta el reto de no encontrar provee-
dores locales para el suministro de insu-
mos para aeronaves. 

“Tenemos claro hacia dónde vamos, 
pero no el cómo; la estrategia no está 
clara, No hay políticas públicas que in-
diquen el camino”, aseguró la presiden-
ta del aeroclúster Querétaro, Verónica 

Méndez Magaña, al destacar la 
necesidad de crear una política 
industrial específica. 

Lizcano opinó que en esta 
política industrial sectorizada 
se debe incluir financiamiento 

accesible para las Pymes que deseen par-
ticipar como proveedoras del sector, pero 
a tasas realmente preferenciales “y no 
que les presten 100 pesos y les pidan de 
inmediato que les devuelvan 98 pesos”. 

Capilla subrayó que el Estado debe 
convertirse en inversionista de riesgo a 
favor de las Pymes, “es decir, no te voy a 
regalar el dinero, pero te presto a una tasa 
muy baja y correcta y me devuelves el 
préstamo hasta que obtengas ganancias”. 

Resaltó la importancia de no olvidar 
que la soberanía y defensa de un país 
depende de la industria aeronáutica, por 
ello es indispensable su fortalecimiento 
industrial a través de proveeduría local. 

También en la Cumbre de Negocios, el 
presidente de la Confederación de Cáma-
ras Industriales (Concamin), José Abu-
gaber, acusó que la industria de la cons-
trucción, que es una gran detonadora 
de la actividad económica y de empleo, 
registra retrocesos lamentables, debido a 
que la obra pública ha sido entregada, en 
gran medida, a la milicia.   
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Sector automotriz, 
todavía sin cantar 

victoria: AMIA 
• Por Alina Archundia 
alina.archundia@razon.com.mx  
En Querétaro, Querétaro

A SÓLO UNOS DÍAS de que se conozca 
los resultados oficiales del fallo del panel 
solicitado por México y Canadá contra 
Estados Unidos sobre la interpretación 
y aplicación de las reglas de origen en el 
sector automotriz, bajo los lineamientos 
del T-MEC, el presidente ejecutivo de la 
Asociación Mexicana de la Industria Au-
tomotriz (AMIA), José Zozaya, confió en 
que saldrá favorable para ambos países. 

“Hoy en día esto ya va muy avanzado. 
Yo personalmente tengo que compare-
cer ante el Departamento de Comercio 
de Estados Unidos, donde me cuestio-
narán sobre el tema automotriz”, señaló. 

Informó que la AMIA ha otorgado 
toda la información y sustentando que 
la industria automotriz coincide con la 
postura del Gobierno de México. 

Zozaya señaló lo anterior durante 
su participación en la 20a edición de la 
Cumbre de Negocios que se lleva a cabo 
en la capital de Querétaro, en el panel 
“Industria automotriz: ponerse al día 
con la tendencia de los vehículos eléc-
tricos”, en el cual indicó que habrá una 
resolución sobe el panel comercial en 
este mes, aunque la definitiva será en 
noviembre próximo. 

“Coincidimos con Canadá y otros 
jugadores, incluso con asociaciones 
norteamericanas y fabricantes de vehí-
culos del propio Estados Unidos, en que 
la resolución debe ser favorable para Mé-
xico y Canadá”, agregó el dirigente de la 
industria automotriz.

Cabe recordar que el 6 de enero de 
este año, el Gobierno de México solicitó 
el establecimiento de un panel de so-
lución de controversias al amparo del 
T-MEC, con el propósito de solucionar 
la diferencia en interpretaciones que 
persiste entre Estados Unidos y México 
y Canadá respecto a las reglas de origen 
aplicadas al sector automotriz.  

La solicitud se dio después de que, 
en agosto de 2021, México pidiera una 
etapa de consultas con Estados Unidos 
para solucionar dicho conflicto, la cual 
no resultó en un consenso. 

En su momento, la Secretaría de Eco-
nomía informó que será hasta finales de 
noviembre de este año cuando el panel 
emita una decisión luego de haber es-
cuchado las consideraciones de las tres 
partes del Tratado entre México, Esta-
dos Unidos y Canadá (T-MEC).

PANEL 
SOBRE reglas 
de origen será 

favorable a 
México, confía 

Zozaya; en 
noviembre 

será la resolu-
ción definitiva, 

señala

 Kenneth Smith ve probable modificar postura

Para evitar disputas ven
clave ajustes en energía
• Por Alina Archundia 
alina.archundia@razon.com.mx  
En Querétaro, Querétaro

Kenneth Smith, exjefe de nego-
ciación técnica del T-MEC, esti-
mó necesario que el Gobierno 
de México acceda a modificar 

su política energética y a continuar con 
la postura que mantenía la ahora exsub-
secretaria, Luz María de la Mora, de tener 
negociación abierta con Estados Unidos, a 
fin de evitar llegar a un panel de solución 
de controversias en la materia. 

En el marco de la México Cumbre de 
Negocios 2022, en Querétaro, señaló que 
en aras de seguir impulsando a México es 
imperativo una modificación legislativa a 
la política en materia de energía. 

 Smith afirmó que el tema no es fácil de 
resolver en el periodo de consultas, que se 
amplío tras haber concluido el 3 de octu-
bre pasado, toda vez que implica cambios 
drásticos a la ley de industria eléctrica y de 
hidrocarburos, así como al paradigma que 
tiene la actual administración, respecto a 
favorecer a los monopolios estatales y ce-
rrar los espacios al sector privado. 

“Se tiene que buscar una salida para 
que el Presidente Andrés Manuel López 
Obrador acceda a hacer estos cambios en 
su política energética. Yo creo que hay una 
posibilidad muy fuerte con el ofrecimien-
to de Estados Unidos”, afirmó el analista. 

Recordó en septiembre pasado se lle-
vó a cabo el Dialogo Económico de Alto 
Nivel (DEAN) entre representantes de los 
tres países socios del T-MEC, donde Esta-
dos Unidos ofreció a México no llegar a un 
panel de solución de controversias en el 
diferendo eléctrico y energético. 

Smith aseguró que en la reunión los 

PREVIO A CAMBIOS en la Secretaría de Economía, era 
70% probable acuerdo sin llega a panel, dijo exnegocia-
dor comercial; espera postura conciliadora de Buenrostro 

Urgente política industrial 
en aeronáutica, sostienen

funcionarios estadounidenses abrieron 
tanto a México como a Canadá la posibi-
lidad de incorporar un bloque norteame-
ricano para traer inversión en los sectores 
del futuro, como en semiconductores, 
baterías de litio y equipo médico de alta 
tecnología, entre otros. 

Para materializar la propuesta, agregó 
el exnegociador comercial, atraer mi-
les de millones dólares de inversión, así 
como millones de empleos, es necesario 
tener una transición energética hacia una 
generación renovable, reducir costos y la 
huella de carbono, y así atraer estos flujos. 

Señaló que un escenario que está po-
niendo Estados Unidos sobre la 
mesa es el litigio a través del pa-
nel de solución de controversias 
que implica una guerra comer-
cial “costosísima” para el país.  
Esto, abundó, porque al imponer 

aranceles a la industria exportadora mexi-
cana, “le van a pegar a los empleos de este 
sector”, justo seis meses antes de la elec-
ción presidencial en México, es algo que 
se debe discutir al interior del gabinete”. 

Luego de la reunión de la Cumbre de 
Líderes de América del Norte, López Obra-
dor tiene la posibilidad de regresar y decir 
la opinión pública: “Tras este diálogo en la 
Cumbre de Líderes de América del Norte, 
tras este ofrecimiento de un impulso muy 
fuerte al desarrollo económico de México 
a través de la atracción de inversión, estoy 
dispuesto a hacer estos cambios especí-
ficos en la ley de la industria eléctrica e 
hidrocarburos que van a ayudar al desa-
rrollo económico de México”. 

Smith opinó que López Obrador debe 
entender que tiene que cumplir con el 
acuerdo que su mismo Gobierno firmó, de 
lo contrario, se castigará a la economía na-
cional, en particular al sector exportador, 
un brazo fuerte de desarrollo. 

“Con este ofrecimiento de Estados 
Unidos sobre la mesa, y esperemos con 
el apoyo del canciller Marcelo Ebrard, que 
lo tomó muy bien, y ahora esperemos que 
también la Secretaría de Economía, se 
cambie la dinámica de dialogo”, dijo. 

Puntualizó que antes de los cambios 
en la Secretaría de Economía daba 70 por 
ciento de posibilidad de que se aceptara 
el acuerdo, pero ahora está en el “limbo” 
ya que no saben si la nueva titular, Raquel 
Buenrostro, llegará a la mesa de negocia-
ción con una postura conciliadora y en-

viar este mensaje de regreso al 
Presidente con el ofrecimiento 
de Estados Unido, o su postura 
será: “no pasarán; vamos a forta-
lecer los monopolios y háganle 
como quieran”. 

LA DISPUTA comercial en energía costaría a 
México 30 mil mdd en aranceles, estima el exsub-
secretario de Economía, Ildefonso Guajardo.

EL PASADO  3 de octubre concluyó el plazo 
de 75 días que duraron las consultas iniciadas 
por Estados Unidos y Canadá por la política 
energética de México.

128
Millones de 

dólares, ventas 
automotrices a 

EU en 2021

400
Invitados parti-
cipan durante los 

tres días de la Cum-
bre de Negocios

8
Millones de dólares, 

exportaciones del 
sector aeroespacial 

COINCIDIMOS con Canadá y  
otros jugadores, incluso con asocia-

ciones norteamericanas y fabricantes de 
vehículos del propio Estados Unidos, en que 
la resolución debe ser favorable para  
México y Canadá”

José Zozaya
Presidente de la Asociación Mexicana  
de la Industria Automotriz

KENNETH Smith, exnegociador del  
T-MEC, en la Cumbre de Negocios, ayer.
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 mflores37@yahoo.es Twitter: @mfloresarellano

AUTOSUFICIENCIA ENERGÉTICA Y LA DEPENDENCIA DE EU 
POR MAURICIO FLORES

GENTE DETRÁS DEL DINERO

En su momento, Dos Bocas puede 
reducir de manera consistente las im-
portaciones, pero el asunto es que como 
país estamos próximos a un conflicto 
que puede repercutir sobre los sistemas 
de movilidad y transporte, pues la coyun-
tura mundial también se perfila comple-
ja. De hecho, la oficina de la Casa Blanca 
anunció nuevas medidas del presidente 
Joe Biden para fortalecer la seguridad 
energética de Estados Unidos, alentar 
la producción de hidrocarburos en ese 
país y bajar el costo de los combustibles 
a nivel mundial. 

Como es sabido, ante la negativa de la 
OPEP, que encabeza Bruno Jean-Richard 
Itoua, de aumentar la producción petro-

lera, Biden anunció la venta de 15 millo-
nes de barriles de la Reserva Estratégica 
de Petróleo, que completa la histórica 
venta de 180 millones que se anunció 
en la primavera. Afirmó, además, que 
recomprará crudo para mantener las 
reservas y llamó a las empresas a bajar 
los costos de los combustibles dirigidos 
al público en un intento por controlar la 
presión inflacionaria en su territorio. 

Mientras esto sucede los países ára-
bes decidieron no acompañar a Estados 
Unidos en la estrategia, pues les convie-
ne mantener precios altos sin afectar sus 
reservas…, al tiempo que mantienen las 
puertas abiertas a los oligarcas rusos.   

Para un país como México que com-

pra en el exterior 6 de cada 10 litros de 
combustibles que produce, implica 
una alta vulnerabilidad dado que 90% 
proviene de Estados Unidos. La depen-
dencia es aún más notable en el gas na-
tural, pues 68% del consumo se abaste-
ce de importaciones… por lo que somo 
los principales clientes de los vecinos  
del norte. 

O sea que el discurso de la autosu-
ficiencia energética dista mucho de la 
realidad en un hemisferio occidental 
con recesión en puerta y determinado a 
mantener aislada a la Rusia Imperial de 
Vladimir Putin.  

Por tanto, resulta estratégico y hasta 
de seguridad nacional que México forme 
alianzas para diversificar nuestras fuen-
tes de suministro…, pues hasta el mo-
mento el gobierno sólo mantiene conver-
saciones con empresas estadounidenses, 
en específico cinco de ellas. 

 
¿Un mundo sin autos? A mediados 
de octubre se realizó el Sexto Foro de la 
Asociación Mexicana de Arrendadores de 
Vehículos que encabeza Alberto Gómez, 
organización que agrupa a las principa-
les firmas de arrendamiento en México 
en una actividad que representa cerca de 
3% del PIB. El asunto más destacado es 
la falta de vehículos en el mercado, tanto 
mayorista como menudista, tanto por el 
encarecimiento y escasez de componen-

tes electrónicos como por la persistente 
distorsión de las redes de suministro. Sin 
embargo, la agrupación que dirige Lilia-
na Anaya diseña soluciones estratégicas 
para hacer frente a problemas de alcance 
global. Ya le cuento. 

 
El cash en Iztacalco. Algo está pasando 
en la alcaldía Iztacalco —ahora que está 
de moda el cash— porque empleados de 
la Dirección Jurídica de la demarcación a 
cargo de Araceli Guerrero, bajo diversos 
pretextos, cierran decenas de pequeños 
establecimientos comerciales y de servi-
cios; y para quitar los sellos y que puedan 
reabrir sus negocios, les piden a los pro-
pietarios entre 35,000 y 50,000 pesos, 
claro, en efectivo. En la 4T presumen que 
están combatiendo la corrupción, pero 
como se ve en la morenista alcaldía Izta-
calco, los empleados jurídicos de Arman-
do Quintero estiran la mano por su cuen-
ta, aunque dañen la actividad comercial 
y el sustento de cientos de familias. Una 
de las abogadas de los afectados, Ericka 
Martínez, señala que se trata de clausu-
ras arbitrarias, que les niegan derecho de 
audiencia y que muchos llevan meses 
intentando reabrir sus negocios… pero 
que los empleados de Asuntos Jurídicos 
no los reciben y sólo autorizan la rea-
pertura de aquellos negocios que pagan 
el “moche” disfrazado de multa.  Cuide  
su cartera. 

Ante la posibilidad de que la USTR, de Katherine Tai, lle-
ve a México a los panales de Resolución de Controver-

sias del T-MEC en las próximas semanas por la política ener-
gética del gobierno de Andrés Manuel López Obrador, una 
misión que resulta de importancia estratégica es diversificar 
las fuentes de importación de gasolinas que hoy provienen 
principalmente de firmas estadounidenses; si bien el inten-
so programa de reparación de las seis refinerías en el que se 
ha empeñado la secretaria de Energía, Rocío Nahle, ha per-
mitido aumentar la dotación local, aún se importa cerca de 
59% de los combustibles que se consumen en el país. 
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TEORÍA DEL GRAN IMPACTO
Es la hipótesis que postula que se originó como resultado de una colisión 

entre la joven Tierra y un protoplaneta del tamaño de Marte, que recibe el 
nombre de Tea o Theia. El nombre de Theia proviene de la mitología griega, 

ya que Theia o Tea era la titánide madre de la diosa lunar Selene.

Tierra primitiva
Mientras el asteroide tenía 

rumbo de colisión con nuestro 
planeta, éste tuvo tiempo para 
diferenciar su estructura en el 

núcleo y manto que actualmente 
presenta.

El evento
Cuando finalmente 

Theia impactó contra la 
proto Tierra, lo hizo en un 

ángulo estimado de 45 
grados, lo que evitó que 

se destruyeran ambos 
planetas y se convirtieran 
en pequeños asteroides.

Lo que ocurrió con Theia
El troyano se destruyó 
expulsando la mayor parte de su 
manto y una fracción significativa 
del manto terrestre hacia el 
espacio, mientras que el núcleo 
de Tea se hundió dentro del 
núcleo terrestre.

Tipo de choque
 La colisión entre ambos cuerpos 
fue rasante y Tea quedó en una 

órbita baja, estando unida con la 
Tierra por un puente de materia; 

posteriormente se alejó hasta 
varios diámetros terrestres para 

volver a chocar con la Tierra y 
acabar destruido por completo.

Colisión inminente

El impacto
El satélite se 
formó en tan 
sólo unas horas 
después de la 
colisión de los 
dos planetas.

Theia
Las simulaciones por 

computadora sugieren 
que Tea viajaba a no 

más de 4 km/s antes de 
colisionar con nuestro 

planeta

Los datos 
Era un troyano terrestre del tamaño de Marte, con un 
diámetro de unos 6,102 kilómetros, podría haberse 
formado en el Sistema Solar exterior en lugar del 
Sistema Solar interior, y se cree que gran parte del agua 
de la Tierra se originó en Theia.
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 LA NASA EMPIEZA A ANALIZAR FENÓMENOS OVNI. Científicos especialistas de varias 
ramas se dedicarán a partir de esta semana a examinar a detalle los fenómenos aéreos no identi-
ficados y a mediados de 2023 se publicará el informe completo con las conclusiones del equipo.

TAMBIÉN INDAGAN DISTANCIAMIENTO CON LA TIERRA

Simulación para conocer origen de la Luna
sugiere que pudo formarse… en horas

EXPERTOS del Centro de Investigación Ames de la NASA y de la Universidad 
de Durham, realizaron una simulación de la formación de la Tierra y la Luna, 
creando el modelo con la resolución más alta jamás realizada, para explicar el 
acontecimiento de hace 4,500 millones de años. Las simulaciones utilizadas 
en la investigación fueron hechas para estudiar los orígenes de la Luna y el 
resultado de éstas es que la Luna se formó tan sólo en horas,  se muestra una 
colisión entre el planeta Theia y la Tierra, las imágenes podrían explicar cómo 
es posible que la Luna esté compuesta del 60 por ciento de los elementos que 
hay en nuestro planeta; en el video realizado se muestra cómo la Luna tar-

dó sólo unas horas en tomar la forma que actualmente posee. Por otra parte, 
también existen estudios que demuestran que nuestro satélite natural se está 
alejando de la Tierra y se cree que este distanciamiento puede tener origen en 
la fricción que ejercen las mareas en los océanos y que influye en la velocidad 
de rotación del planeta: al ralentizarla, la pérdida de momento angular resul-
tante se compensa en la aceleración de la Luna, haciendo que se aleje cada 
vez más, exactamente unos 3.8 centímetros cada año y lo que podría tener 
consecuencias como que los días serán cada vez más largos, los inviernos más 
fríos y los veranos más cálidos, así como las mareas ya no serían tan marcadas. 

Gráficos Iki Alvarado, Roberto Alvarado y Luisa Ortega

Hoy, 
el satélite 

de la Tierra está 
18 veces más lejos 
que cuando se for-

mó, hace 4,500 
millones de 

años.

LOS LÍDERES DE LAS INVESTIGACIONES
Dr. Jacob Kegerreis

Investigador postdoctoral en 
el Centro de Investigación 

Ames de la NASA
El científico estudia los impac-
tos de los gigantes planeta-
rios utilizando, simulaciones 
de superordenadores 3D de 
alta resolución, y es el prin-

cipal autor del artículo sobre 
estos resultados publicado en 

The Astrophysical Journal Letters 
sobre los orígenes de la Luna.

Russet Mcmillan
Científica del observatorio 
astronómico Apache Point 
Observatory
Formó parte del estudio que 
mandó cerca de 100 cuatrillo-
nes de fotones con cada pulso 

láser a la Luna para medir la 
distancia entre la Luna y la Tierra 

hasta su último milímetro.

TEORÍAS DEL ORIGEN
Hay varias  teorías que explican el origen de la Luna, 
la más aceptada hasta ahora es la teoría del gran 
impacto, sin embargo existen otras que se basan en 

diferentes estudios de los fenómenos físicos.

Gran  impacto  
Propone  la formación de la 
Luna hace 4 millones y medio 
de años,  resultando de la 
colisión entre la Tierra y Marte. 
De los fragmentos que se 
desprendieron del choque, 
se formó la Luna mediante la 
cristalización del magma.

Creación binaria  
Sostiene que la Luna y la Tierra 
se originaron en paralelo como 
consecuencia de partículas que 
se fusionaron durante miles 
de años.

Captura  
Afirma que la Tierra capturó  
un fragmento de Venus 
atrayéndolo mediante su 
gravedad, fue una teoría muy 
popular en la década de 1980.

Fisión
Mantendría la idea de que 
una Tierra antigua expulsó 
un pedazo de su masa  al girar 
rápidamente. Esta teoría 
se encuentra actualmente 
desacreditada. 

Acreción o acumulación  
Sugiere  que  la Luna y la  Tierra  
se formaron juntas a partir 
del disco de escombros de 
acumulación primordial del 
sistema solar. 
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El anillo de escombros

La formación de un satélite

¿Por qué la Luna se alejaría?

Por último
Nuestra Luna se formó y se man-
tuvo en órbita con nuestro planeta 
debido a las fuerzas gravitatorias.

El alejamiento en el futuro, se debe a 
que la fricción entre la superficie de la 
Tierra y la enorme masa de agua que 

está sobre ella hace que, con el tiempo, 
la Tierra gire un poco más lentamente 

sobre su eje.

El enlace
La Tierra y la Luna están unidas por una 

suerte de abrazo gravitacional. Entonces, 
a medida que el movimiento de la Tierra se 

ralentiza, se acelera el de la Luna.

La expulsión
La aceleración de la Luna provocará 
que ésta salga expulsada y se aleje 

de nuestro planeta.

Otras preguntas
A pesar de ser la teoría dominante para 
explicar el origen de la Luna, existen 
varias interrogantes que no han sido 
resueltos.

La inclinación y los días
Independientemente de la rotación e inclinación que tuviera la Tierra 
antes del impacto, después de éste, el día habría tenido una duración 

aproximada de cinco horas y el ecuador terrestre se habría desplazado 
más cerca del plano de la órbita lunar.

Nube de escombros 
formada por la colisión

El satélite
En este punto la Luna se solidificaba, 

comenzando a formar su núcleo y su fuerza 
gravitatoria que hacía que se terminara de 

formar con los escombros de la colisión.

El anillo de escombros
La colisión expulsa un 

disco de escombros, esas 
piezas fueron formando un 
cuerpo que se convirtió en 
la Luna. El anillo formado 

puede explicar la gran 
masa, el momento angular 

y el diminuto núcleo de 
hierro de la Luna.
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MARTE FUE UN PLANETA AZUL, ESTUDIO.  La investigación publicada en Earth and 
Planetary Science Letters, concluye que es posible que el planeta rojo haya tenido  una 

atmósfera rica en hidrógeno, temperaturas clementes y lleno de océanos azules.

 TOI-3757 B, EL PLANETA ESPONJOSO RECIÉN DESCUBIERTO.  El 
gigantesco cuerpo celeste es el gaseoso con la menor densidad conocida y  

orbita una enana roja fría a 580 años luz de distancia de la Tierra,.

CONSECUENCIAS DEL DISTANCIAMIENTO
Se ha informado que habrá cambios en la Tierra debido a que la Luna está alejándose, pero estos efectos serán notorios 

en cinco mil millones de años más, cuando el satélite se haya dejado de alejar de nuestro planeta.

 La rotación de la Tierra 
Se ha visto afectada por el efecto de frenado de 

la gravedad de la Luna, agregando alrededor de 2 
milisegundos a cada día terrestre cada siglo.

Inundaciones
El aumento dramático en la cantidad de inundacio-

nes causadas por la marea alta durante la década 
de 2030, podría ser una realidad cercana por dos 
motivos principales: el calentamiento global y la 

influencia que tiene la Luna en las mareas.

Inviernos y veranos intensos
De acuerdo con los científicos, los inviernos serán 
más fríos mientras que los veranos serán más cáli-
dos, lo que generará un efecto sobre los animales y 
flora que están adaptados a un tipo de clima, pero 

no a extremos. 

Mareas
Ya no serán tan marcadas como hasta ahora; sin 

embargo, el distanciamiento de Luna, no extinguirá 
las mareas, seguirán aunque leves, por el efecto 

del Sol.

Composición de la corteza
Oxígeno 43%
Silicio 21%
Aluminio 10%
Calcio 9%
Hierro 9%
Magnesio 5%
Titanio 2%
Níquel 0.6%
Sodio 0.3%
Cromo 0.2%
Potasio 0.1%
Manganeso 0.1%
Azufre 0.1%
Fósforo 500 ppm
Carbono 100 ppm
Nitrógeno 100 ppm
Hidrógeno 50 ppm
Helio 20 ppm

b

INFLUENCIA DE LA GRAVEDAD SOBRE LAS MAREAS
La Luna ejerce influencia sobre las mareas en la Tierra,  cuando ambos se encuentran a una distancia cercana, la masa de agua  
de la Tierra  que da la cara a la Luna, es atraída por ella y el flujo de agua de los océanos se acrecienta. Las mareas  dependen de 

las fases de la Luna y de cómo ésta se alinea con el Sol, por eso no varían en un mismo horario.

Mareas vivas  son las 
mareas altas que  provoca 
la Luna nueva, en ésta la 
Luna y el Sol se alinean  
mezclando sus fuerzas 
gravitatorias.

Mareas muertas   son 
mareas pequeñas que se 
generan durante las fases 
de la Luna creciente y 
menguante. 

ALEJAMIENTO
Anualmente el satélite se distancia 

unos 3.8 cm cada año. Tras el impacto y 
formación la Luna se quedó  a  20,000 

kilómetros de distancia de la Tierra.

La luna 
No ha parado de alejarse de nosotros  debido 
al rozamiento de la superficie terrestre con los 

océanos, provocando  que rotemos más despacio, 
dando como resultado  la aceleración de la Luna. 
Ésta la empuja hacia afuera  alejándose cada vez 

más,  provocando que los días se hagan más largos.

La distancia 
Es posible medirla con una precisión casi milimétri-
ca debido a los reflectores dejados en la superficie 
lunar por  las misiones Apolo 11, 14 y 15, y las naves 
rusas sin tripulación Lunokhod 1 y 2 a los cuales se 

proyecta un láser.

400
Simulaciones se realizaron 
 para concluir el origen de la 

formación de la Luna

EL CUERPO CELESTE
Se encuentra en relación síncrona con la Tierra, siempre 

mostrando la misma cara hacia nuestro planeta.

Diámetro ecuatorial 
Es de 3,476 km y es el quinto 

satélite más grande del 
sistema solar.

Superficie
Es menos de una décima 

parte de la Tierra.

Diámetro
Es de 3,476 km.

Rotación
Gira sobre un eje de 
rotación que tiene 
una inclinación de 
88,3° con respecto al 
plano de la eclíptica 
de la Tierra.

Tierra

SOL Marea bajaMarea baja

Cuarto creciente 

Tierra

SOL

Marea baja

Marea baja

Luna nueva 

Comparativo entre luna hoy y 
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Destacan experiencia económica ante la pandemia

GB designa al premier más 
joven para rescatar al país 

Redacción • La Razón

El economista Rishi Sunak fue 
elegido como nuevo primer mi-
nistro británico en su segundo 
intento con la presión de rever-

tir la “profunda” crisis económica y polí-
tica en el país, provocada por Liz Truss en 
sólo mes y medio.

A sólo seis semanas de la última elec-
ción tory, Sunak, quien asume hoy el 
cargo, busca demostrar a los conserva-
dores que era la mejor opción desde sep-
tiembre pasado, cuando fue superado 
por Truss en la recta final, y ahora surge 
como la mejor opción para calmar los 
mercados con el papel histórico de ser el 
primero de color, de origen indio y el más 
joven en ocupar el cargo.

Con apenas 42 años rebaja más de 10 
años la edad de los premier en la etapa 
reciente, pues durante la monarquía de 
Isabel II el promedio fue de hasta 54 años 
y asumirá el cargo 14 meses más joven 
que David Cameron, quien asumió la 
oficina de Downing Street con 43 años y 
siete meses en 2010; además es tres años 
menor que la aún primera ministra.

Tras el retiro de Boris Johnson y de 
Penny Mordaunt de la contienda, los 
conservadores aprobaron en una ronda 
al exministro de Economía y resaltaron la 
unidad para designar al perfil que les dará 
estabilidad como partido y como nación, 
luego de una grave turbulencia por las 
crisis económica y política, pues será el 
tercer primer ministro en igual número 
de meses y el quinto desde el Brexit.

Y destacan su confianza en que quien 
sacó adelante a Gran Bretaña durante la 
pandemia de Covid-19, uno de los perio-
dos más complicados en temas financie-
ros, los conduzca a la regularidad y el res-
cate económico, mientras los rivales del 
Partido Liberal insisten que lo mejor es 
convocar a elecciones generales, lo que 
anticipa posibles bloqueos a uno de los 
políticos más ricos del país, pues según 
medios locales su fortuna asciende a más 
de 800 millones de dólares.

Al respecto, el premier más joven en el 
país resaltó su compromiso de devolver-
le al país lo que le ha dado, en referencia 
al origen extranjero de su familia que 
emigró a GB en la década de los 60, en 
un momento en el que éste enfrenta “un 
profundo desafío económico”, de acuer-
do con su primer mensaje tras la decisión 
de la mayoría legislativa.

No obstante, recalcó ante los tories 
que la única manera de sobrellevar estas 
dificultades, luego de la arriesgada polí-
tica económica de Truss —quien duró 45 
días en el cargo— es mantener la unidad.

Incluso, explicó que ante el impacto 
de los costos en la comida y los energéti-
cos —problema detonado por la guerra— 
el mejor impulso es la unidad, hecho 
ante el que su contrincante Mordaunt 
externó su total apoyo.

Rishi Sunak sentenció que en esta lu-
cha deben “unirse”, pues la única alterna-

RISHI SUNAK asume hoy el cargo como sucesor de Truss, tras reunión con el rey Carlos III; prevén un presu-
puesto duro del primer líder de color y de origen indio, mientras la nación suma cinco mandatarios desde el Brexit
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Alistan jurado en
caso contra Trump

UN MES DESPUÉS de que el expresidente de EU y sus 
hijos fueran demandados por fraude, arrancó el juicio con 
la selección de un grupo neutral sin afinidad ni opinión dura 
contra el republicano. La defensa del magnate estima que 
tarden una semana en nombrar a los miembros.

tiva es “morir”, en declaraciones que fue-
ron una advertencia para los suyos ante 
las fracturas internas, lo que recuerda 
que su dimisión al gabinete de Johnson 
provocó su renuncia y agravó al crisis en 
la potencia europea. 

Pero también pareció un mensaje a 
sus rivales en el Parlamento, al señalar 
que las presiones en su contra no funcio-
narán, poco antes de asumir el cargo.

Por ello, el multimillonario y quien 
participó en las polémicas fiestas de  
Johnson se mantiene en la mira por las 
primeras decisiones que tomará, como 

posibles recortes y la permanencia de 
Jeremy Hunt, quien lleva 10 días en el 
gobierno y fue quien frenó el proyecto 
de Truss, pero quien tiene la labor de 
presentar en menos de una semana el 
presupuesto, por lo que ambos podrán 
cerrar un proyecto cauto, pero duro para 
contrarrestar la inflación 
y evitar una recesión, así 
como mantener la inversión 
tras la caída de la moneda en 
la gestión previa, con alzas 
en las tasas de préstamos y 
de pagos hipotecarios.

EL MANDATARIO DE INDIA, Narendra Modi, 
resaltó la designación de un descendiente de su 
país como máximo líder de una potencia y envió 
una cálida felicitación a Sunak.

En tanto, en medio de las especulacio-
nes el ministro de Economía aplaudió la 
designación de Sunak al resaltar que se 
ve una renovación con aires de coraje e 
impulso. A través de su cuenta de Twitter 
calificó al nuevo premier como un líder 
“en quien se puede confiar para hacer 
precisamente eso (enfrentar los desafíos) 
y darnos confianza en el enorme poten-
cial de nuestro país”.

A la espera de la asunción oficial, me-
dios británicos confirmaron que Truss 
se dirigirá por última vez al Parlamento 
a primera hora, generando expectativas 
sobre un mensaje conciliador o hasta re-
tador al recordar que Johnson se despi-
dió con un “hasta la vista, baby”. 

En tanto, Rishi Sunak será recibido 
por el rey Carlos III en el Palacio de Bu-
ckingham, lo que representa la primera 
transición para el monarca desde que 
murió su madre días después de que 

Truss asumiera el cargo. 
En dicha reunión, Carlos III 
solicitará al premier confor-
mar un gobierno, y horas 
después éste dará su primer 
mensaje como líder británi-
co desde Downing Street.

CONFÍAN EN RENOVACIÓN
El Partido Conservador elige a un conocido 

con experiencia económica para salir de la crisis.
ESTA DECISIÓN ES HISTÓRICA 

y demuestra, una vez más, la diversidad 
y el talento de nuestro partido...

Penny Mordaunt
Aspirante a premier británica

TENEMOS UN PRIMER MINISTRO 
en quien se puede confiar y darnos 

toda la confianza en el enorme potencial 
de nuestro país...

Jeremy Hunt
Ministro de Economía en GB

RISHI SUNAK

42 AÑOS

FUE EL ÚNICO DE LOS ASPIRANTES QUE REBASÓ EL APOYO MÍNIMO DE 100 LEGISLADORES

MINISTRO DE ECONOMÍA EN LA GESTIÓN DE JOHNSON Y DURANTE LA PANDEMIA

CUENTA CON UN PATRIMONIO MAYOR INCLUSO AL DEL REY CARLOS III

ESTUDIÓ FILOSOFÍA, POLÍTICA Y ECONOMÍA EN LA UNIVERSIDAD DE OXFORD, EN EL PAÍS, 
Y UNA MAESTRÍA EN LA UNIVERSIDAD DE STANFORD, EN EU

15
Meses faltan 

para que Gran Bretaña 
se enfrente a unas 

elecciones generales

46
Por ciento 

de los tories dieron su
respaldo para la candidatura 

del exaliado de Boris

Fo
to

|A
PRISHI SUNAK, elegido como sucesor de Truss, saluda a los tories en el Parlamento británico, ayer. 
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LA DERIVA DEL REINO UNIDO
POR MONTSERRAT SALOMÓN

POLITICAL TRIAGE

La inestabilidad política en Reino Unido alcanza ya 
los titulares de la prensa extranjera. Si bien el Par-

lamento inglés siempre ha sido protagonista de colo-
ridas discusiones, una crisis de liderazgo como la vista 
en los últimos años es algo sin precedente. El Partido 
Conservador ha estado al frente por más de una dé-
cada; sin embargo, hoy protagoniza una seguidilla de 
tropiezos que ponen en peligro no sólo su continuidad 
sino la economía misma de la región.

Los mercados internacionales des-
confían de las decisiones del partido, 
que ha cambiado de primer ministro 
como de calcetines desde que se tomara 
la decisión de salir de la Unión Europea 
con el Brexit. A partir de esa decisión, el 
caos político ha sido la norma que ha 
hecho del país la burla internacional. 
Una lechuga caracterizada de primer 
ministro duró más de lo que Liz Truss lo 
hizo en el cargo. Ahora una nueva cara 
emerge en el horizonte: Rishi Sunak.

Parece una tarea titánica la que 
tiene frente a sí Sunak. Su partido está 
profundamente dividido entre un ala 

ultraliberal, que fracasó con Truss, y un 
ala nacionalista que convivía más con la 
idea de Boris Johnson de mantener los 
servicios públicos mientras se remarca-
ban con más fuerza las fronteras. En una 
palabra, el Brexit que se impulsó desde 
el centro de su partido nunca tuvo una 
clara senda de aplicación, por lo que el 
partido y el país entero son un barco a 
la deriva.

Sunak es un hombre capaz que en-
tiende de economía y que deberá tomar 
en cuenta el claro mensaje que mandó 
el pueblo y el mercado ante las ideas li-
bertarias de Truss. Reino Unido no desea 

un neoliberalismo a ultranza. El Brexit 
no debe tomar esos derroteros. Lo com-
plejo del tema es que el Brexit se votó en 
una ola de populismo nacionalista, en 
buena medida impulsado por Johnson, 
que fue poco clara en cuanto a sus im-
plicaciones y significados. No había un 
plan económico detrás, sino una agenda 
patriotera. Por esta razón Cameron, May, 
Johnson y Truss terminaron renuncian-
do. Sunak ahora tendrá que buscar una 
aplicación práctica a una idea nebulosa 
y polarizante; una bandera política más 
que un plan de gobierno.

Sunak llega al poder sin ser alguien 
políticamente hablando. Fue una elec-
ción gris en un partido carente de lide-
razgo y alejado de sus votantes. El nuevo 
primer ministro enfrenta uno de los peo-
res índices de aceptación a su partido en 
décadas. Su administración es un inten-
to desesperado por conservar el poder 
ante lo que se avecina como una derrota 
aplastante en las urnas a manos del par-
tido laborista.

La prueba de fuego de Sunak será 
revertir inmediatamente la inflación 
desbordada y la crisis económica que se 
agrava con la llegada del invierno. Son 
tiempos difíciles en el número 10 de 
Downing Street. 

Perú pide liberar a
cuñada de Castillo

Redacción • La Razón

LA CORTE SUPERIOR de Perú ordenó 
la excarcelación de Yenifer Paredes, la cu-
ñada del presidente Pedro Castillo, quien 
lleva más de dos meses detenida por pre-
sunta corrupción.

Sin embargo, la justicia sudamericana 
aclaró que la medida no implica el retiro 
de las imputaciones en contra de la jo-
ven de 26 años y hermana de la primera 
dama, Lilia Paredes, pues continuará el 
proceso en libertad.

Para ello, se establecieron ciertas res-
tricciones judiciales, pues debido a los 
delitos que pesan en su contra no puede 
abandonar su domicilio, el cual definirá 
en las próximas horas, y se debe presen-
tar mensualmente ante el juzgado para 
registrar su huella digital.

Y se advirtió que en caso de que Pare-
des, quien fue buscada incluso en el Pa-
lacio de Gobierno, incumpla estas restric-
ciones se revocará la decisión y volverá 
de inmediato a prisión para concluir con 
los casi tres años de cárcel impuestos, 
en lo que concluye la indagatoria en la 
que se le vincula con una red en la que el 
gobierno concedió licitaciones a grupos 
afines a cambios de recursos.

Según las autoridades, Paredes cons-
piró junto a su hermana y el jefe de Es-
tado para sustraer dinero del gobierno y 
hay evidencia de que depositó los recur-
sos en cuentas de aliados, de acuerdo con 
la parte acusadora.

10
Semanas llevaba 

en prisión hasta ayer 
que se anunció  

la nueva medida

Irán busca prisión contra
1 de cada 9 manifestantes

Redacción • La Razón

EL RÉGIMEN IRANÍ imputó delitos de 
prisión como perturbación del orden pú-
blico contra más de 300 manifestantes 
que siguen detenidos a más de un mes por 
la muerte de Mahsa Amini.

Con dichas acciones el gobierno de 
Ebrahim Raisi busca penas de prisión y 
hasta de muerte contra cientos de jóvenes 
por exigir el respeto de los derechos a la 
mujer y condenar el asesinato de una mu-
jer detenida por no llevar correctamente el 
hiyab o el velo.

Ello representa que una de cada nueve 
personas detenidas sufrirá consecuencias 
por alzar la voz contra el régimen, como 
advertencia ante las marchas, aunque un 
recuento no oficial contabiliza hasta 12 mil 
detenidos, de los que la mayoría fue libera-
do tras horas confinada.

La organización Iran Human Rights de-
talló que entre los cargos establecidos por 
la Fiscalía destacan también planes para 
actuar contra la seguridad na-
cional, difundir propaganda 
antirrégimen y uso de armas 
para aterrorizar al país, al se-
ñalar que vándalos han agre-
dido y lesionado a integrantes 
de las fuerzas del orden.

Dichas afirmaciones contrastan con la 
evidencia, pues de acuerdo con activistas, 
medios opositores y testigos que han gra-
bado los ataques las autoridades son las 
culpables de actos de represión, exceso de 
la fuerza y hasta uso de armas letales con-
tra ciudadanos que protestan en ciudades 
del país, hechos en los que fallecieron 108 
manifestantes, entre ellos al menos 30 
menores, uno de ellos luego de recibir un 
disparo a menos de un metro de distancia.

Este reporte se reveló el mismo día en 
que cada vez más menores se suman a las 
protestas en escuelas y en las calles. Niñas 

de apenas 10 años de edad 
fueron captadas ayer al grito 
de “mujer, vida y libertad”, 
presuntamente cuando se di-
rigían a la escuela, video que 
se volvió viral casi de inme-
diato en la región.

CIUDADANOS EN EU protestan contra la 
represión en Irán el pasado fin de semana.
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IMPUTA FISCALÍA del régimen delitos 
de perturbación al orden y hasta uso de 
armas; niñas se unen a las protestas ma-
sivas al grito de “mujer, vida y libertad”

4
De los detenidos 

por el régimen enfrentarían 
la pena de muerte, por los 

cargos en su contra
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Desmantelan una
red de traficantes;

caen 7 policías
Redacción • La Razón

GUATEMALA desarmó otra red de tráfi-
co de migrantes en menos de tres meses 
al arrestar a 22 personas, entre ellas siete 
policías, ligadas a esta estructura delicti-
va en Huehuetenango, Quetzaltenango, 
El Progreso y la capital del país.

Autoridades identificaron que esta or-
ganización criminal cruza a indocumen-
tados por el país, El Salvador, Honduras 
y México hasta Estados Unidos, aunque 
no se dieron detalles de la ruta específi-
ca, cómo los transportan, los cobros a los 
indocumentados o lazos con otras redes 
de traficantes en la región.

“(Traficantes) recibían migrantes de 
distintos países en puntos fronterizos 
entre Guatemala, El Salvador y Hondu-
ras”, aseveró el subdirector de Investiga-
ción Criminal de la Policía Nacional Civil 
(PNC), Adal Rodríguez, durante una con-
ferencia de prensa

Mientras que el Ministerio Público re-
veló que ya que los juntaban en la región 
los trasladaban a la frontera con México, 
luego de aplaudir el resultado de un ope-
rativo en el que allanaron 69 inmuebles 
para dar con los responsables del aumen-
to en el flujo fronterizo hasta EU.

Dicho rastreo sirvió con creces, pues 
encontraron en estos puntos a más de 
una veintena de criminales que constru-
yeron una estructura dedicada al tráfico 
de personas y a quienes también se les 
imputan otros delitos como explotación 
sexual y asociación ilícita, penas que po-
drían ser mayores en el caso de los oficia-
les por asociarse con delincuentes para 
actuar en contra de la seguridad nacional 
y poner en riesgo a la población.

Tras identificar que entre los integran-
tes a varios policías en activo el gobierno 
adelantó una limpia en la institución para 
sacar a todos los elementos que están co-
ludidos con el crimen organizado a costa 
del sueño de quienes buscan escapar de 
la violencia en centro o sudamérica. 

Al respecto, el ministro de Goberna-
ción, David Barrientos, precisó ante la 
prensa que no tolerarán estos actos de 
corrupción, que van en contra de la se-
guridad de los ciudadanos.

AGENTES del Ministerio Público realizan un allanamiento, ayer.

Ucrania y Rusia chocan por riesgo radiactivo

Crece amenaza nuclear 
con una “bomba sucia”
Redacción • La Razón

Una posible escalada en la 
guerra resuena cada vez más 
fuerte, luego de que Ucrania y 
Rusia acusaran al rival de pla-

near un presunto ataque con una “bom-
ba sucia” lo que mantiene al mundo en 
alerta, aunque el líder Volodimir Zelenski 
resaltó que en ocho meses sus fuerzas se 
ven más fuertes al debilitar al “segundo 
ejército del mundo”.

Las advertencias comenzaron del lado 
de Vladimir Putin cuando sus fuerzas se-
ñalaron que los defensores preparan esta 
arma, en la que se combina dinamita con 
perdigones o polvo radiactivo, aunque 
no presentó evidencia del supuesto de-
sarrollo o hasta traslado de tal herramien-
ta de gran peligro.

“Kiev está planeando una provocación 
relacionada a la detonación de un arma 
nuclear de bajo rendimiento”, aseveró el 
teniente y jefe de la unidad de Protección 
Radiológica, Química y Biológica del ré-
gimen, Igor Kirillov. Incluso, detalló que 
el objetivo de los supuestos atacantes es 
usarla en su propio territorio y culpar al 
Kremlin para aumentar la presión contra 
esa nación y exigir más sanciones por los 
ataques con lo que restringe el acceso a 
energía y hasta agua potable.

Y recordó que en el pasado el gobier-
no invadido se pronunció por retomar el 
estatus nuclear, mientras pide apoyo a lí-
deres de Occidente para enviarles armas.

En respuesta, los soldados de Zelenski, 
quienes suman 243 días en resistencia, se-
ñalaron que estas acusaciones no son más 
que otra táctica de los ocupantes para des-
virtuar la lucha.

EU restringe oro y a aliados de Ortega

Redacción • La Razón

ESTADOS UNIDOS reanudó las sancio-
nes contra Daniel Ortega y poco antes de 
que se cumpla el año de que el sandinista 
se reeligió restringió la industria del oro 
de Nicaragua y eliminó visados a unos 
500 aliados del régimen.

Al recordar que ese gobierno no desis-
te en su persecución contra los disiden-
tes, el Departamento del Tesoro de Joe 
Biden prohibió cualquier negociación 

de empresarios locales con la industria 
minera de la nación centroamericana, 
específicamente el oro, para limitar las 
ganancias de un gobierno que mantiene 
en prisión a decenas de disidentes.

Con ello, EU enfoca por primera vez 
sus armas contra un sector que deja gran-
des ganancias al exguerrillero al vetar a la 
Dirección General de Minas para aumen-
tar la presión en contra del líder por las 
violaciones a derechos humanos y actos 
contra la democracia, de acuerdo con un 
borrador de un decreto gubernamental.

Asimismo, se reportó que el gobierno 
de EU aumentó la lista de sancionados, 

entre quienes destaca Lenín Cerna, ope-
rador político del presidente Ortega, se-
ñalado en múltiples actos de violencia 
como tortura y asesinato.

Pero las acciones se extienden a otras 
decenas de funcionarios afines al gobier-
no y a la vicepresidenta, Rosario Murillo, 
a quien ven como artífice de los golpes 
del régimen contra la oposición.

Y se reportó que el gobierno no des-
carta nuevas sanciones como un posible 
golpe a sus exportaciones, como una vía 
para negociar la liberación de varios de 
los críticos que llevan más de un año de-
tenidos por ese gobierno.

Precisaron que en realidad son los 
ocupantes los que planean recurrir a 
esta bomba para justificar la prolongada 
guerra, como lo hicieron con el supuesto 
ataque con explosivos en el puente hacia 
Crimea, pues el ejército invasor los res-
ponsabilizó para así lanzar nuevos bom-
bardeos con armas extranjeras la semana 
pasada, cuando se detectó el uso de dro-
nes iraníes por primera vez en la región.

Y ante el riesgo que ambas partes re-
conocen, el gobierno de Zelenski urgió a 
la Organización de las Naciones Unidas 
(ONU) y a la Agencia Internacional de 
Energía Atómica (IAEA, por sus siglas en 
inglés) a acudir a ambos territorios para 
investigar las acusaciones y determinar 
si alguno de estos ejércitos cuenta o está 
desarrollando este tipo de armas.

Posteriormente, el Ministerio de Defen-
sa de Putin adelantó que llevará esta dis-
cusión ante el Consejo de Se-
guridad de la ONU, pues prevé 
analizar este tema hoy mismo, 
aunque la comunidad interna-
cional que hace una semana lo 
condenó por la anexión ilegal 

de cuatro territorios ucranianos no confir-
mó si retomará el tema. En tanto, fuentes 
del Kremlin reportaron que se espera la 
visita de personal de la IAEA en Zaporiyia, 
pero para una nueva inspección sobre las 
condiciones en que se encuentra el lugar.

Pese a este nuevo riesgo, Zelenski re-
saltó nuevamente el poder de su ejército, 
pues tras ocho meses éste sigue luchan-
do sin ceder y ya mató a 67 mil enemigos.

Al evaluar la situación, dijo que su 
país no desiste en la estrategia para ex-
pulsar y castigar a los criminales que les 
declararon la guerra y ayer recuperaron 
más asentamientos en regiones su-
puestamente anexadas como Lugansk,  
Donetsk y Jerson, y pronto harán lo mis-
mo en Zaporiyia y Crimea, adelantó.

Previamente, el mandatario defensor ad-
virtió que las fuerzas armadas de Putin sigue 
adquiriendo suministros iraníes para atacar-

los. Según datos de Inteligencia 
ese país espera un nuevo envío 
de drones, además se identificó 
que los reservistas enviados a su 
territorio portan indumentaria 
fabricada en Teherán.

CIUDADANOS hacen fila por agua potable en Mikolaiv, ante la escasez por nuevos ataques.

EL KREMLIN advierte que defensores usarán esa carta para 
elevar la presión en su contra; Zelenski ve táctica de intimidación 
y destaca que sus fuerzas destruyen al “2º ejército del mundo”

LA CIFRA DE DETENIDOS fue mayor al opera-
tivo registrado a inicios de agosto pasado, cuando 
el gobierno centroamericano detuvo hasta a 19 
presuntos polleros.

AUTORIDA-
DES de Guate-

mala realizan 
69 cateos; 

anticipan lim-
pia para sacar 

a efectivos 
coludidos con 

el crimen

231
Mil guatemaltecos 

han sido detenidos 
el último año en la 

frontera de EU
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ALIADOS DE OCCIDENTE respaldaron a Ucra-
nia en estas acusaciones al sostener que es Rusia 
el que amaga con llevar esta guerra a un escena-
rio nuclear, para intimidar a sus enemigos.

SEGURIDAD MUNDIAL EN RIESGO

NICARAGUA
ORTEGA SE AFERR A AL P ODER

8
Mil 375 soldados rusos 
han muerto en promedio 

al mes por esta guerra
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• Por Adriana Góchez
adriana.gochez@razon.com.mx 

B ach Dance Project une el lega-
do del coreógrafo estadouni-
dense Paul Taylor, a la ciudad 
de Guanajuato y la música de 

Bach para celebrar la diversidad en el 50 
aniversario del Festival Internacional 
Cervantino. 

La pieza creada por el coreógrafo 
Francisco Graciano toma como inspira-
ción la pieza Explanada (1975), 
de Paul Taylor, que trata sobre 
una mujer que está tomando el 
autobús, pero la sitúa en Guana-
juato, “cuando caminas por la 
calle y te encuentras a personas, 
cuando estás esperando el au-
tobús también”, compartió a La 
Razón el director del proyecto. 

Graciano parte de la propues-
ta del fallecido coreógrafo Taylor, para 
quien los movimientos en una pieza 
dancística no necesariamente tendrían 
que responder a los sonidos de la músi-
ca que se utiliza. 

“Respondo a la música como la pintu-
ra responde a los paisajes, gracias al tra-
bajo que tuve con la compañía de Paul 
Taylor, y como lo tengo asimilado en el 
cuerpo, puedo transmitir esta necesi-
dad y combinación de la música con el 

LA PUESTA incluirá música en vivo; el coreógrafo Francisco Graciano com-
parte a La Razón que se inspira en una pieza del creador estadounidense

contextos@razon.com.mx Tel.5260-6001

Martes  25.10.2022AGENDA CULTURAL Y ARTÍSTICA

Figura de Carlos III 
recibe pastelazos

ACTIVISTAS DE JUST STOP OIL realizaron ayer la 
acción en la figura de cera del rey en el museo Madame 

Tu-ssauds, de Londres, para exigir a su gobierno que 
detenga la emisión de nuevas licencias y permisos de 

petróleo y gas. A un día del ataque contra obra de Monet.

CEPROMUSIC PRESENTA LA ORESTÍADA. El Centro de Expe-
rimentación y Producción de Música Contemporánea interpretará la 
obra sinfónico-coral de Iannis Xenakis, para rendir homenaje al compo-
sitor en el centenario de su nacimiento. La primera función será el 27 de 
octubre a las 21:00 horas en el Teatro Juárez de Guanajuato; y el 29 del 
mismo mes a las 20:00 horas en el Palacio de Bellas Artes.

DÍA DE MUERTOS LLEGA AL FRANZ MAYER. El museo ubica-
do en la CDMX celebra esta importante fecha con un programa que in-
cluye una ofrenda que se podrá ver del 26 de octubre al 6 de noviembre 
en el claustro del recinto; una instalación fotográfica que también se ad-
mirará en ese mismo espacio; además de visitas guiadas por las mues-
tras Los Secretos del Color e Historia del edificio: ventanas arqueológicas. 

25

BAILARINES, en un ensayo de la 
coreografía Bach Dance Project.

Fotos|Compañía de Danza  
de Paul Taylor 

CELEBRAN EDICIÓN DE 
ORO DEL CERVANTINO

movimiento; es decir, de pronto en esta 
coreografía los bailarines tienen que ir 
con las partituras, pero hay momentos 
en los que sólo se escucha la música y se 
van más por la sensación de la música 
que con las cuentas”, detalló Graciano. 

En la pieza Bach Dance Project, que 
se estrena hoy a las 18:00 horas en el 
Teatro Principal, participan seis baila-
rines de Guanajuato, a quienes el co-
reógrafo les ha compartido el legado 
de Paul Taylor, pero sin dejar de lado su 
individualidad y estilo. 

“He intentado preguntarle a los bai-
larines cómo se mueven, cuáles son sus 

antecedentes, cómo ha sido 
su formación, para entonces 
poder comprender y empa-
tar las formas de moverse 
entre ambos mundos, he in-
tentado que el legado de Paul 
Taylor se vea reflejado en este 
trabajo, fui bailarín de él por 
mucho tiempo, he intentado 
enseñarle a los bailarines esta 

forma de moverse y también mi expe-
riencia”, comentó. 

El coreógrafo originario de Texas, 
Estados Unidos, compartió que una de 
las principales enseñanzas de Taylor 
que ha querido compartir es la libertad 
con la que trabajaba cada bailarín en sus 
piezas coreográficas. 

“Quiero tomar la belleza del trabajo 
de Paul Taylor en cuanto a la libertad 
que le daba a cada bailarina de ser él 

mismo; sin embargo, tenía una direc-
ción hacia dónde quería ir; sin dejar de 
lado la individualidad de cada bailarín. 
También tomaba en cuenta la relación 
que tienen en comunidad los bailari-
nes, unos con otros, que se observaba 
en la compañía de Paul Taylor”, destacó 
Graciano. 

La puesta en escena incorpora 10 
piezas de Bach con arreglos de Adal-
berto Tovar, quien dirigirá la orquesta 
de cámara creada ex profeso para el 
proyecto y que tocará en vivo durante 
la función. 

“Hay suites de chelo, de piano, de 
violín, conciertos, entonces son dife-
rentes piezas musicales que trabajará 
Tovar para que suene un sonido mucho 
más fresco”, comentó.

Graciano destacó que la música de 
Bach permite sentirse en comunidad. 

“Es muy colorida, celebrativa, dema-
siado alegre, y como Bach era un maes-
tro del contrapunto, veo bailarines en el 
escenario moverse con ese contrapun-
to, para mí la música de este compositor 
evoca un sentido de comunidad, como 
estaba escrita hacia lo religioso, puedo 
ver ese sentido de comunidad e incluso 
que puede evocar a Dios”, resaltó.

Para Graciano este proyecto lo trae 
de vuelta a sus raíces ya que su familia 
es originaria de Coahuila, su padre era 
mariachi y su hermana bailaba folclore. 

“Todo es familiar para mí. Este pro-
yecto es sobre celebrar la diversidad, 
tomar diferentes puntos que son Bach, 
Taylor y Guanajuato para crear desde 
estas tres diferentes formas algo nuevo 
que decir al mundo dentro del Festival 
Cervantino”, apuntó. u
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ESTE PROYECTO es sobre 
celebrar la diversidad, tomar di-

ferentes puntos que son Bach, 
Taylor y Guanajuato para crear 

desde estas tres diferentes 
formas algo nuevo que decir  

al mundo dentro  
del Festival Cervantino”

Francisco Graciano
Coreógrafo y bailarín

PARTICIPAN 
Pryska Vargas, Estí-
baliz Córdova, Ada 
Janett Tovar, Dayana 
Márquez y Carlos 
Sebastián Delgado  
y Paola González.

EL MONTAJE es 
una coproduc-

ción del Instituto 
Estatal de Cultura 
de Guanajuato y el 
Festival Internacio-

nal Cervantino. 

Bach Dance 
Project 
· CUÁNDO:  
25 de octubre
· DÓNDE: Teatro 
Principal de 
Guanajuato
· HORARIO: 
18:00 horas
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Publica Un samurái  
en la Revolución Mexicana 

• Por Carlos Olivares Baró
carlosolivaresbaro@hotmail.com 

E l diplomático Carlos Almada 
—se desempeñó como emba-
jador de México en Portugal y 
Japón—, entrega Un samurái 

en la Revolución Mexicana (PRH/De-
bate, 2022): crónica documental que 
rescata del olvido al japonés Horiguchi 
Kumaichi, quien en la sangrienta Dece-
na Trágica (acaecida entre el 9 y el 18 de 
febrero de 1913), juega un rol sumamente 
significativo en la salvación de la familia 
Madero. 

Francisco I. Madero es traicionado por 
el general Victoriano Huerta y en la capi-
tal del país se presentan escenas cruen-
tas, la digna actitud del entonces encar-
gado de negocio de Japón en México es 
quizás un suceso poco conocido por los 
mexicanos: el diplomático nipón decide 
proteger, a riesgo de su integridad física, a 
los descendientes directos del depuesto 
presidente mexicano. 

“Desde que conocí los hechos, me pa-
reció una historia memorable donde se 

PROTEGIÓ a la familia Madero durante los 
sucesos de la Decena Trágica, en febrero de 
1913; es una investigación que explora en 
diarios personales, entrevistas y archivos

• Por Adriana Góchez
adriana.gochez@razon.com.mx 

EL PINTOR, grabador y docente 
Francisco Castro Leñero falleció 
ayer a las 8:45 horas, a los 68 años 
de edad, a causa de una fibrosis pul-
monar idiopática que padecía. 

“Finalmente falleció nuestro 
Francisco Castro Leñero, lamenta-
mos mucho su muerte y comparti-
mos este dolor con todos sus amigos 
que tanto lo han querido”, escribió 
su hermano Alberto Castro este lu-
nes en su cuenta de Twitter.

Francisco Castro Leñero, cuya 
obra se apega a la abstracción, en 
donde las formas geométricas sobre 
todo el cuadrado es un elemento 
recurrente, había estado delicado 
de salud e incluso amigos 
habían pedido solidarizar-
se con él para cubrir sus 
gastos médicos. Talleres 
de Arte Contemporáneo, 
donde dio clases, organi-
zó la rifa de una obra para 
apoyar al artista.

Apenas en enero pasa-
do, la Galería Ethra expu-
so la muestra El color de la 
madera, en la que se cele-
braban los 40 años de tra-
yectoria de Castro Leñero.

Al darse a conocer la 
noticia, la secretaria de Cultura, Ale-
jandra Frausto, lamentó el deceso 
del pintor, a quien recordó como 
“uno de los mejores exponentes del 
arte contemporáneo en México. La 
versatilidad y fineza de sus trazos 
dejan el vivo recuerdo de su persona 
en cada una de sus obras”.

Por su parte, Lucina Jiménez, 
directora del Instituto Nacional de 
Bellas Artes y Literatura, destacó la 
manera en que Castro Leñero “luchó 
hasta sus últimos momentos con fir-
meza y rodeado de amor. Su contri-
bución al arte y diseño mexicanos y 
el aprecio de la comunidad artística 
continuará”. 

EL TAMBIÉN GRABADOR muere a causa de una fibrosis pulmonar 
idiopática; su última exposición fue El color de la madera

Foto Cortesía| Carlos Almada

ponen de manifiesto los factores huma-
nos que definen la amistad, afecto, sen-
cillez y solidaridad. Horiguchi Kumaichi, 
su esposa y la comunidad nipona fueron  
solidarios con la familia Madero; estaban 
en juego los derroteros de la naciente y 
frágil democracia mexicana. De verdad 
que son dignas y meritorias las acciones 
de Kumaichi en ese momento trascen-
dental de la historia política de México”, 

comentó en entrevista con La Razón, 
Carlos Almada, quien ha sido tqam-
bién profesor en la Universidad Na-
cional Autónoma de México (UNAM).

¿Acto heroico poco 
divulgado? El diplomá-
tico japonés recibió años 
después de su solidaridad 
los honores correspon-
dientes por parte del go-
bierno mexicano, incluso 
fue condecorado con el 
Águila Azteca; después de 
1935 su imagen y aporte a 
la vida nacional se fue olvi-
dando, sólo queda una pla-
ca de honor en el Senado 
de la República. Kumaichi 
es protagonista de un des-
pliegue de generosidad y 
valentía para proteger a 
esa familia que buscaban 
exterminar durante las 
jornadas más sangrientas 
que ha vivido la Ciudad de 
México. 

¿Cómo fue el proce-
so de conformación del  

libro? Abordé fuentes primarias, archi-
vos, conversaciones con integrantes de 
las dos familias, especialistas y, asimis-
mo, una buena cantidad de referencias 
secundarias de los dos países. No sé has-
ta qué punto es un libro de historia, sólo 
pretendo rescatar un momento sustan-
cial de la historia de México con los actos 
de un digno hijo de Japón. Dediqué siete 
años en recopilar toda la información 
respecto a Kumaichi, fue fundamental 
su diario personal en el que registra los 
aciagos momentos que vivía nuestro 
país a principios del siglo pasado.

¿Cómo llegó a sus manos ese docu-
mento? Fue localizado por casualidad 
en el Archivo Histórico de la Cancillería 
mexicana por una profesora del Instituto 
Mora, Graziella Altamirano Cozzi, quien 
lo da a conocer en 2007.   

¿Empalme del ensayo, el docu-
mental, la narración y la crónica? 
Siempre busqué que el resultado fuera el 
de un libro de lectura expresiva, fluida y 
transparente sin caer en hagiografías, de 
ahí esos cruces narrativos y ensayísticos 
contiguos con la crónica y el reportaje.

¿Mirada cordial a las relaciones 
históricas entre Japón y México? 
Amistad de reciprocidad histórica. Fui 
embajador en Japón, puedo afirmar 
que a los japoneses y a los mexicanos 
nos une una gran simpatía sustentada 
en razones culturales, somos dos civi-
lizaciones milenarias que se ven con 
respeto y apego. La gesta de Horiguchi 
Kumaichi, que no es un hecho aislado, 
reforzó los lazos de las relaciones entre 
los dos países.

EL GRABADOR  
y docente, en una 

imagen de archivo.
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SU SERIE CIUDAD EN FUGA, forma parte 
del acervo del Museo de Arte Moderno; la 
obra Escritura/Estructura es de la colección 
del Museo Nacional de la Estampa.

Francisco Castro Leñero estudió 
pintura en la Escuela Nacional de 
Pintura “La Esmeralda” del Institu-
to Nacional de Bellas Artes, de 1975 
a 1979. 

Su primera muestra se presentó 
en 1982 en la Galería del Auditorio 
Nacional de la Ciudad de México, 
exhibiendo gráfica y dibujo. Expuso 
su obra en espacios  como el Museo 
de las Américas de Puerto Rico, el 
Mexican Fine Arts Institute, de Chi-
cago; el Museo Rufino Tamayo, el 
Museo de Arte Contemporáneo y el 
Hudson River Museum, de la ciudad 
de Nueva York.

Fue mentor de varias generacio-
nes de estudiantes que formaron 
parte de su taller y que han recono-
cido su gran labor como docente. 
Junto con Luis Argudín, José Miguel 
González Casanova y Eloy Tarcisio, 
fundó el Taller Experimental “La 
Colmena”, donde recibieron a los 
estudiantes más sobresalientes. 

Castro Leñero también impartió 
cursos en escuelas del país y del 
extranjero, entre ellas La Fayette 

College en Pensilvania y 
la Universidad de las Artes 
en Phnom Penh, capital de 
Camboya, invitado por el 
también pintor y grabador 
Fernando Aceves. 

Su obra forma parte de 
numerosos acervos en 
México y el extranjero, 
entre los que se encuen-
tran el Museo de Arte Mo-
derno de Nueva York, el 
Museo Tamayo Arte Con-
temporáneo, la Fundación 
Jumex, el Museo José Luis 

Cuevas y el Centro Cultural Arte 
Contemporáneo.

FRANCISCO 
CASTRO 
LEÑERO

Pintor, grabador  
y docente

· NACIÓ: 1954,  
en la Ciudad  
de México 

· OBRAS:  Blanco 
sobre blanco y azul, 

Renglones  
y escrituras, 
y Flujos, por 
mencionar 

algunas. 

EN SU DIARIO, Kumaichi cuenta que al día si-
guiente del asesinato de Madero y Pino Suárez 
negoció la entrega del cadáver del entonces 
presidente y vicepresidente de México. 

Un samurái  
en la Revolución Mexicana

· AUTOR: Carlos Almada
· GÉNERO: Crónica/reportaje

· EDITORIAL: Debate, 2022

DEDIQUÉ SIETE 
AÑOS en recopilar 
toda la informa-
ción respecto a 
Kumaichi, fue 
fundamental su 
diario personal en 
el que registra los 
aciagos momentos 
que vivía nuestro 
país a principios  
del siglo pasado”

Carlos Almada
Autor

EL ESCRITOR  
y diplomático, 
en una imagen 
de archivo.
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SEBASTIÁN KOHAN ESQUENAZI cuenta a La Razón 

que quiso poner al frente a los niños chilenos y argentinos que 

llegaron a México; aborda conflictos de identidad y el desarraigo 

ME FUI dando cuenta 

que estaba contando la 

historia de mi genera-

ción y la de mi vida, viví 

en México desde que 

tenía un año hasta  

que tenía 13”

Director

Sebastián Kohan 

Esquenazi

EL REALIZADOR 

ha dirigido Bus-

cando a Panzeri y 

Nunca para atrás  

y las series Un 

Gol al Arcoíris y 

Muerte sin fin.

Foto|La M
arom

a Producciones

“Pablo, un dramaturgo argentino, francés, mexicano, 

se convirtió en un hilo conductor por su capacidad na-

rrativa y expresiva, además del hecho de que su vida ha 

sido muy dramática, el asesinato de su padre lo viene con-

tando en diferentes instancias a través de una maqueta, 

él la inventó como un dispositivo narrativo, quiere que 

contemos nuestros traumas sin que eso se transmita al 

interlocutor como una maleta muy pesada; lo que le pasó 

es innombrable, entonces la maqueta es como contarlo 

a través del reflejo de espejo, nos enseñó mucho sobre 

cómo contar nuestras vidas”, explicó el cineasta, quien 

con este documental compite en el Festival Internacional 

de Cine de Morelia. 

Para el también director de Buscando a Panzeri, a 

través de videos de la infancia de los protagonistas, de 

anécdotas y fotografías, era importante sacar a la luz los 

conflictos que pasaron. 

“Nuestros padres 

regresaron a sus países de origen a vi-

vir las democracias, en ese contexto, nosotros los 

niños cuando llegamos a ese lugar nos dimos cuenta 

que no habíamos vuelto, sino que nos habíamos ido 

de nuevo. Cuando en México nos decían chilenos o 

argentinos, en Chile nos decían mexicanos, se gene-

ran muchos traumas infantiles, conflictos identita-

rios, me parece que es un poco la esencia de la pe-

lícula, sobre todo porque es algo de lo que se habla 

muy poco, la historia de nuestros padres se ha conta-

do mucho, nosotros hemos contado mucho nuestras 

historias a través del código político de nuestros pa-

dres, creo que pocas veces se le había hecho justicia 

a nuestra historia, que entre comillas son historias 

infantiles; sin embargo, son conflictos identitarios”, 

apuntó. 

“Pienso que el desarraigo en la vida de la gente no 

nace en el momento en que uno migra, sino cuando 

uno vuelve porque a la distancia uno mantiene el 

origen, es como si uno se va en barco de Argentina 

a México, pero deja el ancla puesta en Argentina, la 

cuerda es lo que nos une, pueden pasar 50 años y se-

guir ahí, el problema es cuando uno vuelve al lugar 

donde está el ancla, ya no encuentra su hogar, ya no 

se siente de ahí, la gente ya no nos reconoce, ¿a dónde 

nos vamos?, ahí surge el desarraigo, cuando uno ya 

no tiene donde poner el ancla, es cuando comienzan 

estos conflictos identitarios, lo que nos pasó a los 

hijos de exiliados es lo que les ocurre a los hijos de 

migrantes en el mundo”, agregó el realizador chileno. 

Kohan Esquenazi parte de la historia de Pablo, un 

argentino que llegó a Villa Olímpica a los dos años 

de edad y quien sufrió el asesinato de su padre. De 

este testimonio se derivan otros de hijos de exiliados 

que van tejiendo cómo fue llegar a un país distinto 

al suyo, cómo este complejo habitacional se convir-

tió en una pequeña Sudamérica donde compartían 

juegos y amistades, pero también el hecho de no ser 

mexicanos. 

Compite en el Festival de Morelia 

• Por Adriana Góchez

adriana.gochez@razon.com.mx 

E
n la década de los años 70 exiliados de Argen-

tina y Chile llegaron a México huyendo de las 

dictaduras en sus respectivos países, venían 

con hijos pequeños que comenzaron hacer 

una vida en Villa Olímpica, un complejo de 30 edifi-

cios en la Ciudad de México que se convirtió en un es-

pacio de libertad y de comunidad para ellos, pero que 

un buen día tuvieron que dejar porque sus padres 

decidieron volver a sus naciones de origen. Una his-

toria poco contada que el director Sebastián Kohan 

Esquenazi aborda en el documental Villa Olímpica. 

“Es una película que tiene un origen en los años 

70, pero no se trata de la historia de nuestros padres, 

en algún punto te diría que ni de nosotros, sino de la 

condición del migrante, desde una visión particular, 

qué pasa dentro de la cabeza de los niños migrantes, 

sean ricos o pobres, cómo se enfrentan a las identida-

des de los países a los que llegan”, comentó en entre-

vista con La Razón Kohan Esquenazi. 

El director llegó a México de Chile cuando tenía un 

año y a los 13 tuvo que volver a su país natal donde 

vivió conflictos de identidad y el desarraigo. 

Villa Olímpica 

· DIRECCIÓN Y GUION: 

Sebastián Kohan Esquenazi 

· FOTOGRAFÍA: Armando 

Rodríguez

· INTÉRPRETES: Pablo 

Gershanik, Alejandra Sáez, 

Rodrigo Sáez, entre otros.

PÓSTER  

del  documental.
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HENRY CAVILL SE VUELVE A PONER LA CAPA DE SUPERMAN. El 
histrión compartió un video en Instagram en el que aparece de nuevo con el 
traje del superhéroe. “Quise esperar a que pasara este fin de semana antes de 
publicar esto porque quería darles la oportunidad de ver Black Adam”, dijo en 
la red social. Hasta ayer el regreso del histrión sólo había sido una especulación 
que se originó a raíz de un cameo en la escena final de ¡Shazam!

REVELAN PRIMERAS IMÁGENES DE NUEVA CINTA DE ANT-MAN. 
Marvel Studios publicó ayer el avance de Ant-Man and The Wasp: Quantuma-
nia, película de ciencia ficción que llegará a los cines el próximo 16 de febrero 
de 2023. Los colegas Super Héroes Scott Lang (Paul Rudd) y Hope Van Dyne 
(Evangeline Lilly) regresan para continuar sus aventuras como Ant-Man y the 
Wasp. Juntos, con los padres de Hope, Hank Pym y Janet Van Dyne. 

Lenny Kravitz  
visita México

EL CANTANTE ESTADOUNIDENSE presenta su 
sotol llamado Nocheluna, un destilado creado en Chi-

huahua. “Me siento honrado de amplificar la historia de 
este increíble destilado y su región”, dijo el intérprete. 

Tel.5260-6001

Martes 25.10.2022MÚSICA/CINE/TV/STREAMING
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Efecto lúgubre

SI BUSCAS QUE EL HOGAR luzca “tenebroso” pero chic, che-
ca estas interesantes propuestas para adornar; velas, calabazas 

y telas con textura son los básicos para estar en tendencia

razon.com.mx
28 ESTILO DE VIDA
La Razón •  Martes 25.10.2022

LA RAZÓN VICTORIA CEMPASÚCHIL, UNA EXPO INMERSIVA.  Este 
espectáculo busca recordar y conectar con los difuntos. Se puede 

visitar en el Monumento a la Madre con cita previa. 

Halloween, junto con el Día 
de Muertos, es una de las 
festividades esperadas 
por muchos, ya que trans-
forma la atmósfera coti-
diana en una mucho más 

oscura y lúgubre en la que la decoración 
juega un papel destacado. 

Aunque esta celebración es 
de origen celta, se ha vuelto 
una de las más populares en 
Estados Unidos y, en los últi-
mos años, también en México, 
es por eso que existen varias 
maneras de adornar la casa en 
esta temporada. 

Hay quienes prefieren un estilo 
maximalista con grandes figuras 
de personajes de terror o el uso saturado 
del color naranja en detalles como calaba-
zas o flores. Sin embargo, los especialistas 
en interiorismo apuestan por una decora-
ción minimalista que se vea elegante. 

La puerta de la casa es uno de los es-
pacios más importantes para adornar 
en esta festividad, ya que en ese lugar se 
puede colocar alguna corona de calabazas 
para darle un toque sutil “halloweenesco”, 
también se puede optar por algu-
na corona de ramas secas para un 
estilo más sofisticado. 

Es posible añadir en la entrada 
algunos ornamentos como ca-
labazas naranjas o blancas para 
agregar un poco de color a la de-
coración. 

Para el interior de la casa se re-
comienda mantener una paleta 
de colores neutra y añadir algu-
nos destellos en tonos morado, dorado o 
naranja, para no caer en los excesos, mien-
tras más reducida esté la paleta de tonos el 
espacio lucirá más elegante. 

PUEDES UTILIZAR velas, adornos 
en blanco y negro. 

EN INTERIORES coloca adornos 
en colores neutros.

EN LA PUERTA puedes poner  
murciélagos.

EN LAS ESCALERAS coloca una tela 
de encaje sobre el barandal.
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Se sugiere enfocarse en algún concep-
to y no esparcir adornos por toda la casa, 
por ejemplo se puede usar una repisa para 
crear un ambiente de Halloween al colo-
carle algún candelabro con velas, algunas 
calabazas en diferentes tamaños y colores 
y un jarrón de flores en tonos otoñales, es 
decir, pueden ser amarillas, blancas o café. 

Las velas son imprescindibles 
en una decoración de esta tempo-
rada, ya que son un elemento cla-
ve para que la iluminación genere 
el ambiente en la casa. 

Se pueden usar velas en tonos 
naranjas, negros o blancos, ya 
sea encima de la mesa de centro, 
el comedor o en otro rincón del 
hogar. Como ya se mencionó, se 

pueden colocar en un candelabro o derre-
tidas sobre una charola para para darle un 
toque más spooky. 

Para adornar el comedor se puede optar 
por telas de la temporada de otoño: tercio-
pelo o más vaporosas que sean como tipo 
encaje o gasa para hacer una referencia a 
las telarañas. 

Finalmente, las escaleras de nuestras 
viviendas son otro de los espacios de la 

casa que presentan una oportu-
nidad para decorar en Halloween. 
Una de las maneras más sencillas 
es colocar calabazas en algunos 
de los escalones de éstas. Sin em-
bargo, una forma más creativa es 
poner una tela con encaje o vapo-
rosa sobre el barandal. 

Otros elementos que es posi-
ble usar como ornamentos para 
la casa en general son libros vie-

jos, fotos, espejos y relojes, todos éstos 
tienen que ser antiguos, que se hayan 
usado en otra época, para generar una  
atmósfera siniestra.

• Por Karen Rodríguez
karen.rodriguez@razon.com.mx

ESTE 2022 las ten-
dencias de maqui-

llaje para Halloween 
son el de Once, de 

Stranger Things, y el 
de Miércoles de La 

familia Addams. 

EL ORIGEN de 
Halloween tiene más 
de dos mil años, los 

antiguos pueblos 
celtas solían realizar 
una gran ceremonia 

llamada Samhain.

LAS CALABAZAS son 
parte esencial de la 
decoración. 
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FUTBOLISTAS choriceros celebran 
su triunfo el  sábado ante el América.

• Por Diego Hernández
diego.hernandez@razon.com.mx

La gran final del futbol mexicano 
está lista y los dos protagonistas 
tienen un largo historial en estos 
partidos

Son dos de los equipos con más parti-
dos por el título que se han disputado en 
torneos cortos, pero el Toluca se lleva la 
cima, pues suma un total de 12, mientras 
que el Pachuca tiene 11.

Los del Estado de México pasaron 
por encima del favorito al trofeo, ya que 
derrotaron al América en las semifinales 
con un contundente 3-2 y los de Hidal-
go no tuvieron rival, pues aplastaron al 
Monterrey por pizarra de 6-2 y con eso 
llegaron a su segunda final de manera 
consecutiva en busca de revancha, ya 
que hace unos meses el Atlas le quitó el 
trofeo de sus manos y ante su gente.

Ahora tendrán la oportunidad de 
dárselo pues jugarán de locales el due-
lo decisivo, pero su rival de la mano de 
Nacho Ambriz luce muy peligroso y con 
el ánimo hasta por los cielos después de 
hombrada que según nadie iba a lograr y 
esa era eliminar al America.

La Liga MX definió los días y los ho-
rarios de los partidos de la gran final del 

En esta ocasión enfrenta a Pachuca

El Toluca, el equipo con más 
finales en torneos cortos

LOS DIABLOS ROJOS suman un total de 12 partidos por el título, en los que han logrado 
levantar el trofeo en siete oportunidades; se revelan fechas y horarios para el último juego

Torneo Apertura 2022 entre Pachuca 
y Toluca, los clubes más ganadores del 
futbol mexicano en los torneos cortos.

Como se esperaba, las acciones co-
menzarán el próximo jueves 27 de octu-
bre en el Estadio Nemesio Díez, donde 
los Diablos Rojos recibirán a los Tuzos en 
el primer capítulo entre ambos. El parti-
do consagratorio será el domingo 30 de 
octubre en la cancha del Estadio Hidalgo.

Toluca es uno de los equipos con más 
títulos en su historia, pues acumula hasta 
el momento 10 trofeos de Primera Divi-
sión y no querrán perder la oportunidad 
de acercársele a las Chivas, pues se man-
tienen con 12 y el América con 13, por lo 
que es la opotunidad deseada.

Por su parte, el Pachuca igualaría a los 
Pumas, pues actualmente tienen seis tro-
feos, pero de levantar uno más el próxi-
mo domingo sumaría siete, los mismos 
que tienen los universitarios a lo largo 
de su historia (1976-77, 1980-81, 1990-91, 
Clausura 2004, Apertura 2004, Clausura 
2009 y Clausura 2011).

Con la llegada de los del Estado de 
México y los de Hidalgo a la final el deba-
te de los llamados equipos “grandes” se 
vuelve a abrir, pues el Toluca tiene más 
campeonatos que Cruz Azul (9) y Pumas 
(7) y los Tuzos estarían igualando a los 
del Pedregal, por lo que mucha afición 
sigue pregúntandose si estos equipos no 
podrían ser considerados “grandes”.

Otro de los temas que están en el tinte-
ro es una posible suspensión para Avilés 
Hurtado, ya que el jugador del Pachuca 
se burló de la afición del Monterrey y de 
sus compañeros, por lo que la Liga MX 
podría sentenciarlo como una conducta 
provocativa y hasta los suspendería un 
juegos si así lo considera.

Avilés Hurtado marcó gol en la semifi-
nal de vuelta del Apertura 2022 de la Liga 
MX entre Pachuca y Monterrey, pero en 
su festejo se burló de la afición de Raya-
dos y de sus excompañeros, por lo que 
fue agredido.

El hoy jugador de los Tuzos marcó el 
gol que fue el 6-2 en el global, festejando 
frente a la afición del Monterrey, situa-
ción que Esteban Andrada, portero de La 
Pandilla, no se tomó bien ya que parecía 
que se burlaba de los hinchas regios.

Las desmedidas celebraciones de Avi-
lés hicieron que la afición del Monterrey 
le aventara vasos con cerveza, incluso a 
la banca de los Tuzos les tocó que los ba-
ñaran con el líquido. El árbitro finalizó el 
partido y el delantero colombiano salió.

CAMPEONATOS DE PACHUCA 
EN TORNEOS CORTOS

Torneo  Rival
Invierno 1999 Cruz Azul
Invierno 2001 Tigres
Apertura 2003 Tigres
Clausura 2006 San Luis
Clausura 2007 América
Clausura 2016 Monterrey

FINALES PERDIDAS 
DE LOS TUZOS

Torneo  Rival
Verano 2001 Santos
Clausura 2009 Pumas
Clausura 2014 León
Clausura 2022 Atlas

FINALES PERDIDAS 
DE LOS DIABLOS ROJOS

Torneo   Rival
Invierno 2000 Morelia
Apertura 2006 Chivas
Apertura 2012 Xolos
Clausura 2018 Santos

TÍTULOS DEL TOLUCA 
EN TORNEOS CORTOS

Torneo  Rival
Verano 1998 Necaxa
Verano 1999 Atlas
Verano 2000 Santos Laguna
Apertura 2002 Morelia
Apertura 2005 Monterrey
Apertura 2008 Cruz Azul
Bicentenario 2010 Santos Laguna

Equipo Torneo Ganador del título
Necaxa Invierno 1996 Santos Laguna
Cruz Azul Invierno 1999 Pachuca
Pachuca  Verano 2001 Santos Laguna
Monterrey Apertura 2004 Pumas
Pachuca Clausura 2014 León
Querétaro  Clausura 2015 Santos Laguna
América  Apertura 2019 Monterrey

SEXTOS 
LUGARES SIN 
CAMPEONAR 

EN LA LIGA MX
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Titulos suma 

en total el Diablo 
en su historial

vs

vs

IDA

VUELTA

FINAL LIGA MX

TOLUCA

PACHUCA

PACHUCA

TOLUCA

27/octubre/2022
20:06 horas

Estadio: Nemesio Díez

30/octubre/2022
19:36 horas

Estadio: Hidalgo

Carlos Alcaraz y 
un regreso triunfal

EL NÚMERO uno mundial dio la vuelta para 
superar 3-6, 6-2 y 7-5 al británico Jack Draper en 

la primera ronda del torneo de Basilea. El español 
aseguró la victoria en su tercera bola para parti-
do, disparando una derecha tras un gran saque.AGENDA DEPORTIVA deportes@razon.com.mx Tel.5260-6001

Martes 25.10.2022
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MUCHAS DUDAS. No pudo acabar de otra forma en el Yankee Stadium. 
El toletero que fue la sensación durante el verano al establecer el récord de 
jonrones de la Liga Americana acabó siendo el último out de la tempora-
da de los Yanquis de Nueva York. Y falló con un rodado débil al lanzador 
para quedarse contemplando cómo los Astros de Houston celebraban la 
victoria 6-5 que sentenció una barrida de cuatro juegos en la serie por el 

campeonato. Quizás fue la última vez que se pudo ver a Judge como juga-
dor de los Yanquis. El futuro en el Bronx es incierto. Y, de repente, también 
se cuestiona la continuidad del mánager Aaron Boone. “La oportunidad 
de vestir el uniforme de rayas y defender el jardín derecho en el Yankee 
Stadium fue un enorme privilegio, algo que no subestimé en ningún mo-
mento”, afirmó Boone en medio de un silencio sepulcral en el camerino.
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VICTORIA. West Ham se be-
nefició con el videoarbitraje en sus 
goles para superar 2-0 al Bour-
nemouth en la Liga Premier. Kurt 
Zouma abrió la cuenta con un ca-
bezazo a los 45 minutos. El balón 
le pegó en el brazo al defensa del 
West Ham, tras un tiro de esquina 
cuando saltó por el balón.

CAMBIO. Unai Emery dejó su 
puesto como técnico del Villarreal 
para tomar las riendas del club 
inglés Aston Villa. “El Villarreal CF 
quiere agradecer a Unai Emery 
por el trabajo realizado y le desea 
suerte en su carrera deportiva”, 
señaló el conjunto español en un 
comunicado ayer.

SUSPENSO. Un hombre es-
pañol que realizaba una caminata 
desde Madrid a Doha para asistir al 
Mundial de Qatar 2022 no ha teni-
do comunicación desde que cruzó 
la frontera hacia Irán hace tres se-
manas, indicó su familia, generan-
do temor sobre su paradero en un 
país sacudido por los disturbios.
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Hoy inicia la Jornada 5

Redacción • La Razón

El Barcelona quedó al borde del preci-
picio europeo y depende de un mila-
gro para evitar hundirse en la fase de 
grupos de la Champions League por 

segundo año consecutivo.
Los azulgranas tienen que ganarle como 

local al Bayern Múnich, ya clasificado en su 
llave, y que el Inter de Milán no derrote al 
Viktoria Plzen en San Siro.

“Estamos bien, hay que creer, el equipo 
está con intensidad, con ganas”, dijo el técnico 
del Barça, Xavi Hernández, tras la victoria 4-0 
sobre el Athletic de Bilbao en la Liga española. 

Rumbo a la penúltima jornada de la fase de 
grupos, cinco equipos han asegurado su pase 
a los octavos de final: Real Madrid, Bayern, 
Manchester City, Napoli y Brujas, ya clasifica-
dos para la ronda de eliminación directa.

Mientras que el Madrid ya aseguró su pase 
con dos partidos por jugar, los otros equipos 
españoles — Barcelona, Atlético de Madrid y 
Sevilla — encaran una posible eliminación.

El Barcelona y Sevilla están en las situacio-
nes más complicadas. El Atlético, que recibe al 
Bayer Leverkusen el miércoles, puede pasar si 
cierra con dos victorias en el Grupo B. El Bar-
celona podría jugar en casa el miércoles contra 
el ya eliminado en el Grupo C, si el Inter de-
rrota al Viktoria Plzen, último del grupo, en el 
primer partido de la jornada.

Victorias seguidas sobre el Milan reflotaron 
a Chelsea, del fondo del Grupo E a la cima. El 
dos veces campeón del torneo todavía tiene 
que remar para clasificarse. Solo tres puntos 
separan a los cuatro equipos del sector cuan-

EL BARCELONA, muy cerca de otro fracaso en el máximo torneo 
de clubes a nivel europeo; Brujas la sorpresa de la siguiente ronda

do el Chelsea enfrente a su escolta Salzburgo 
el martes y el Milan viaje para enfrentar al 
Dinamo Zagreb. El perdedor en Croacia muy 
probablemente quedará fuera. Si empatan, el 
ganador entre Salzburgo y Chelsea avanzará. 
Salzburgo busca su pase por segundo año al 
hilo. Chelsea no ha fallado en avanzar a octa-
vos desde la temporada 2012-13.

Incluso si Chelsea pierde en Austria, ten-
drá otra oportunidad de avanzar cuando los 
croatas visiten Stamford Bridge en la última 
jornada.

De los otros equipos ingleses, Tottenham 
está en otro grupo cerrado, el D, y avanzará si 
derrota a Sporting en casa el miércoles, mien-
tras que Liverpool solamente necesita un 
punto en Ajax el miércoles para pasar junto 
con Napoli en el Grupo A.

Lionel Messi busca continuar su gran mo-
mento con el Paris Saint-Germain, que se 
mantiene invicto esta temporada y sellar un 
lugar en la ronda de eliminación directa en 
casa en contra del último, Maccabi Haifa, en el 
Grupo H. Incluso con un empate avanza.

JUGADORES merengues en su entrenamiento, ayer.

AL TÉRMINO de la Fase de Grupos la Champions 
League se detendrá por varios meses para que los 
equipos comiencen a reportar con sus selecciones y 
encaren el Mundial de Qatar 2022.

A falta de dos fechas ya 
hay cinco clasificados a 
octavos de Champions

CALIFICADOS 
A OCTAVOS

Bayern Múnich
Brujas
Manchester City
Nápoles
Real Madrid

CON 
POSIBILIDADES

Benfica
Chelsea
Dortmund
Inter
Leipzig
Liverpool
Olympique de Marsella
Paris
Oporto
Salzburgo
Tottenham

CERCA DE LA 
ELIMINACIÓN

AC Milan
Ajax
Atlé. de Madrid
Barcelona
Copenhague
Dínamo Zagreb
Eintracht
Juventus
B. Leverkusen
Maccabi Haifa
Sevilla
Shakhtar
Sporting CP

PARTIDOS JORNADA 5
HOY

Hora Partido
11:45 Sevilla vs. Copenhague
11:45 Salzburgo vs. Chelsea
14:00 Leipzig vs. Real Madrid
14:00 B. Dortmund vs. M. City
14:00 PSG vs. Maccabi Haifa
14:00 Benfica vs. Juventus
14:00 Dinamo Zagreb vs. Milan
14:00 Celtic vs. Shakhtar

MAÑANA
Hora Partido
11:45 Brujas vs. Oporto
11:45 Inter vs. Viktoria Plzen
14:00 Barcelona vs. Bayern Múnich
14:00 A. Madrid vs. B.Leverkusen
14:00 Ajax vs. Liverpool
14:00 Napoli vs. Rangers
14:00 Tottenham vs. Sporting CP
14:00 E.Frankfurt vs. Marsella
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POR DANIEL ALONSO

PESADILLA NOVENTERA

El inicio de la temporada bajo la dirección del entrenador 
campeón con el Real Madrid fue algo flojo, hasta que en la 
Fecha seis, el América remontó un 0-2 en el Azteca ante el At-
lético Morelia con marcador final de 7-3 que incluyó un póker 
de goles de la estrella camerunesa François Omam-Biyik. Ahí 
comenzó el vuelo de uno de los equipos que mejor han juga-
do en nuestra liga. Y el responsable, fue Beenhakker y claro, su 
maestro, Rinus Michel, arquitecto del futbol total.

Esta historia futbolera de nuestros amados noventas, 
(para mi generación es como recordar los años sesentas, de 
mis padres) tiene como desenlace un final bastante traumáti-
co. Ese equipo que maravilló a su afición, con Biyik, Kalusha, 
Zague, Joaquín Del Olmo, Lara y la joven estrella Cuauhtémoc 
Blanco, sucumbió en semifinales, ya sin su entrenador, ante 
el Cruz Azul de Carlos Hermosillo. El motivo de la marcha de 
Leo, fue que, al finalizar la temporada regular, desobedeció 
una orden directa de Díez Barroso, quien le pidió no alinear a 
Del Olmo por un conflicto económico con el mediocampista. 
Dicha acción significó el despido inmediato de Beenhakker 
quien ya no pudo dirigir al América en la liguilla.

Después de las goleadas a sus rivales de la Ciudad de Mé-
xico, doblegar a Chivas en el clásico y la aplastante victoria 
que el América del 2022 le propició al Puebla ya en cuartos 
de final, el americanismo no pudo evitar comparar al actual 
equipo con aquel América de los noventa. El éxtasis en Coapa 
y de todos sus aficionados, que ya celebraban la “catorce”. Por 
fin verían coronarse a un equipo ofensivo y espectacular, sería 
casi como un homenaje pendiente a las Águilas de Leo.

Pero casi como maldición, el América de la Tanoneta, 
explosivo y de futbol ofensivo, falló nuevamente en semi-
finales. ¿Qué sucedió en esta ocasión? Explicaciones han 
brotado de todos lados, incluso los debates se centran en 
la eliminación del club de Coapa por encima del mérito 
deportivo del Toluca y Pachuca que disputarán una final 
inédita en nuestra Liga MX. En grandes rasgos los señala-
mientos acusan al técnico Fernando Ortiz y su nula expe-
riencia en liguillas. Yo prefiero decirlo de otra forma: Nacho 
Ambriz le ganó la partida de ajedrez en Toluca y para la 
vuelta en el Azteca, supo manejar mejor la ansiedad y las 
emociones en cada movimiento táctico.

La manera de quedar eliminados esta vez también fue 
muy dolorosa; el VAR suele ser justo, pero siempre cruel. Pero 
hasta en este momento sombrío para el América hay que des-
tacar que Tano Ortiz demostró tener la personalidad para ser 
el entrenador del equipo. Superó la crisis de inicio de tempo-
rada y desarrolló con su equipo un futbol que enamoró a sus 
seguidores y asustó a todo el futbol mexicano, igualito como 
lo hizo aquel equipo en la ya lejana temporada 1994-1995. 

Si los años ochenta representan pa-
ra la historia del América la época 

dorada, los noventa podrían ser consi-
derados como el “oscurantismo” para 
las Águilas.  Aquellos tiempos fueron 
bastante complicados para la familia 
Azcárraga, por lo que en una decisión 
revolucionaria y con un claro mensaje 
de que el América no iba a regalar más 
tiempo, la directiva, encabezada por 
Emilio Díez Barroso, anunció con ma-
jestuosidad, la incorporación del técni-
co neerlandés Leo Beenhakker.

ARQUETIPO FUTBOL

des y Astros únicamente cuenta con un 
campeonato en su historia, el obtenido 
en 2017 frente a Los Angeles Dodgers, a 
pesar de haber estado en cuatro rondas 
por la gloria.

La MLB coronará a su monarca al me-
jor de siete partidos, del viernes 28 de 
octubre al sábado 5 de noviembre, y un 
mexicano podría convertirse en cam-
peón de las Grandes Ligas, pues el ma-
zatleco José Urquidy forma parte de los 
Houston Astros.

Sin embargo, el lanzador tricolor no 
tuvo actividad con la novena texana en 
la postemporada de las Mayores y suma 
tres semanas sin jugar con los Astros, 
esto a pesar que Urquidy lan-
zó su mejor campaña con los 
campeones de la Liga Ameri-
cana.

En la campaña regular de la 
MLB, el mexicano tuvo activi-
dad en 29 partidos, 28 de ellos 
como abridor y sus números 
le valieron una efectividad de 
3.95 en menos de 200 inning, 
con foja de 13-8.

Curiosamente, la última vez que José 
Urquidy participó en un juego de los As-
tros fue ante sus rivales de la Serie Mun-
dial 2022, los Phillies de Philadelphia, en 
un partido de campaña regular en donde 
lanzó dos entradas y permitió dos cua-
drangulares; aquella serie la ganaron los 
Phils dos juegos contra uno.

Los Astros parten como favoritos ante 
los Phillies, pues tienen en José Altu-
ve, Rhys Hoskins, Alec Bohm y Jeremy 
Peña (el jugador Más Valioso de la Serie 
de Campeonato de la Liga Americana) a 
algunos de los mejores exponentes del 
presente del beisbol. Por si fuera poco, 
este enfrentamiento es historia pura, ya 

que estos equipos se han en-
frentado cerca de 600 veces.

Entre esos choques desta-
can la Serie de Campeonato de 
la Liga Nacional de 1980, cuan-
do Mike Schmidt, Pete Rose, 
Steve Carlton y los Fightin’ 
Phils superaron a Nolan Ryan 
en el Astrodome rumbo a su 
primer título de la Serie Mun-
dial de las Grandes Ligas.

Inicia la Serie Mundial en Houston, el viernes

Phillies y Astros, 
por la corona de la MLB

• Por Alejandro Ayala
mexico@razon.com.mx

La Serie Mundial de la MLB de 
2022 será la edición 118 de la 
ronda por el campeonato de la 
liga, la cual enfrenta a los Phillies 

de Philadelphia ante los Astros de Hous-
ton, equipos que llegaron a los playoffs en 
circunstancias diferentes, pero que supie-
ron sortear los obstáculos hasta meterse 
al Clásico de Otoño.

Los Philadelphia Phillies derrotaron 
a los Padres de San Diego en la Serie de 
Campeonato de Liga Nacional y se clasi-
ficaron para la Serie Mundial 2022 de las 
Mayores luego de 13 años de ausencia.

Los Phillies no lucían como uno de 
los favoritos en el inicio de los playoffs, 
ya que la franquicia de Pensilvania tuvo 
la segunda peor marca (87-75) entre los 
equipos que entraron a postemporada, 
pero en la ronda de comodines se deshi-
cieron de los St. Louis Cardinals y en la 
Serie Divisional de los Atlanta Braves.

Por otro lado, después de perder la Se-
rie Mundial el año pasado ante los Atlan-
ta Braves, los Houston Astros iniciaron la 
campaña de las Grandes Ligas como un 
fuerte favorito para alzar el título este año.

Los Astros tienen marca de 7-0 en esta 
postemporada de la MLB después de 
barrer en cuatro juegos a los New York 
Yankees en la Serie de Campeonato de 
la Liga Americana y estarán jugando su 
cuarta ronda por el campeonato en las 
últimas seis campañas.

Philadelphia, que no estaba presen-
te en un Clásico de Otoño desde 2009 
(cuando cayeron frente a los Yankees), 
ya sabe lo que es ganar la Serie Mundial, 
pues en 1980 y 2008 se adjudicaron el 
trofeo y este año inicia la búsqueda por 
la corona el viernes 28 de octubre como 
visitantes en el Minute Maid Park.

Los Phillies han disputado la Serie 
Mundial siete veces, pero sólo han le-
vantado el trofeo en dos oportunida-

EL LANZADOR mexicano José Urquidy forma parte de los 
de Houston; no ve actividad hace tres semanas; Philadelphia 
regresa al Clásico de Otoño luego de 13 años y quiere el título

BRUCE BOCHY 
ganó una Serie 
Mundial en Texas, 
algo que los Rangers 
no han hecho. Ahora 
vuelve de un retiro 
de tres años con la 
esperanza de que el 
equipo regrese a eso.

vs. vs. vs.

vs. vs. vs.

ASTROS ASTROS PHILLIES

PHILLIES PHILLIES ASTROS

PHILLIES PHILLIES ASTROS

ASTROS ASTROS PHILLIES

Viernes 28 de octubre
19:03 horas

Estadio: Minute Maid Park

Sábado 29 de octubre
19:03 horas

Estadio: Minute Maid Park

Lunes 31 de octubre
18:03 horas

Estadio: Citizens Bank Park

Martes 1 de noviembre
18:03 horas

Estadio: Citizens Bank Park

Miércoles 2 de noviembre
18:03 horas

Estadio: Citizens Bank Park

Viernes 4 de noviembre
18:03 horas

Estadio: Minute Maid Park

JUEGO 1 JUEGO 2 JUEGO 3

JUEGO 4 JUEGO 5 JUEGO 6

SERIE 
MUNDIAL

(De ser necesario)

vs.
ASTROS

PHILLIES
Sábado 5 de noviembre

18:03 horas
Estadio: Minute Maid Park

JUEGO 7
(De ser necesario)

JUGADORES texanos festejan el título de la Liga Americana.

2 Títulos de Grandes 
Ligas tienen los Phi-
llies en su historia 4 Finales han jugado 

Astros en los últimos 
seis años

(De ser necesario)
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